
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Павел Дульман, 
Надежда Сорокина

В СРЕДУ спецпредставитель 
президента России по вопро-
сам отношений с Европейс-
ким союзом Сергей Ястржем-
бский рассказал о формате, 
в котором пройдет саммит 
Россия—ЕС в Самаре,  осве-
тил круг вопросов, стоящих 
на повестке встречи и, нако-
нец, опроверг любые рассуж-
дения о глубоком кризисе в 
отношениях между нашей 
страной и Европой. 

«Из последних публикаций в 
прессе может сложиться впечат-
ление, что в отношениях между 
Россией и ЕС тучи сгустились на-
столько, что мы вошли в полосу 
кризиса. По крайней мере, это 
слово фигурирует. Но, перефра-
зируя Марка Твена, смогу ска-
зать, что сообщения об этом 
сильно преувеличены. Наши от-
ношения развиваются совсем не-
плохо. Я бы сказал, что по восхо-
дящей», — заявил Ястржембс-
кий. По его словам, вопрос об от-
мене встречи российских и евро-
пейских лидеров, как о том гово-
рили некоторые наблюдатели, 
даже не возникал. 

Саммит начнется в четверг в 
Самаре с неформальной встречи 
руководителей двух делегаций — 
президента России Владимира 
Путина, премьера Михаила 
Фрадкова, канцлера Германии 
Ангелы Меркель и председателя 
Еврокомиссии Жозе Мануэла 
Баррозу. По словам Ястржемб-
ского, у них должна быть воз-
можность «без нажима протоко-
ла и временного фактора» обме-
няться мнениями по основным 
темам саммита и по тем вопро-
сам, которые каждая из сторон 
желает обсудить подробнее. В 
пятницу утром делегации уже 
встретятся в расширенном соста-
ве. «Состоится обмен мнениями 
о реализации наших договорен-
ностей с ЕС по созданию четырех 
общих пространств — в сферах 
экономики,  внутренней безопас-
ности, международных отноше-
ний и в гуманитарной области», 
— рассказал Ястржембский. 

Общение, по его словам,  про-
должится за обедом, на котором, 
по давно сложившейся тради-
ции, стороны обсудят «междуна-
родную повестку дня». В «меню» 

будут проблемы Ближнего Вос-
тока, статус Косово и ядерное до-
сье Ирана. Ястржембский сооб-
щил, что в саммите, к сожале-
нию, не примет участия верхов-
ный комиссар ЕС по вопросам 
внешней политики и политики 
безопасности Хавьер Солана, — 
во время проведения саммита в 
немецком городе Аахене ему бу-
дут вручать престижную премию 
Карла Великого. Мероприятие 
это, по словам Ястржембского, 
давно запланировано и перенес-
ти его невозможно. Спецпред-
ставитель президента России за-
ранее поздравил Хавьера Солану 
с наградой. Впрочем, уже после 
завершения пресс-конференции 
Ястржембского из секретариата 
верховного комиссара ЕС при-
шло сообщение, что тот все же не 
исключает своего участия в сам-
мите и постарается успеть в Са-
мару.  

Отойдя от вопросов прото-
кольных Сергей Ястржембский 
вернулся к теме отношений Рос-
сии и Евросоюза, напомнив не 
только о проблемах, но и об оче-
видных успехах в отношениях 
двух сторон. 

Речь идет о практически разре-
шенной проблеме транссибирских 
перелетов, растущем товарообо-
роте, совместно финансируемых 
программах приграничного со-
трудничества и общих проектах в 
сфере высоких технологий и науки, 
а также продолжающемся энерго-
диалоге. «Таких примеров очень 
много, и это говорит о том, что по-
тенциал, достигнутый в отношени-
ях России и ЕС, очень велик. И это 
станет козырем в тот момент, когда 
нужно будет решать новые пробле-
мы», — добавил Ястржембский. А 
наличие проблем в отношениях 
глобальных игроков на мировой 
арене, по словам спецпредставите-
ля, это ситуация естественная. «Мы 
обречены на сотрудничество с Ев-
ропой», — считает спецпредстави-
тель президента России. 

Впрочем, Ястржембский под-
твердил, что подписание каких-
либо документов по итогам сам-
мита пока не планируется. «У нас 
никогда не было задачей делать 
так, чтобы каждый саммит приво-
дил к подписанию каких-либо со-
глашений. Мы бы поставили себя в 
очень неудобное положение, ис-
кусственно форсируя раз в полгода 
подготовку каких-либо докумен-
тов, о которых можно было бы за-
быть на следующий день. 
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палаты РФ | с. 3
КНИГИ

В Доме русского 
зарубежья в Мос-
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Австралийский доллар  21,4266 

Белорусский рубль***  11,9689 

Датская крона*  46,9759 

Доллар США  25,7376 

Евро  35,0134 

Исландская крона**  40,8793 

Казахский тенге**  21,5239 

Канадский доллар  23,4319 

Китайский юань Жэньминьби*  33,4994 

Новая турецкая лира  19,3734 

Норвежская крона*  42,8553 

СДР  39,0699 

Сингапурский доллар  16,9482 

Украинская гривна*  51,0596 

Фунт стерлингов  51,1355 

Шведская крона*  38,0869 

Швейцарский франк  21,1902 

Японская иена**  21,3910 

Официальные курсы валют

ЦБ России с 17.05.07

*За 10    **За 100   ***За 1000    
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ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Елена Яковлева

СЕГОДНЯ в Москве будет под-
писан Акт о каноническом 
общении Русской православ-
ной церкви (РПЦ) и Русской 
православной церкви за гра-
ницей (РПЦЗ). 

Документ восстанавливает единс-
тво Русской православной церк-
ви, нарушенное 80 лет назад, и 
предполагает, что Русская пра-
вославная церковь за границей 
станет неотъемлемой самоуп-
равляемой частью Поместной 
Русской православной церкви. 
Что изменится в жизни прихо-
жан после подписания этого до-
кумента? Сколько зарубежных 
приходов присоединится к Рус-
ской православной церкви? На 
эти и другие вопросы отвечает 
известный богослов Андрей Ку-
раев. 

Российская газета | Отец Анд-
рей, воссоединение церквей — ра-
достное событие…

о. Андрей Кураев | Конечно, ра-
достное. Но я бы воздержался от 
превосходных степеней в его оцен-
ке. Наша церковь живет полно-
ценной жизнью. 

РГ | Сколько зарубежных прихо-
дов присоединится к РПЦ?
Кураев | Русская православная 
церковь за рубежом — это около 
300 приходов. Надо также быть 
готовым к тому, что, может быть, 
несколько десятков приходов не 
согласятся войти в единство с Мос-
ковской Патриархией. 

РГ | Что изменится по сути в 
жизни прихожан и священников 
после воссоединения церквей?
Кураев | С точки зрения прихо-
жан, изменится мало. Наши при-
хожане и раньше могли молиться в 
церквах РПЦЗ, а их — у нас. И при-
чащаться тоже. Это реальная прак-
тика многих лет. Никакого раскола 
по типу староверческого у нас с 
РПЦЗ не было. Однако священни-
ки не могли причащаться в наших 
монастырях и храмах. Теперь у них 
появится такая возможность.
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Плюс 300 приходов
Известный богослов Андрей Кураев 

о воссоединении церквей

СКАНДАЛ

Дмитрий Родионов

УЛАН-УДЭ

ВЧЕРА группа выпускников 
школы прапорщиков Сибир-
ского военного округа уст-
роила массовую драку в пас-
сажирском поезде, следо-
вавшем из Читы в Челябинск. 
При вынужденной останов-
ке поезда на станции Улан-
Удэ сотрудники ОМОНа МВД 
по Бурятии сняли с поезда 21 
участника побоища.

— Сигнал о массовой драке в по-
езде к нам поступил из Восточно-
Сибирского УВДТ, когда состав 
только выехал из города Пет-
ровск-Забайкальский. В 1 час 30 
минут ночи были подняты по 
тревоге 190 сотрудников ОМОНа 
и патрульно-постовой службы, 
которые выдвинулись на вокзал 
Улан-Удэ, — рассказал «РГ» ру-
ководитель операции, замести-
тель начальника милиции обще-
ственной безопасности МВД по 

Бурятии, полковник милиции 
Афанасий Борхонов. — С нами 
находились военнослужащие из 
военной комендатуры и УФСБ по 
РБ. Когда поезд подошел, мы уже 
знали, в каких вагонах едут дебо-
ширы.

По свидетельству очевидцев, 
прапорщики скандалили друг с 
другом и с проводниками. Затем 
начали запугивать пассажиров. 
По словам полковника Афанасия 
Борхонова, один из зачинщиков 
драки был снят с поезда военной 
комендатурой на станции Пет-
ровск-Забайкальский, однако это 
не разрядило обстановку. Раз-
борки между прапорщиками пе-
реросли в массовые столкнове-
ния. Когда состав подъехал к 
Улан-Удэ, было видно несколько 
разбитых окон в вагонах, где еха-
ли пьяные военнослужащие.

— Состав поезда № 11 был 
нами блокирован. Вместе с на-
чальником поезда сотрудники 
милиции вывели на перрон всех 
прапорщиков — всего 21 чело-
век.
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Хмельной экспресс
Массовую драку пьяных прапорщиков 

в поезде пришлось останавливать ОМОНу

Глава жюри, английский режиссер Стивен Фрирз, открыл фестиваль, 
в главном конкурсе которого будут участвовать 22 фильма, два из кото-
рых — российские. 
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Спецпредставитель президента России по вопросам отношений с Европейским союзом Сергей Ястржембский 
сообщил, что на саммите Россия—ЕС не планируется подписание каких-либо документов.
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Татьяна Зыкова 

В ПРЕССЕ появилось сооб-
щение, что экспертный совет 
Комитета Госдумы по эконо-
мической политике, предпри-
нимательству и туризму гото-
вит законопроект «О ценовой 
политике РФ и регулирова-
нии цен на основные товары 
и услуги». Эту интригующую 
новость приписывают замес-
тителю председателя комите-
та Елене Паниной. 

Первым на нее откликнулся глава 
минэкономразвития Герман Греф. 
Он довольно резко прокомменти-
ровал эту законодательную ини-
циативу. И заметил, что его ми-
нистерство не поддержит такой 
законопроект. «Если кто-то забыл 
советские очереди, то можно поп-
робовать еще раз, но в этом случае 
у нас не будет ни продуктов, ни цен 
на них»,— резюмировал Греф.

На момент подписания номера 
«РГ» стало известно, что Елена 
Панина готовит сообщение для 
прессы, где поясняет свою пози-
цию. Однако в приватной беседе, 
один из депутатов заметил, что ее, 
видимо, неправильно поняли. И 
речь вряд ли идет о таком «лобо-
вом» регулировании цен. Тем не 
менее Паниной приписывают сло-
ва о том, что она не видит противо-
речий между госрегулированием 
и принципами рыночной эконо-
мики. «Мы собираемся предло-
жить качественно иные механиз-
мы, основанные на мировом опы-
те», — якобы заметила она. 

Комментируя «РГ» инициати-
ву думцев, начальник аналити-
ческого управления Федеральной 
антимонопольной службы Алек-
сей Сушкевич сказал, что нега-
тивный опыт государственного 
регулирования цен в мире хоро-
шо известен. Оно никогда и нигде 
не способствует развитию конку-
ренции. К тому же эта идея дум-
цев не соответствует принципам 

защиты конкуренции, заложен-
ным в российском антимоно-
польном законодательстве. При 
этом Сушкевич подчеркнул, что 
его ведомство считает обосно-
ванным регулирование цен толь-
ко на товарных рынках, которые 
находятся в состоянии естествен-
ной монополии. «Существующее 
сегодня ценовое регулирование 
на этих рынках нуждается в со-
вершенствовании», — сказал чи-
новник. 

Что касается ценового регули-
рования товаров первой необхо-
димости, то во всем мире, отме-
тил Сушкевич, государство обес-
печивает доступ малоимущих 
слоев населения к ним с помощью 
так называемого неценового кон-
троля. Для этого в экономиках 
развитых стран применяются 
всевозможные пособия, выдают 
продуктовые талоны, открывают 
общественные столовые, бес-
платно предоставляют лекарс-
тва.
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Назад — в очередь
Депутаты предлагают госрегулирование цен 

на основные товары и услуги

Отставка 
отменяется

Депутаты интересовались у Михаила 
Зурабова его отношением к разделению 

министерства на две составляющие

ДУМА

Тамара Шкель

МИНИСТР здравоохранения 
и социального развития Ми-
хаил Зурабов и руководитель 
Федеральной службы по тру-
ду и занятости Максим Топи-
лин приехали вчера на Охот-
ный Ряд с явным намерением 
показать депутатам Госдумы, 
что в их ведомстве начались 
перемены к лучшему. 

Цифры, которыми были вооруже-
ны Зурабов и Топилин для сравне-
ния «прежде» и «теперь», это под-
тверждали. Зурабов предлагал 
«уважаемым коллегам» вернуться 
к «исходной точке», к 2004 году, 
когда министерство только сфор-
мировалось. Тогда задолженность 
по заработной плате перед работ-
никами всех отраслей составляла 
24 миллиарда рублей. Более пяти 
миллионов человек, занятых в 
экономике, не получали зарплату 

своевременно. Были долги по зар-
плате и перед бюджетниками. А те-
перь картина совсем другая — 
«благодаря усилиям федеральной 
службы» задолженность по зара-
ботной плате сократилась до 4 
миллиардов рублей, число тех, 
кому должны,  уменьшилось в де-
сять раз. И вообще удельный вес 
этого долга перед трудящимся на-
родом в совокупных расходах на 
заработную плату составляет ме-
нее одного процента. С 2004 по 
2007 год на три миллиона увеличи-
лась численность «экономически 
активного населения, занятого в 
национальной экономике». «Ре-
гистрируемая» безработица сни-
зилась с 2,2 миллиона человек до 
1,7 миллиона. По словам Зурабова, 
это достаточно низкий показатель. 
Подсчеты, сделанные по специаль-
ной методике Международной ор-
ганизации труда, хотя и дают боль-
шие цифры — 5,3 миллиона безра-
ботных в России, — но тоже свиде-
тельствуют о прогрессе. 

Окончание на с. 3

Маргиналы на обочине
Вчера в Каннах начался 

60-й Международный фестиваль
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В Смольный 
машины не подавать

 Один день в месяц чиновники петербургской администрации будут ездить 
на общественном транспорте
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ПРЕЗИДЕНТ

— наградил орденом Почета Геннадия Родина — родителя-воспита-
теля приемной семьи, Морозовский район Ростовской области, за 
большие заслуги в воспитании детей и укреплении семейных тради-
ций,

— наградил орденом Почета Владислава Ничкова — директора Де-
партамента международного сотрудничества Министерства образо-
вания и науки РФ за большой личный вклад в развитие международ-
ного сотрудничества с зарубежными странами в сфере науки, техни-
ки и образования и многолетнюю плодотворную работу,

— объявил благодарность Николаю Винниченко — директору Фе-
деральной службы судебных приставов — главному судебному при-
ставу РФ за большой вклад в становление и развитие Федеральной 
службы судебных приставов.

ПИСЬМА ВЛАСТИ НА САЙТЕ «РГ»

ДЕНЬГИ НЕ ЭКОНОМИТЬ
ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВ www.rg.ru/2007/05/16/medvedev.html

— Я бы порекомендовал правительству сосредоточиться сначала на 
Московской области, где стоит немало практически готовых домов, 
которые не заселяют по причине непринятия их на баланс местными 
администрациями.

gorbunov_ru@rambler.ru. Горбунов Сергей

ПРЕЦЕДЕНТ 

Казбек Чумаков

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

ЧИНОВНИКИ петербургской 
администрации будут 
ездить один день в месяц 
на общественном транспор-
те. Об этом заявила на засе-
дании городского правитель-
ства губернатор Северной 
столицы Валентина Матви-
енко.

День без служебного и личного 
транспорта в жизни чиновников 
Смольного появится с 1 июня: 
раз в месяц они будут пересажи-
ваться на общественный транс-

порт и ездить на нем в течение 
всего дня — на работу, с работы, 
по личным делам. Валентина 
Матвиенко настоятельно попро-
сила подчиненных определиться 
с удобным для всех днем и объ-
явить его санитарным для води-
телей смольнинской автобазы. 
Чиновники стали отшучиваться 
и высказали готовность обой-
тись без автомобилей во втор-
ник — в этот день в Петербурге 
проходят заседания правительс-
тва. Однако Матвиенко откло-
нила это предложение, отметив, 
что тогда чиновники будут опаз-
дывать на работу. Далее власт-
ные мужи выказали желание ез-
дить на общественном транс-
порте по субботам, на что губер-
натор отметила, что это должен 

быть будний день. Аргументи-
руя свое решение пересадить 
подчиненных на общественный 
транспорт, Валентина Матвиен-
ко подчеркнула, что «у многих 
появится адекватное представ-
ление о его работе». 

— Не поймем, пока не почувс-
твуем на собственной, извини-
те… духоту в метро, толчею в ав-
тобусах и иные прелести пере-
движения на общественном 
транспорте, — сказала глава Пе-
тербурга. Кстати, сама глава ре-
гиона, по ее словам, также наме-
рена добираться в Смольный на 
общественном транспорте. 

Эта идея, очевидно, возникла 
у губернатора спонтанно, она го-
ворила экспромтом, сообщили 
корреспонденту «Российской га-

зеты» в администрации Петер-
бурга. В этой связи в Смольном 
затруднились ответить, сколько 
всего чиновников будут ездить 
на автобусах и троллейбусах и 
каков будет объем экономии 
средств. Опрошенные коррес-
пондентом «Российской газеты» 
чиновники отнеслись к идее гу-

бернатора с юмором, но тем не 
менее выказали готовность ез-
дить вместе с народом. В част-
ности, вице-губернатор Михаил 
Осеевский даже подумывает о 
езде на велосипеде.

Теперь чиновники станут ближе к 
народу.

Между тем
В этом году в Смольном введена еще одна любопытная 
норма: чиновникам запретили курить в служебных каби-
нетах. Теперь курящие представители и представитель-
ницы власти должны ходить в «курилку», которая откры-
лась в подвале Смольного. Интересно, что вход в комнату, 
где курят, и в само здание администрации города осу-
ществляется по специальным электронным карточкам 
контроля. Таким образом, чиновники сами себя контро-
лируют — во сколько пришел и ушел с работы, сколько 
времени пробыл в курительной комнате. 

Кризис в головах 
Окончание. Начало на с. 1

Это никому не нужно, — счи-
тает он. —  Но я уверен, что на 
этом саммите будет  дан старт пе-
реговорам по целому ряду согла-
шений, например, по новому со-
глашению о научном сотрудни-
честве между Россией и Европей-
ским союзом», — сообщил спец-
представитель президента РФ. 

Что касается заблокирован-
ных Польшей  переговоров о раз-
работке нового договора о парт-
нерстве между Россией и ЕС, то 
Ястржембский считает, что это 
проблема «конъюнктурного ха-
рактера». «Невозможно говорить 
о новых членах ЕС, как о моно-
литной силе, которая противится 
сотрудничеству с Россией. Но 
есть несколько стран, которые не 
способствуют решению общих 
проблем, предпочитая выяснять 
на этом фоне острые моменты в 
двусторонних отношениях», — 
пояснил он. По словам Ястржем-
бского, проблема отсрочки в на-
чале переговоров с  Евросоюзом 
возникла совсем не «из-за поль-
ского мяса».

В эксклюзивном интервью 
«РГ» Ястржембский подтвердил, 
что  нынешний договор о парт-
нерстве и сотрудничестве России 
и ЕС, принятый в 1997 году, уста-
рел, но все равно будет продлен.

«Наши взаимоотношения с 
Евросоюзом не пострадают от 
того, что мы пока будем строить 
их в рамках старого соглашения, 
которое будет продлеваться. Но 
из-за того, что у нас нет нового 
договора, наши отношения не 
приобретут нового юридическо-
го качества», — пояснил спец-
представитель президента Рос-
сии.

По его словам, «благодаря 
пролонгации нынешнего догово-
ра в российско-европейских от-
ношениях не образуется юриди-
ческого вакуума. Этот документ 
создает тот необходимый юриди-
ческий минимум, который позво-
ляет бесперебойно осуществлять 
работу механизмов, институтов и 
структур сотрудничества России 
и Евросоюза. В этом заключается 
главная польза, которую мы 
должны извлечь из договора».

Ястржембский назвал контр-
продуктивным новое условие, ко-

торое выдвинула Польша для на-
чала переговоров по соглашению 
между Россией и ЕС. Напомним, 
что в понедельник Варшава пот-
ребовала принятия отдельной де-
кларации, в рамках которой 
Польше и всем новым членам ЕС 
давались бы гарантии энергети-
ческой безопасности.

«Насколько я знаю, польская 
инициатива не получила подде-
ржки от Евросоюза. Ситуация 
вокруг мяса должна была стать 
уроком Польше. Она должна 
была понять, что ставить какие-
либо условия в вопросе выстраи-
вания отношений с Россией 
контрпродуктивно. Что никакой 
выгоды — ни политической, ни 
практической — она от этого не 
получит», — заявил в интервью 
«РГ» Ястржембский. 

Он также дал понять, что Ев-
росоюз должен добиться синх-
ронности действий всех своих 
членов в вопросе построения от-
ношений с Россией, а также в деле 
получения мандата на начало пе-
реговоров по соглашению между 
Москвой и Брюсселем. 

По словам Ястржембского, на 
саммите в Самаре также будет 
поднят вопрос о переносе памят-
ника Воину-освободителю из 
центра Таллина, проблемы, свя-
занные с ДОВСЕ и размещением 
элементов американской систе-
мы ПРО в Европе. А также требо-
вание Польши отменить россий-
ское эмбарго на польское мясо. 

«Россия в принципе готова 
разрешить ввоз мясной продук-
ции из Польши. Но только при 
том условии, что Варшава осу-
ществит должный контроль мяса, 
которое попадает в Польшу из 
третьих стран», — заявил Яст-
ржембский.

Он сообщил, что пока качество 
этого мяса оставляет желать луч-
шего. «В первом квартале в морс-
кие порты Польши было завезено 
низкосортное мясо буйволов из 
Латинской Америки для неле-
гального экспорта в Российскую 
Федерацию», — заявил спецпред-
ставитель президента РФ. При 
этом Ястржембский уточнил, что 
эту информацию Россия получи-
ла от Европейской ассоциации эк-
спедирования транспорта, логис-
тики и таможенных услуг. 

ПРИОРИТЕТЫ

Юрий Гаврилов

НОВАЯ модель железнодорож-
ных транспортных услуг и раз-
витие производственной базы 
деревообрабатывающей отрас-
ли стали главными темами об-
суждения вновь созданной 
правительственной комиссии, 
которую возглавил первый 
вице-премьер Сергей Иванов.

Не секрет, что каждое министерс-
тво лоббирует в правительстве 
собственные интересы, а ведомс-
твенные взгляды часто не совпада-
ют. Комиссия по вопросам разви-
тия промышленности, технологий 
и транспорта станет своеобразным 
третейским судьей в решении спор-
ных вопросов. Как вчера выразил-
ся Сергей Иванов, ее членам пред-
стоит «отделять зерна от плевел и 
сообща вырабатывать оптималь-
ные предложения правительству и 
предельно конкретные указания 
органам исполнительной власти».

На первом заседании Иванов 

и его коллеги сосредоточились на 
железнодорожном транспорте и 
деревообработке. 

Для ускоренной интеграции в 
глобальную экономику нам нуж-
но четко определить эффектив-
ную модель отечественного рын-
ка железнодорожных услуг. Сер-
гей Иванов назвал четыре усло-
вия его формирования. Во-пер-
вых, реформу надо обязательно 
увязывать с интересами населе-
ния. Во-вторых, важно обеспе-
чить равные условия конкурен-
ции для всех участников перево-
зок. Третье — любые структур-
ные преобразования обречены 
на провал, если заранее не проду-
мать, как обновлять и технически 
обслуживать транспортный парк 
России. Наконец, необходимо 
вплотную заняться экспортом 
железнодорожных услуг. 

Сергей Иванов отдельно оста-
новился на социальном аспекте 
железнодорожной реформы. Она 
ни в коем случае не должна уда-
рить по рядовому пассажиру и 
тем более проводиться за его счет, 
считает первый вице-премьер. 

Сами транспортники с этими 
требованиями, похоже, соглас-
ны. Во всяком случае, министр 
транспорта Игорь Левитин ут-
верждал на комиссии, что до 2010 
года, когда в России сформируют 
независимые пассажирские и гру-
зовые компании, отрасль сможет 
получить в пределах 200 милли-
ардов рублей инвестиций. Это 
поможет обновить и увеличить 
транспортный парк. 

Находясь в Коми, Сергей Ива-
нов объяснял, почему в повестку 
дня заседания новой комиссии 
включили обсуждение дел в дере-
вообработке.

— Наряду с рыбной и фарма-
кологической эта сфера наиболее 
криминализирована, — сказал 
первый вице-премьер.

Он не стал подробно расшиф-
ровывать этот тезис. Всем и без 
того понятно: лес в России выру-
бают безжалостно и сбывают за 
границу практически за копейки. 
Президент и правительство твер-
до намерены навести здесь закон-
ность и порядок.

Заготовить промышленный 
лес — полдела. Сегодня 35 про-
центов российской древесины в 
виде сырья-«кругляка» отправ-
ляется за границу. Мы теряем при 
этом миллионы, поскольку стои-
мость ствола в три раза ниже 
цены доски. Правительство опре-
делило порядок поэтапного роста 
вывозных пошлин на необрабо-
танную древесину. По сути, речь 
идет о введении так называемых 
запретительных пошлин. Они 
позволят уже к 2009 году сделать 
экономически невыгодным экс-
порт «кругляка», а несколькими 
годами позже — и вывоз за рубеж 
всего древесного сырья.

Для нормального функциони-
рования нашего лесного меха-
низма в ближайшие пять—семь 
лет планируется проложить не 
менее 8 тысяч километров лесо-
возных дорог. 

Запретные пошлины 
от Иванова

Первый вице-премьер провел заседание новой 
правительственной комиссии 

Сергей Иванов считает, что пошлины сделают экспорт древесного 
сырья не выгодным.

Момент 
справедливости 

Конституционный суд 
уточнил процедуру 

пересмотра судебных 
решений

ПРАВО

Анна Закатнова 

ВЧЕРА Конституционный суд 
огласил постановление по 
проверке норм УПК, и теперь 
законодателям за шесть ме-
сяцев нужно предложить 
иной порядок возобновления 
производства по уголовным 
делам в связи с выявлением 
новых обстоятельств. 

Дело Елены Акимовой было та-
ким типичным бытовым убийс-
твом, что никак не позволяло 
предположить каких-то особен-
ных правовых последствий, если 
бы президиум Курганского обл-
суда не обратился в Конституци-
онный суд. 

Напомним, что ссора в семье 
Акимовых случилась 10 января 
2005 года, когда, судя по пред-
ставленным в КС материалам, 
жена ударила мужа ножом в жи-
вот. 3 февраля 2005 года дело 
оказалось в суде, а 7 февраля по-
терпевший скончался. Петухов-
ская центральная райбольница 
представила заключение, что 
причиной смерти Акимова стали 
последствия ножевого ранения. 
Суд вынес решение, по которому 
Елена Акимова получила 4 года 
лишения свободы с отсрочкой 
отбывания наказания до тех пор, 
пока ее сыну не исполнится во-
семь лет (тогда мальчику было 
пять). Однако сестру погибшего 
приговор категорически не уст-
роил, она пошла в прокуратуру, 
прокуратура обратилась в суд с 
просьбой о возобновлении про-
изводства ввиду новых обстоя-
тельств. 

Президиум Курганского обл-
суда обратился в КС с запросом, 
прося проверить на соответс-
твие Конституции положения 
статей 237, 413 и 418 Уголовно-
процессуального кодекса РФ. 
Заявитель утверждал, что «ука-
занные нормы уголовно-про-
цессуального закона необосно-

ванно сужают конституционные 
полномочия суда по осуществле-
нию правосудия». 

Взвесив все аргументы, судьи 
КС поддержали заявителя, при-
знав оспариваемые нормы не со-
ответствующими Конституции, в 
той части, в какой они «позволя-
ют отказывать в возобновлении 
производства по уголовному делу 
и пересмотре принятых по нему 
решений ввиду новых или вновь 
открывшихся обстоятельств при 
возникновении новых фактичес-
ких обстоятельств, свидетельс-
твующих о наличии в действиях 
обвиняемого признаков более 
тяжкого преступления». И поре-
комендовали законодателям в 
течение шести месяцев изменить 
оспариваемые нормы. 

Как пояснил судья-доклад-
чик Геннадий Жилин, «вот есть 
государство, которое осущест-
вляет обвинение, есть — лицо, 
совершившее преступление, ко-
торого привлекают к ответс-
твенности, но есть еще и потер-
певший. С одной стороны, УПК 
потерпевшего привлекает в ка-
честве участника процесса со 
стороны обвинения, а с другой — 
его права несколько принижены 
по сравнению с осужденным, по-
терпевшего как бы оставили на 
обочине. Ведь если смерть на-
ступила после того, как дело пе-
редали в суд, то подсудимый мо-
жет даже считать, что ему повез-
ло. Нельзя же ставить в зависи-
мость от таких обстоятельств 
уголовное преследование. Мы 
рассматривали дело только с 
точки зрения Конституции, с 
точки зрения справедливого 
правосудия, а от подобных слу-
чайных обстоятельств наруша-
ется равенство и между осужден-
ными». 

Представитель Совета Феде-
рации в КС Елена Виноградова 
пояснила, что это постановле-
ние может иметь серьезные пос-
ледствия: «Теперь УПК полно-
стью направлен на защиту по-
терпевшего в уголовном процес-
се, то есть интересы подозревае-
мого, обвиняемого и уже осуж-
денного все меньше и меньше за-
щищаются. В перспективе воз-
можны ситуации, когда есть при-
говор, уже вступивший в закон-
ную силу, и человек уже отбыва-
ет наказание, но его дело может 
быть пересмотрено и в худшую 
сторону». 

Впрочем, самой Акимовой не 
придется дожидаться ухудшения 
приговора, по мнению экспер-
тов, на ее случай распространя-
ется норма о сроке давности. 

Теперь УПК 
полностью 
направлен 
на защиту 
потерпевшего 
в уголовном 
процессе

У Примакова есть план 
В минэкономразвития одобрили новые идеи 

по поддержке малого и среднего бизнеса

ТЕНДЕНЦИИ 

Елена Кукол 

В ТЕЧЕНИЕ ближайших трех 
недель могут быть завершены 
двусторонние переговоры по 
присоединению России к 
ВТО. А в многостороннем ра-
унде точка будет поставлена 
к концу июля. 

Тогда осенью условия по присо-
единению нашей страны к Все-
мирной торговой организации 
будут внесены для ратификации в 
Госдуму. С 1 января 2008 года 
наша страна будет уже внутри 
Всемирной торговой организа-
ции. 

Такие сроки назвал вчера за-
мдиректора департамента торго-
вых переговоров минэкономраз-
вития Андрей Кушниренко, вы-
ступая на конференции «Малый 
и средний бизнес на пороге вступ-
ления России в ВТО», которую 
организовала Торгово-промыш-
ленная палата (ТПП). 

Заметим, что о возможных 
проблемах для малого и среднего 
бизнеса ТПП стала говорить дав-
но. Альтернативы присоедине-
нию к ВТО нет, но при этом воз-
можны значительные издержки 
для бизнеса, пояснил президент 
ТПП Евгений Примаков. Правда, 
их цена зависит не только от су-
ществующих договоренностей, 
но и от способности националь-
ного бизнеса справиться с риска-
ми. ТПП вчера предложила свой 
план действий для государства и 
бизнес-сообщества, который 
должен способствовать скорей-
шей адаптации небольших пред-
приятий к жизни в новых услови-
ях. А через год палата намерена 
провести еще одну подобную 
конференцию и обсудить, что 
нужно делать, находясь в ВТО. 

Пока же, убежден Примаков, 
в первую очередь необходимо 
принять закон «О развитии ма-
лого и среднего предпринима-
тельства». Впрочем, ожидается, 
что со дня на день минфин поста-
вит последнюю визу на проекте 
закона, и тогда документ будет 
внесен в правительство, обнаде-
жил предпринимателей замгла-
вы минэкономразвития Андрей 
Шаронов. Второй мерой, кото-
рая должна помочь малому и 
среднему бизнесу, Примаков 
считает снятие всевозможных 
административных барьеров, 
препятствующих развитию пред-
принимательства. Пока, по его 
словам, работа в этом направле-
нии идет слишком медленно. 
Третий совет от ТПП касается 
поддержки малых инновацион-
ных предприятий. Нужно вся-
чески поощрять выход таких 
компаний на международный 
рынок, их сотрудничество с 
иностранными фирмами. Но при 
этом, предостерег Примаков, не-
льзя допустить поглощения рос-

сийских инновационных пред-
приятий зарубежными партне-
рами. Четвертый шаг — внедре-
ние на предприятиях междуна-
родных стандартов качества по 
системе ИСО. Такие сертифика-
ты станут для них своеобразным 
«пропуском» на зарубежные 
рынки. И хотя в последние годы 
их уже получили многие фирмы, 
более 90 процентов сертифика-
тов получались через посредни-
ков за определенную плату. Про-
блемы у них начнутся буквально 
на следующий день после вступ-
ления России в ВТО, предупре-
дил Примаков. А это значит, что 
внедрение международных стан-
дартов должно стать предметом 
активной государственной поли-
тики. Кроме того, советует пре-
зидент ТПП, надо информиро-
вать российских бизнесменов о 
возможных ухищрениях со сто-
роны иностранных конкурентов, 
усилить правовую помощь для 
«потерпевших» в региональных 
торгово-промышленных пала-
тах. А всему бизнес-сообществу 
развернуть борьбу с «теневым» 
предпринимательством, расчис-
тив поле от фирм-однодневок, 
недобросовестных захватчиков-
рейдеров и продавцов контра-
факта. 

«Условия вступления России 
в ВТО практически известны. И 
сейчас важно сформулировать 
цели и задачи, чтобы усилить 
свои конкурентные преимущест-
ва и снизить риски», — подде-
ржал «план Примакова» замгла-
вы минэкономразвития Андрей 
Шаронов. Что же касается тамо-
женных пошлин, то их снижение 
будет происходить постепенно, в 
течение переходного периода, 
который займет от 3 до 7 лет, 
обещал Шаронов. К тому же из 
11 тысяч наименований товаров, 
на которые применяются тамо-
женные пошлины, до нуля они 
будут снижены только по 49 по-
зициям. 

По мнению банкиров, после 
вступления в ВТО усиление кон-
куренции в финансовой сфере 
заставит отечественные банки 
расширять линейку своих услуг и 
охотнее кредитовать малый и 
средний бизнес. Это сделает бан-
ковские займы более «дешевы-
ми» и откроет предпринимате-
лям доступ к «длинным» де-
ньгам. Кстати, уже сейчас в ЦБ 
обсуждают возможность упро-
щения процедуры выдачи креди-
тов на 300 тысяч рублей для 
предприятий без образования 
юридического лица. По мнению 
ЦБ, такие предприятия можно 
кредитовать без открытия бан-
ковского счета, то есть на тех же 
условиях, что и физических лиц. 

Замглавы минэкономразвития 
Андрей Шаронов (слева) — Евгению 
Примакову, о том, как выжить 
малому и среднему бизнесу после 
вступления России в ВТО.
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ПРИНЯТО считать, что боль-
шинство коммерческих бан-
ков предпочитают работать с 
крупными клиентами, в то 
время как представители ма-
лого и среднего бизнеса на-
ходятся в менее привилеги-
рованном положении, так 
как получить банковский 
кредит им достаточно слож-
но. Однако это не так — бук-
вально за последние не-
сколько лет количество рос-
сийских банков, желающих 
кредитовать предпринимате-
лей, значительно прибави-
лось. Рынок кредитования 
малого бизнеса развивается, 
и на нем уже определены яв-
ные лидеры, среди которых 
банк ВТБ 24 — розничный 
проект группы ВТБ.

Приступив к реализации специ-
ализированной Программы 
кредитования малого бизнеса 
около двух лет назад, ВТБ 24 
удалось не только значительно 
расширить географию распро-
странения Программы и модер-
низировать условия ее кредит-
ных продуктов, но и последова-
тельно выстроить взаимодейст-
вие с администрациями субъек-
тов Федерации. Главная задача 
такого взаимодействия — упро-
щение доступа к кредитным ре-
сурсам, а также расширение все-
го спектра услуг, предоставляе-
мых банком малым предприни-
мателям.

Основными принципами 
Программы кредитования мало-
го бизнеса ВТБ 24 являются ин-
дивидуальный подход, удобство 
и оперативность, — а это именно 
то, чего не хватает сейчас малым 
предприятиям при общении с 
банками. Получить финансиро-

вание в рамках Программы мо-
жет любое предприятие, в том 
числе и предприниматель без 
образования юридического 
лица, имеющее действующий 
прибыльный бизнес и работаю-
щее на рынке от полугода.

В рамках Программы креди-
тования малого бизнеса ВТБ 24 
предлагает микрокредиты и кре-
диты на развитие бизнеса. 

Микрокредиты предполага-
ют небольшие объемы финанси-
рования (до 850 тысяч рублей), 
кредитная заявка рассматрива-
ется всего 1—3 дня. Этот вид кре-
дита, как правило, интересен в 
случае нехватки у предпринима-
теля оборотных средств. 

Если необходимо более объ-
емное финансирование, ВТБ 24 
предлагает кредиты на развитие 
бизнеса суммой до 5 млн. долл. 
США. Особенностью данного 
вида кредита является то, что 
средства могут предоставляться 
как в форме разового кредита, 
так и в виде кредитной линии, 
овердрафта или гарантии.

Своего рода уникальность 
Программы состоит в том, что 
банк оценивает реальное состо-
яние бизнеса клиента. Если оно 
подтверждает кредитоспособ-
ность заемщика, клиенту в ко-
роткие сроки предоставляется 
кредит. Более того, эксперты 
банка не только проконсульти-
руют клиента, но и самостоя-
тельно сформируют всю необхо-
димую для принятия решения 
финансовую документацию, не 
требуя от заемщика составления 
бизнес-плана.

Использовать кредитные ре-
сурсы можно практически на 
любые цели: пополнение обо-
ротных средств, приобретение 

торгового, производственного 
или офисного оборудования, ре-
монт торговых и производствен-
ных площадей, приобретение 
автотранспорта или объектов 
недвижимости. И здесь банк го-
тов к применению индивидуаль-
ных условий кредитования при 
аргументированной необходи-
мости: особенности бизнеса, его 
сезонность, реализация сложно-
го проекта.

Если у малого предприятия 
недостаточно залогового обеспе-
чения, получить кредит в ВТБ 24 
можно под гарантии государс-
тва. На сегодняшний день бан-
ком заключены соответствую-
щие соглашения с администра-
циями более чем 20 регионов 
России (включая Москву и Мос-
ковскую область), в соответст-
вии с которыми администрации 
могут выступить поручителями 
в размере до 50% от суммы кре-
дита.

Предлагая такие решения, 
ВТБ 24 активно реализует схему, 
разработанную Минэкономраз-
вития РФ, кредитуя предприни-
мателей в российских регионах 
под гарантии уполномоченных 
региональных организаций, по-
лучивших на создание механиз-
ма поручительства средства из 
федерального бюджета.

Без сомнения, столь перспек-
тивное сотрудничество лишний 
раз дает повод высоко оценить 
кредитные предложения ВТБ 24. 
Однако банк, не останавливаясь 
на достигнутом, продолжает 
улучшать параметры своих про-
дуктов. В частности, ВТБ 24 от-
менил требование по обязатель-
ному наличию залога при мик-
рокредитовании предприятий 
малого бизнеса. При более круп-

ных объемах финансирования 
залог может быть частичным. 
Процентные ставки неоднократ-
но снижались.

Эксперты рынка отмечают, 
что эти условия вкупе с больши-
ми сроками кредитования (до 5 
лет), простотой оформления 
кредита и оперативностью банка 
при принятии решений выводят 
Программу кредитования мало-
го бизнеса в разряд наиболее 
массовых и популярных.

Схема работы с малым бизне-
сом в ВТБ 24 во многом отвечает 
ожиданиям предпринимателей — 
за получением кредитных ресур-
сов не нужно стоять в очередях 
или неделями ждать, пока банк 
рассмотрит кредитную заявку. 
Получить недостающие кредит-
ные ресурсы можно действи-
тельно быстро — а этот фактор 
порой интересует предпринима-
телей в большей степени, неже-
ли многие другие.

Показатели работы ВТБ 24 
говорят сами за себя. На 1 апреля 
2007 года количество кредитов, 
выданных ВТБ 24 субъектам ма-
лого предпринимательства, пре-
высило 10 тысяч, а объем порт-
феля кредитов малому бизнесу 
на сегодняшний день достиг 
1 миллиарда долларов США.

«Одним из неоспоримых пре-
имуществ нашей работы с малым 
бизнесом является оператив-
ность, — говорит член Правле-
ния, директор Департамента кре-
дитования малого бизнеса ВТБ 24 
Сергей Сучков. — Мы понима-
ем, что малый предприниматель 
не готов месяцами ждать кредит. 
И для банка нецелесообразно за-
трачивать много усилий и време-
ни на обработку одного не очень 
большого кредита. Что помогает 
нам быть оперативными? Мы 
разработали и активно использу-
ем собственную технологию ра-
боты с малым бизнесом, а также 
постоянно совершенствуем усло-
вия и параметры наших кредит-
ных продуктов».

Единая справочно-информа-
ционная служба: 
(495) 777-24-24, 
8 (800) 100-24-24 (звонок по 
России бесплатный).
www.vtb24.ru
ВТБ 24 (ЗАО), Генеральная ли-
цензия Банка России № 1623.

Кредитование
малого бизнеса: 

насущная потребность современного рынка

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ученая инициатива
Владимир Путин встретился с Советом Общественной палаты

ПРЕЗИДЕНТ

Екатерина Конькова

ВЧЕРА в своей подмосковной 
резиденции «Ново-Огарево» 
президент РФ Владимир Пу-
тин встретился с членами Со-
вета Общественной палаты 
РФ. Разговор был долгим и 
подробным, и участвовал в 
нем также и первый вице-пре-
мьер Дмитрий Медведев.

Вопросов накопилось множест-
во: предыдущая подобная встре-
ча состоялась целых полтора года 
назад.

По мнению главы государства, 
ОП сумела «доказать свою востре-
бованность и приобрести вполне 
заслуженный авторитет», к ней 
прислушиваются и граждане, и 
министры, и госчиновники — при 
том, что она высказывала подчас 
оценки, «не очень приятные для 
ряда министерств и ведомств, ре-
гиональных органов власти». 

По мнению президента, имен-
но Общественная палата должна 
помогать в решении вопросов ук-
репления института семьи, повы-
шения авторитета материнства и 
отцовства. На помощь обществен-
ников Путин рассчитывает и в деле 
сохранения и развития русского 
языка, объединения многомилли-
онного «русского мира» за рубе-
жом. 

На встрече с Советом ОП РФ 
Владимир Путин пообещал ока-
зать поддержку научному сооб-
ществу России в создании профес-
сиональной общественной орга-
низации, способствующей работе 
ученых. Правда, отметил, что в 
данном случае инициатива долж-
на исходить от самих ученых.

Член ОП РФ Лео Бокерия поп-
росил президента РФ поддержать 
создание в России общественной 
информационной консалтинго-
вой системы по вопросам здраво-
охранения. Он сообщил, что для 
поддержки приоритетного нацио-
нального проекта «Здравоохране-

ние» «усилий государства недо-
статочно». Согласно его оценке, 
«россияне не участвуют в подде-
ржке нацпроекта, все остается на 
уровне тезисов и программ». Лео 
Бокерию поддержал и секретарь 
Общественной палаты Евгений 
Велихов, предложивший, кроме 
прочего, проводить в России еже-
годный День здоровья. 

Особого внимания, по мнению 
президента, заслуживают пробле-
мы разделения полномочий между 
федеральными, региональными и 
муниципальными органами влас-
ти. «Считаю правильным проведе-
ние Госсовета по этой проблемати-
ке», — заявил Владимир Путин. 

По его словам, проблема возни-
кает, «когда чрезмерные обещания 
порождают ожидания населения и 
невозможность их реализации» и 
на этой почве возникают много-
численные конфликты между ре-
гиональными властями и муници-
палами. «Должна быть закончена 
ситуация, когда непонятно, кто за 
что отвечает», — уверен Путин. 

Кроме того, по его мнению, на се-
годня требуется особое внимание к 
проблемам ЖКХ — в частности, в 
законодательстве нужно более чет-
ко определить понятие «аварий-
ное жилье», провести аудит движе-
ния финансовых ресурсов, выде-
ляемых на капитальный ремонт и 
расселение ветхого жилья. 

Правда, глава государства про-
тив того, чтобы «тасовать как ко-
лоду карт» кабинет министров — 
даже при том, что ряд его членов 
периодически подвергается жест-
кой критике в обществе. 

На встрече с Советом ОП РФ 
Владимир Путин также высказал 
свое одобрение действиями влас-
тей Чечни. Так или иначе, по сло-
вам президента, то, что сейчас идет 
восстановление в Грозном, «гово-
рит о том, что действующее руко-
водство республики на своем мес-
те и работает эффективно».

Отставка отменяется
Окончание. Начало на с.1

Как позитивную тенденцию 
Зурабов отметил появление в 
базе службы занятости миллиона 
вакансий и то, что это служба тру-
доустраивает более 70 процентов 
граждан, которые в течение года 
обращаются к ней за помощью. 

А в перспективе у нас возник-
нет проблема уже не с трудоуст-
ройством, а с дефицитом рабочей 
силы. В некоторых отраслях, по 
словам министра, он уже есть. 
Причины разные — не хватает 
специалистов нужного профиля 
и качества подготовки, низкий 
уровень заработной платы, осо-
бенно в бюджетной сфере — люди 
пенсионного возраста уходят, а 
молодые не спешат занимать ос-
вободившиеся места, оплата не 
устраивает. «Дефицит кадров в 
бюджетной сфере — это не тео-
рия», — заметил Зурабов. И на-
звал первоочередные мероприя-
тия своего министерства — это 
увеличение минимального раз-
мера оплаты труда, повышение 
зарплаты и переход на новые от-
раслевые системы оплаты труда в 
бюджетной сфере, усиление от-
ветственности работодателей за 
несоблюдение трудового законо-
дательства. 

Рассказывая об успехах, ми-
нистр нередко ссылался на «сов-
местную работу с Государствен-
ной Думой». Но, приобщенные 
таким образом к достижениям 
минздравсоцразвития, народные 
избранники не желали прини-
мать на себя бремя его «славы». В 
очередной раз подтвердив свое 
неудовлетворение результатами 
деятельности зурабовского ве-
домства, теперь уже в вопросах 
занятости, оплаты и охраны тру-
да — «нищета отступает крайне 
медленно», — думцы пугали Зу-
рабова и друг друга возрождени-
ем «комитетов бедноты», кото-
рые однажды «придут и потребу-
ют» и с депутатов, и с правительс-
тва. Хотя отставки министра 
больше никто не требовал. 

Правда, депутаты попытались 
выяснить, как Зурабов относит-

ся к предложению «единорос-
сов» о разделении министерства. 
Однако министр прямого ответа 
на вопрос не дал, заявив, что и 
сейчас входящие в минздравсоц-
развития подразделения облада-
ют «достаточно большой само-
стоятельностью», а федеральное 
министерство занимается «пра-
вовым обеспечением» их де-
ятельности. Максим Топилин не 
стал скрывать от депутатов, ка-
ким путем ведомство шло к успе-
хам, напомнив народным из-
бранникам о законе 2005 года, в 
соответствии с которым «полно-
мочия в сфере содействия заня-
тости населения» были переда-
ны регионам — «с 1 января 2007 
года службы занятости начали 
нормальное функционирование 
в полном режиме уже в рамках 
органов исполнительной власти 
субъектов Федерации». А сейчас 
в ведомстве по поручению пра-
вительства «прорабатываются 
вопросы создания специальных 
систем стимулирования с при-
влечением дополнительных ре-
сурсов для регионов и специаль-
ных резервных фондов на случай 
критических ситуаций на рынке 
труда, которые могут возникнуть 
в связи с различными фактора-
ми, в том числе и реструктуриза-

цией производства, которая не 
была спрогнозирована при фор-
мировании субвенций». В про-
екте федерального бюджета на 
три года запланированы средс-
тва, необходимые для реализа-
ции полномочий регионов в сфе-
ре занятости в полном объеме, 
заверил Топилин народных из-
бранников. 

Но некоторые из них не поня-
ли, почему ноша министерства 
была «сброшена на регионы». 
«Почему все-таки отсутствует 
госполитика в области охраны 
труда? Почему вы лично ей уделя-
ли так мало внимания на протя-
жении своей деятельности в ка-
честве министра?» — требовал 
ответа от Михаила Зурабова де-
путат Сергей Глотов из семигинс-
кой «Родины». Кстати, по инфор-
мации Максима Топилина, в про-
шлом году в результате проведе-
ния более 140 тысяч проверок 
выявлено более 1,4 миллиона на-
рушений условий охраны труда, 
на работодателей наложены 
штрафы в размере 122 миллионов 
рублей. Особенно много наруше-
ний, свидетельствует Топилин, 
связано с условиями труда жен-
щин, нередко они были заняты на 
таких работах, где женский труд в 
принципе запрещен. Думцы при-
помнили и недавние трагедии в 
угольных шахтах. Но, пожалуй, 
больше всего народных избран-
ников беспокоили проблемы тру-
довой миграции. 

«Задумываются ли в прави-
тельстве, — интересовалась Та-
мара Плетнева (КПРФ), — поче-
му мигранты работают, а россия-
не ходят в безработных? Они не 
хотят заниматься грязной рабо-
той? Или не желают получать ни-
щенскую зарплату?» Зурабов со-
гласился с тем, что многочислен-
ная армия трудовых мигрантов 
(от 9 до 10 миллионов) деформи-
рует рынок труда, деформирует 
трудовые отношения, серьезно 
влияет на уровень оплаты труда 
«представителей национальных 
трудовых ресурсов». Однако поо-
бещал, что вскоре начнет рабо-

тать комплекс мер, который поз-
волит перейти к селективной тру-
довой миграции и сбалансиро-
вать отечественный рынок труда. 
Привлекать к работе в России бу-
дут только тех мигрантов и тех 
профессий, в которых российс-
кая экономика действительно 
нуждается. 

Народные избранники пред-
ложили и свои варианты реше-
ния нынешних и будущих про-
блем минздравсоцразвития. 
Председатель думского Комитета 
по труду и социальной политике 
Андрей Исаев («Единая Россия») 
заявил, что одной из главных за-
дач министерства является под-
готовка развернутой программы 
по легализации заработной пла-
ты. 

А независимый депутат Олег 
Малышкин посоветовал Михаи-
лу Зурабову меньше доверять ре-
гионам, поскольку «там сидят 
коршуны, вы только подумали, а 
они уже посчитали». Больше ра-
ботать самому, заниматься кад-
рами — чтоб не подводили. И 
физкультурой — чтоб на прави-
тельственный час не опазды-
вать. 

Комплексный подход
Поговорим сегодня о некото-
рых особенностях националь-
ного бытия.

Начнем с законотворчества.
Вспомнилась недавняя горя-

чая дискуссия на тему, без 
преувеличения, высокого фи-
лософского масштаба: стоит 
ли законодательно разрешать 
эвтаназию? Вопрос, в моем по-
нимании, не имеющий никако-
го безусловного ответа. Здесь 
переплелось слишком много 
аспектов (правовых, этических, 
медицинских, религиозных и 
прочих), чтобы сказать реши-
тельное «да» или столь же ре-
шительное «нет». Действи-
тельно: кому принадлежит че-
ловеческая жизнь? Кто уполно-
мочен ею распоряжаться? 
Имеем ли мы право обрекать 
ближнего своего на страдания 
или искусственно избавлять 
его от них?.. Такого рода воп-
росительных знаков можно 
поставить еще не меньше де-
сятка. 

Но я — о другом. 
Проблема ведь обсуждается 

не только в России. Однако 
только у нас в споре сторонни-
ков и противников доброволь-
ного ухода из жизни на первом 
месте фигурируют аргументы 
совершенно иного содержания. 
«А кто поручится, что родствен-
ники больного не принудят его 
к эвтаназии, чтобы завладеть 
его квартирой?» — вопрошает 
один участник дискуссии из 
числа депутатов. «Врачи будут 
брать взятки», — убежден его 
коллега. «Эвтаназия может 
стать новым способом заказно-
го убийства, чтобы убрать кон-
курента или наказать (заказать) 
должника», — заявляет третий. 

Картина выходит настолько 
мрачная, что хочется в ней ра-
зобраться. Неужели она отра-
жает реальное состояние об-
щества, которое, получается, 
состоит чуть ли не из одних 
мошенников, взяточников и 
убийц? Тогда, господа депута-
ты, вы не с того конца схвати-
лись за ружье. Какая там эвта-
назия? Впору объявлять чрез-
вычайное положение, раздать 
оставшимся честным людям 
оружие для самообороны, а на 
улицы вывести патрули. Если 
же преступников все же не 
миллионы и не тысячи, а пусть 
даже сотни, то их надо ловить 
и сажать в тюрьму в соответс-
твии со статьями Уголовного 
кодекса. Но никак не отвергать 
законы с оглядкой на их буду-
щих нарушителей.

Так что, скорее, весь тот 
кошмар, который нам пообе-
щали в случае узаконивания 
эвтаназии, — все-таки плод 
больного воображения. Или, 
если хотите, — комплекса не-
полноценности, которым стра-
дают некоторые люди во влас-
ти и — вольно или невольно — 
заражают им все общество. 
Причем, заметьте, унижают 
нас не внешние клеветники и 
русофобы, а мы сами вжива-
емся в роль унтер-офицерской 
вдовы.

У комплекса неполноцен-
ности есть одно свойство: он 
требует компенсации в виде 
завышенной самооценки. Вот 
тут пора перейти от законот-
ворчества к творчеству песен-
ному.

Конкурс «Евровидение» — 
событие, по европейским мер-
кам, маргинальное. За не-
сколько лет проживания во 
Франции я, например, не то 
что ни разу не видел эту про-
грамму по местному телевиде-
нию (может, со вкусом что-то у 
меня неладно), но и не слышал 
и не читал, чтобы вообще кто-
нибудь обсуждал этот смотр 
малохудожественной самоде-
ятельности. 

Крупные музыкальные де-
ржавы (в первую очередь Анг-
лия, Италия, Испания, та же 
Франция) командируют на него 
второразрядных и третьераз-
рядных исполнителей, для ко-
торых «высокое звание» лау-
реата или хотя бы участника 
этого Еврошоу может стать 
пропуском на концертные пло-
щадки Восточной Европы. 

Собственно говоря, именно 
Восточная Европа стала за 
последние годы истинной хо-
зяйкой конкурса, где она как 
раз и пытается компенсиро-
вать свои комплексы. В том 
числе через голосование, ра-
зыгрываемое то по крыловской 
формуле «кукушка — петух» 
(Молдова — за Румынию, Ру-
мыния — за Молдову, Белорус-
сия — за Россию, Россия — за 
Белоруссию, бывшие югослав-
ские республики — друг за 
друга), то без взаимности, но 
по законам политкорректности 
(Эстония — за Россию, Турция 
— за Армению)… Художест-
венные достоинства здесь ни 

при чем, итоги голосования — 
не для музыкальных критиков, 
а для политологов.

России выиграть конкурс 
никак не удается, хотя туда 
бросаются лучшие силы оте-
чественного шоу-бизнеса, на-
чиная с Аллы Пугачевой. В 
прошлом году ставку сделали 
на Диму Билана, шума вокруг 
его выступления было много, 
но победителем он не стал, что 
объяснили, понятное дело, ан-
тироссийскими происками. В 
этом году подобного рода ком-
ментарии уже воспринимались 
бы как дежавю, и третье место 
симпатичной, надо сказать, 
группы «Серебро» было реше-
но считать успехом. 

Этого показалось все-таки 
мало. И тогда результаты кон-
курса, где первую тройку со-
ставили Сербия, Украина и 
Россия, неожиданно преврати-
лись в трактовке наших СМИ в 
«славянский триумф» — на ра-
дость национал-патриотам. Не-
взирая на то, что победитель-
ница из Сербии — девушка с 
нетрадиционной ориентацией, 
представитель (или представи-
тельница) Украины пел (или 
пела) отнюдь не на славянском 
языке, а россиянки исполнили 
свою песню по-английски, да и 
выглядели хоть и стильно, но 
вовсе не по канонам славянс-
кой культуры…

Опять же — дело не в ре-
зультатах конкурса и не в ка-
честве исполнителей. Непонят-
но, откуда у великой страны 
эта подростковая обидчивость, 
эти странные, порой необъяс-
нимые болезненные реакции 
на внешний мир во всех его 
проявлениях — от второсорт-
ного песенного конкурса до 
разных, иногда противоречи-
вых интерпретаций историчес-
ких событий. Мы не такие, как 
все? «У советских собственная 
гордость»?

Еще одно наблюдение пос-
ледних дней.

В воскресенье, 6 мая, в те-
чение четырех часов я наблю-
дал в прямом эфире французс-
кого телевидения подведение 
итогов другого «конкурса» — 
президентских выборов. 

И ведь было на что посмот-
реть.

Вот только что избранный 
глава государства Николя Сар-
кози в скромном «рено» с от-
крытыми окнами в сопровож-
дении небольшого эскорта про-
езжает по парижским улицам, 
приветствуя горожан...

Вот он выходит из машины 
и направляется в обычный па-
рижский ресторан, чтобы с се-
мьей и самыми близкими дру-
зьями отметить свою победу…

А вот Сеголен Руаяль, про-
игравшая выборы Саркози, 
взбирается на крышу здания, 
перед которым собралась ог-
ромная толпа ее сторонников, 
и говорит им какие-то челове-
ческие слова... 

А вот и студия, где собра-
лись политики, политологи, 
журналисты всех политических 
лагерей и обсуждают итоги вы-
боров, плюсы и минусы нового 
президента. Спорят, прогнози-
руют, превозносят Саркози и с 
такой же страстью хулят его…

Вот Жан-Мари Ле Пен, вете-
ран французской политики, от-
стаивающий крайне правые 
взгляды, дает уничижительные 
оценки всем участникам прези-
дентской гонки — и победите-
лю, и проигравшим (кроме, ра-
зумеется, самого себя)…

А вот площадь Согласия, на 
которую сами, без понукания, 
пришли тысячи французов, 
чтобы встретиться с новым 
президентом и поприветство-
вать его…

Вот и Саркози, отужинав, 
уже в ночи, приезжает на эту 
площадь и выходит на сцену 
перед ревущей от восторга 
толпой…

А вот и площадь Бастилии, 
где негодующие из-за победы 
Саркози молодые люди устра-
ивают беспорядки…

Вот опять студия, где про-
должаются жаркие политичес-
кие споры…

И так четыре часа. В пря-
мом эфире.

Что, мы так не можем? Мы 
не такие, как все?

ПОГОВОРИМ...

ЖУРНАЛИСТ

ВИТАЛИЙ ДЫМАРСКИЙ

Непонятно, 
откуда 
у великой 
страны эта 
подростковая 
обидчивость
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Депутаты недовольны Зурабовым, 
но уже не хотят его отставки.
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Президент против того, чтобы 
«тасовать как колоду карт» каби-
нет министров
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АВТОРИТЕТНО

Максим Иванов

ЯМАЛ — газовая кладовая 
России. Здесь сосредоточены 
основные запасы «голубого 
топлива», и регион вызывает 
пристальный интерес не 
только газовых, но и нефтя-
ных компаний. ТНК-ВР уже 
присутствует в газодобыче 
ЯНАО, и о перспективах раз-
вития газовых проектов ком-
пании рассказывает коррес-
понденту «РГ» вице-прези-
дент по маркетингу, постав-
кам, трейдингу и транспорту 
газа и конденсата ТНК-ВР 
Александр Березиков.

Российская газета | Не так 
давно победителем конкурса на 
покупку одного из активов 
«ЮКОСа» «Арктикгаза» стала 
итальянская нефтегазовая груп-
па ENI, и у ТНК-ВР появился за-
падный партнер по разработке 
ачимовских залежей Уренгойского 
газоконденсатного месторожде-
ния. На какой стадии сейчас на-
ходится работа Координацион-
ного комитета по Большой Ачи-
мовке?
Александр Березиков | Коор-
динационный комитет объединя-
ет всех недропользователелей, 
разрабатывающих ачимовские за-
лежи. ТНК-ВР в лице ОАО «Рос-
пан Интернешнл» владеет лицен-
зиями на разработку приблизи-
тельно 25 процентов запасов 
Большой Ачимовки. С выходом 
месторождений на полную мощ-
ность мы сможем добывать около 
16 миллиардов кубометров газа и 
6 миллионов тонн газового кон-
денсата в год. Кроме ТНК-ВР в Ко-
ординационном комитете пред-
ставлен «Газпром» вместе с СП 
«Ачимгаз» (около 50 процентов 
запасов), «Арктикгаз» и несколь-
ко владельцев более мелких ли-
цензий. 
Сейчас главный вопрос для Коор-
динационного комитета — разра-
ботка «Технологической схемы 
разработки ачимовских отложе-
ний Уренгойского региона». Со-
здана конкурсная комиссия, под-
готовившая пакет документации 
на проведение закрытого конкур-
са и определившая состав его учас-
тников. Подведение итогов кон-
курса планируется в конце мая в 
Москве. Очередное заседание Ко-
ординационного комитета состо-
ится сразу после подведения ито-
гов конкурса в июне.

РГ | Какова здесь роль ТНК-ВР и 
чего компания ждет от работы 
этого комитета?
Березиков | ТНК-ВР представле-
на во всех органах по Большой 
Ачимовке: в Координационном 
комитете, в конкурсной комиссии 
и в рабочей группе. Она является 
инициатором ускорения всех про-
цедур, главным разработчиком 
всех документов. Кстати сказать, 

мы единственные, кто имеет пол-
номасштабный опыт работы по 
добыче ачимовского газа, кото-
рый сосредоточен на больших глу-
бинах, а потому требует специаль-
ных технологий и очень большого 
профессионализма. «Газпром» 
приступил к добыче на своих учас-
тках только в конце прошлого 
года.
В рамках комитета отрабатывает-
ся модель реального и эффектив-
ного взаимодействия между гига-
нтом «Газпромом» и независимы-
ми производителями газа. Мы 
приветствуем появление в этой 
работе итальянских коллег и на-
деемся в т.ч. и на их опыт и про-
фессиональные знания, которые с 
пользой могут быть привнесены в 
работу Координационного коми-
тета.
После создания и согласования 
«Технологической схемы разра-
ботки ачимовских отложений 
Уренгойского региона» ТНК-ВР 
наконец-то получит план-график 
полномасштабного освоения ли-

цензионных участков «Роспана», 
что позволит наполнить газовый 
баланс страны и решить ряд соци-
ально-экономических проблем 
региона.

РГ | Чем важна Большая Ачимов-
ка? Какие перспективы открыва-
ются тут для компании?
Березиков | В условиях падаю-
щей добычи на сеноманских гори-
зонтах «Газпрома» и разрыва по 
срокам между пуском в работу экс-
портных газопроводов Nord 
Stream и Алтай и запуском в экс-
плуатацию Штокмана и месторож-
дений Ямала возрастает роль име-
ющихся подготовленных место-
рождений в ЯНАО и ХМАО. Боль-
шая Ачимовка может давать около 
80 миллиардов кубометров газа в 
год и несколько десятков тысяч 
тонн газового конденсата — это 
большое подспорье «Газпрому». 
Мы сейчас серьезно обсуждаем с 
коллегами из «Газпрома» вариан-
ты сотрудничества, как по добыче 
газа, так и по развитию инфра-
структуры транспортировки газа 
и конденсата. Наработан большой 
опыт добычи газа в сложных гор-
но-геологических условиях, а в 
планах — полномасштабная раз-
работка месторождений «Роспа-
на» с 2011 года, если на то будет со-
гласование «Газпрома».

РГ | С учетом сложности разра-
ботки данных ресурсов заинтере-
сована ли компания в сотрудни-
честве с другими недропользова-
телями?
Березиков | Работа всех недро-
пользователей в Координацион-
ном комитете и проекте создания 
единой согласованной «Техноло-
гической схемы разработки ачи-
мовских отложений Уренгойского 
региона» позволит обобщить 
опыт эксплуатации месторожде-
ний Большой Ачимовки, внедрить 
уникальные технологии в области 
геологии, бурения, разработки 
месторождений и методов интен-
сификации добычи. 
Сама идея Координационного ко-
митета позволит всем его участни-
кам оптимизировать не только 
процессы добычи, но создать но-
вую синергию по транспортной 
инфраструктуре, а может быть, и 
дальнейшей переработке газа и 
конденсата непосредственно на 
местах добычи, в том числе и газо-
химии.

РГ | Каким образом строится 
сейчас и планируется на буду-
щее взаимодействие с «Газпро-
мом»?
Березиков | Мы совместно и на-
пряженно работаем в Координа-
ционном комитете — взаимо-
действие идет по самому широ-
кому фронту. Контактируем и с 
«Газпромразвитием», и с практи-
чески всеми департаментами 
«Газпрома», отвечающими за до-
бычу, стратегическое развитие и 
транспортировку. Обсуждаются 
технические возможности стро-
ительства ТНК-ВР собственного 
подводящего газопровода к га-
зотранспортной системе «Газп-
рома». Интересны общие газохи-
мические проекты, в том числе по 
извлечению этана, а также сов-
местной транспортировке кон-
денсата, в том числе и Северным 
морским путем. 

РГ | А есть ли сложности, кото-
рые тормозят развитие «Роспа-
на»?
Березиков | Проект опытно-про-
мышленной эксплуатации место-
рождений «Роспана» предполагал 
добычу в 2007 году уже более 9 
миллиардов кубометров газа. Но в 
прошлом году мы добыли всего 
2,7 миллиарда кубометров, а на 
этот год имеем разрешение от 

«Газпрома» на добычу только 1,7 
миллиарда кубометров. Как види-
те, нас ограничили более чем в 
полтора раза даже от достигнутого 
в 2006 году. 
Главная проблема: мы качаем газ 
через систему внутрипромысло-
вых коллекторов «Уренгойгазп-
рома», которая имеет свои огра-
ничения. Вопрос может быть ре-
шен со строительством независи-
мого газопровода до входа в 
большую ГТС. Проблема и в за-
тягивании другими недрополь-
зователями сроков закрытого 
конкурса на создание «Техноло-
гической схемы разработки ачи-
мовских отложений Уренгойско-
го региона».

РГ | Вы планируете развивать 
собственную инфраструктуру?
Березиков | Мы рассчитываем 
получить от «Газпрома» в этом 
году технические условия на под-
ключение УКПГ «Роспана» к ма-
гистральному газопроводу ОАО 
«Газпром». Тогда полномасштаб-
ному развитию «Роспана» будет 
дан «зеленый свет». 
Очень важно и гашение факелов 
пропана-бутана, которые сегодня 
«освещают» месторождения и ос-
ложняют экологическую обста-
новку в регионе. Проектируются 
установки получения порядка 
250 тысяч тонн пропан-бутано-
вой фракции на УКПГ «Роспана» 
с объектами хранения, учета и от-
грузки углеводородов, что позво-
лит полностью решить эту про-
блему. 

РГ | Какие газовые проекты осу-
ществляет ТНК-ВР в других реги-
онах Западной Сибири? 
Березиков | ТНК-ВР подписала 
соглашение о создании совмест-
ного предприятия с «Сибуром» 
по переработке попутного нефтя-
ного газа на базе Нижневартовс-
кого и Белозерного газоперера-
батывающих заводов. С 1 апреля 
этого года СП уже работает. 
П о  у с л о в и я м  с о г л а ш е н и я 
ТНК-ВР становится владельцем 
всего объема вырабатываемого 
сухого отбензиненного газа — 
аналога природного газа. А это 
ни много ни мало — более 6 мил-
лиардов кубометров в год. В ре-
зультате ТНК-ВР становится вто-
рым после «Газпрома» игроком 
на рынке газа Западной Сибири. 
В сферу наших интересов попа-
дают Нижневартовская зона, 
Новосибирская, Кемеровская об-
ласти и Алтайский край. Эти мес-
та, кстати, мне не чужие: я окон-
чил среднюю школу в городе 
Новокуз нецке Кемеровской об-
ласти, а институт — в Новоси-
бирске. 
Мы, без сомнений, станем надеж-
ными поставщиками газа жите-
лям и предприятиям региона. 
ТНК-ВР пришла сюда всерьез и 
надолго, осознавая свою ответс-
твенность, как одна из крупней-
ших нефтегазовых компаний 
страны.

Калужский регион 
открыт для инвестиций
СЕГОДНЯ в Калуге открыва-
ется Четвертый Калужский 
инвестиционный форум, ор-
ганизованный Правительс-
твом Калужской области 
при поддержке региональ-
ной Торгово-промышлен-
ной палаты и информацион-
ного агентства AK&М.

Для региона это наиболее яркое 
деловое событие. Несколько сотен 
делегатов, среди которых предста-
вители бизнеса, российских и за-
рубежных банков, инвестицион-
ных компаний и фондов, проана-
лизируют накопленный опыт реа-
лизации инвестиционных проек-
тов. Вниманию участников фору-
ма будут представлены десятки 
новых инвестиционных предло-
жений в промышленной сфере, 
жилищном строительстве, сель-
ском хозяйстве, туризме.

– Предыдущие форумы дали 
мощный толчок к активизации 
наших деловых контактов с рос-
сийскими и иностранными ком-
паниями, – считает губернатор 
области Анатолий Артамонов. –  
У Калужской области есть хоро-
ший потенциал для успешной кон-
куренции в привлечении инвести-
ций. Инвестор оценит ее выгод-
ное географическое положение и  
развитую транспортную инфра-
структуру, доступность энергети-
ческих ресурсов и оснащенность 
телекоммуникациями, обще-
ственную стабильность и квали-
фицированный кадровый потен-
циал, прекрасные природные лан-
дшафты и богатую историю.

Но главное, мы ведем целенап-
равленную работу по формирова-
нию привлекательного инвести-
ционного климата, развиваем 
правовую базу, благоприятную 
для ведения бизнеса и защиты ка-
питала. В этом направлении Пра-
вительство Калужской области 
обозначило несколько важней-
ших приоритетов.

Первый – снятие администра-
тивных барьеров на пути реализа-
ции инвестиционных проектов. 
Создан экономический совет при 
губернаторе области, на котором 
в присутствии всех заинтересо-
ванных лиц, в том числе конт-
рольно-разрешительных орга-
нов, проходит публичная защита 
проектов.

Второй – государственная фи-
нансовая поддержка инвестици-
онной деятельности. К примеру, 
полное освобождение от налога 
на имущество, используемое для 
реализации инвестиционного 
проекта, и на имущество, создан-
ное и приобретенное в результате 
реализации инвестиционного 
проекта, после ввода его в эксплу-
атацию.

И третий – создание индустри-
альных парков для размещения 
предприятий инвесторов. Это 
позволяет минимизировать их за-
траты и удешевить капиталовло-
жения для бюджета. Область 
вкладывает средства в развитие 
инженерных сетей на предлагае-
мых площадках. В результате ин-
вестор на границе выделенного 
участка получает электроэнер-
гию, газ, воду, автомобильную до-
рогу.

Такую площадку на окраине 
Калуги в микрорайоне Грабцево 
для строительства автомобильно-
го завода выбрал концерн 
«Фольксваген». Сюда же придут  
другие компании – производите-
ли автокомпонентов.

В 80 километрах от Москвы, на 
площади более 500 гектаров, со-
здан индустриальный парк «Вор-
сино». В ближайшем будущем 
здесь начнут работу электроме-
таллургический завод холдинга 
«Макси Групп» и завод по произ-
водству сухих кормов для живот-
ных швейцарской компании 
Nestle. Еще ряд компаний хотят 
разместить здесь свои производс-
тва.

В стадии подготовки финаль-
ное соглашение со шведской ком-
панией Volvo Trucks о строительс-
тве в индустриальном парке «Ка-
луга-Юг» завода по производству 
грузовиков. Новые технопарки 
формируются и в других муници-
пальных районах области.

Сегодня Калужский регион за-
нимает одно из ведущих мест в 
России по научному потенциалу. 
Это тоже серьезное конкурентное 
преимущество. В марте прошлого 
года по распоряжению правитель-
ства России в семи регионах стра-
ны было решено образовать тех-
нопарки в сфере высоких техно-
логий, в том числе и у нас в Обнин-
ске. Его площадь – 60 гектаров, 
специализация – создание новых 
материалов, биофармацевтичес-
ких и IT-технологий.

Калужская область стремится 
быть в русле новых тенденций в 
экономике страны, направленных 
на дальнейшее развитие условий 
для благоприятного ведения биз-
неса, поэтому инвесторы найдут в 
нашем регионе все возможности 
для реализации своих проектов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.»

Услуги по сопровождению программного обеспечения 

Объявление о проведении предварительного 
квалификационного отбора и тендера 

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» («Сахалин Энер-
джи»), выступая в роли оператора Соглашения о разделе продукции по про-
екту «Сахалин-2», осуществляет освоение Пильтун-Астохского и Лунского 
месторождений нефти и газа, расположенных на шельфе о. Сахалин. 

В рамках реализации проекта «Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
будет осуществлять добычу углеводородов с трех морских платформ на 
круглогодичной основе. Добытые нефть и газ будут доставляться морскими 
трубопроводами до объединенного берегового технологического комплекса, 
а затем наземными трубопроводами до завода СПГ и терминала отгрузки 
нефти в южной части острова. 

Для обеспечения вышеупомянутых работ «Сахалин Энерджи» объявляет 
тендер на выполнение следующего объема работ: 

• Сопровождение программного обеспечения; 
•  Управление лицензиями и администрирование порядка 30—40 контрактов 

на предоставление независимых услуг по сопровождению и техническому 
обслуживанию программного обеспечения с поставщиками различного 
локального программного обеспечения, входящего в портфель програм-
много обеспечения, использующегося в «Сахалин Энерджи»;

•  Предоставление опытных менеджеров проектов для реализации проек-
тов в будущем.

В набор программного обеспечения входит: 
•  Портфель производственных приложений, включающий в себя набор 

приложений для работы в реальном масштабе времени, приложения по 
осуществлению наземных инженерно-технических работ, техобслужива-
нию и поддержанию в рабочем состоянии оборудования и приложения 
по материально-техническому снабжению;

•  Портфель инженерно-технических приложений, включающий в себя все 
приложения по таким дисциплинам, как управление проектами, разра-
ботка чертежей и эскизов, разработка технологического процесса, про-
ектирование и расчет строительных конструкций, контроль и автоматиза-
ция и пр.;

•  Портфель приложений бизнес-администрирования, включающий в себя 
такие приложения, как бухгалтерские программы для ведения бухгалтер-
ского учета по российским нормам, программы для организации работы 
отдела кадров и программы по охране труда и окружающей среды 
(ОТОС). 

Компания «Сахалин Энерджи» приглашает подрядчиков, имеющих соот-
ветствующий опыт выполнения работ, к участию в предварительном квали-
фикационном отборе для участия в данном тендере. Для участия в предвари-
тельном квалификационном отборе заинтересованные подрядчики должны: 

—  предоставить информацию с описанием недавнего опыта работы в 
областях, указанных выше по тексту;

— иметь все необходимые лицензии;
— иметь все необходимое оборудование. 

Тендер будет проводиться в следующем порядке: 
1. Объявление о проведении тендера; 
2. Предварительный квалификационный отбор;
3.  Выдача тендерной документации компаниям, прошедшим предвари-

тельный квалификационный отбор;
4. Получение и оценка тендерных предложений;
5. Присуждение контракта.

Компаниям, имеющим соответствующий опыт и заинтересованным в 
участии в вышеуказанном тендере, следует направить в адрес компании 
«Сахалин Энерджи» все необходимые сведения, включая контактную инфор-
мацию, на английском или русском языке по почте, факсу, электронной поч-
той или курьером не позднее 30 мая 2007 г. 

Документацию просим предоставлять по одному из указанных ниже 
адресов. На конверте необходимо отметить: УСЛУГИ ПО СОПРОВОЖДЕНИЮ 
ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ. ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА. 
ПРОЕКТ «САХАЛИН-2».

В Юж но-Са ха лин ске:
«Са ха лин Энер д жи 
Ин ве ст мент Ком па ни Лтд.»
Ко му: На та лье Аб ра мо вой
Адрес: д. 35, ул. Дзер жин ско го
г. Юж но-Са ха линск, 693020, Россия
Те ле фон: +7 4242 66 4779
Факс: +7 4242 66 4793
E-mail: rc_adverts@sakhalinenergy.ru

В Мо ск ве:
«Са ха лин Энер д жи 
Ин ве ст мент Ком па ни Лтд.»
Ко му: Але к сею Дья чу ку
Адрес: д. 31, Но вин ский буль вар
г. Мо ск ва, 123242, Россия
Телефон: +7 495 956 1750
Факс: +7 495 956 1761/62
E-mail: rc_adverts@sakhalinenergy.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о приеме документов для участия 
в конкурсе на замещение вакантных 

должностей федеральной государственной 
гражданской службы в Министерстве 
информационных технологий и связи 

Российской Федерации

Министерство информационных технологий и связи Российской Федерации 
проводит конкурс на замещение вакантных должностей федеральной государс-
твенной гражданской службы категории «специалисты» старшей группы 
должностей гражданской службы: 

Департамент стратегии построения информационного 
общества (ДИО)

1. Главный специалист-эксперт отдела поддержки развития информацион-
ного общества — 2 вакансии

2. Специалист-эксперт отдела информационно-аналитического обеспече-
ния 

Департамент государственных программ развития 
инфраструктуры и использования ограниченного 

ресурса (ДИОР)
3. Главный специалист-эксперт отдела развития инфраструктуры
4. Ведущий специалист-эксперт отдела развития инфраструктуры
5. Ведущий специалист-эксперт отдела государственных и региональных 

программ
6. Главный специалист-эксперт отдела координации использования огра-

ниченного ресурса
7. Специалист-эксперт отдела координации использования ограниченного 

ресурса 

Департамент государственной политики в области 
инфокоммуникационных технологий (ДИКТ)

8. Главный специалист-эксперт отдела государственной политики в облас-
ти информационных технологий

9. Ведущий специалист-эксперт отдела государственной политики в облас-
ти информационных технологий

Департамент государственной политики 
в области экономической, финансовой и инвестиционной 

деятельности (ДЭИП)
10. Главный специалист-эксперт отдела бюджетного планирования и 

финансов
11. Главный специалист-эксперт отдела экономического прогноза и анали-

за
12. Главный специалист-эксперт отдела тарифной политики
13.  Специалист-эксперт отдела тарифной политики

Департамент правового обеспечения (ДПО)
14. Главный специалист-эксперт отдела по судебной и договорной работе 
15. Ведущий специалист-эксперт отдела по судебной и договорной работе 
16. Специалист-эксперт отдела по судебной и договорной работе
17. Ведущий специалист-эксперт отдела по работе с государственными 

органами
18. Ведущий специалист-эксперт отдела нормативного регулирования — 

3 вакансии
19. Специалист-эксперт отдела нормативного регулирования

Департамент международного сотрудничества (ДМС)
20. Специалист-эксперт отдела международных организаций
21. Специалист-эксперт отдела протокольно-визового обеспечения и 

загранкомандирований 

Денежное содержание гражданского служащего состоит из: должностного 
оклада, ежемесячного денежного поощрения, оклада за классный чин, ежеме-
сячной надбавки к должностному окладу за особые условия государственной 
гражданской службы, ежемесячной надбавки к должностному окладу за 
выслугу лет на государственной гражданской службе, единовременной выпла-
ты при предоставлении ежегодного оплачиваемого отпуска.

Ежегодный оплачиваемый отпуск продолжительностью 30 календарных 
дней, дополнительный отпуск в зависимости от стажа гражданской службы.

В конкурсе могут принять участие граждане Российской Федерации, 
достигшие возраста 18 лет, владеющие государственным языком Российской 
Федерации, имеющие высшее профессиональное образование и не менее трех 
лет стажа работы по специальности (желателен также стаж работы в сфере 
информационных технологий и связи).

Для участия в конкурсе представляются следующие 
документы

1. Личное заявление
2. Собственноручно заполненная и подписанная анкета, с приложением 

фотографии 4x6
3. Копия паспорта или заменяющего его документа — военного билета, 

(соответствующий документ предъявляется лично по прибытии на кон-
курс)

4. Копия трудовой книжки или иные документы, подтверждающие трудо-
вую (служебную) деятельность гражданина

5. Копии документов о профессиональном образовании, а также по 
желанию гражданина — о дополнительном профессиональном образо-
вании, о присвоении ученой степени, ученого звания, заверенные нота-
риально или кадровыми службами по месту работы (службы)

6. Страховое свидетельство обязательного пенсионного страхования
7. Страховое свидетельство обязательного медицинского страхования
8. Свидетельство о постановке физического лица на учет в налоговом 

органе по месту жительства
9. Документы воинского учета — для военнообязанных и лиц, подлежащих 

призыву на военную службу
10. Сведения о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 

характера

Конкурс проводится в два этапа:
1 этап — прием и рассмотрение документов, 2 этап — собеседование.

Документы представляются претендентом лично в Конкурсную комиссию 
Мининформсвязи России в течение 30 дней со дня публикации данного объяв-
ления по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д. 7, комн. 381, отдел кадров Департа-
мента организационной и специальной деятельности, по понедельникам — чет-
вергам с 9.00 до 18.00, в пятницу — с 9.00 до 16.45. 

Подробная информация о вакансиях размещена на сайте: www.minsvyaz.ru
Контактный телефон: 771-84-57. 

Претендентам, допущенным к участию во втором этапе конкурса, направля-
ются сообщения (письма) о дате, месте и времени его проведения.

Продается 
нефтеперерабатывающий завод.

информация по тел.: 8-922-485-93-10
и на сайте http://npzavod.ru 

Покупаем землю.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «2-й таксомоторный парк»
Адрес: 115088, Москва, ул. Южнопортовая, д. 5

ЗАО «2-й таксомоторный парк» сообщает, что в связи со сме-
ной генерального директора ЗАО «2-й таксомоторый парк» 
отзываются все доверенности, выданные до 08.05.2007 г. 
от имени ЗАО «2-й таксомоторный парк».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление
о ликвидации Закрытого акционерного общества

«Городской расчетный корпоративный банк» (ЗАО «ГРКБ»)

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» сооб-
щает о том, что решением Арбитражного суда г. Москвы от 08.05.2007 по делу 
№ А40-13287/07-74-63 Закрытого акционерного общества «Городской расчет-
ный корпоративный банк» (ЗАО «ГРКБ»), регистрационный № 3281, зарегис-
трированный по адресу: 107241, г. Москва, Щелковское шоссе, д. 25/15, 
подлежит ликвидации в соответствии с Федеральным законом «О банках и 
банковской деятельности».

Функции ликвидатора возложены на Государственную корпорацию 
«Агентство по страхованию вкладов», расположенную по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Верхний Таганский тупик, д. 4.

Требования кредиторов с приложением подлинных документов либо их 
надлежащим образом заверенных копий, подтверждающих обоснованность 
этих требований, или вступивших в законную силу судебных актов направля-
ются представителю ликвидатора по адресу: 109052, г. Москва, а/я 48 (теле-
фоны «горячей линии»: 8-800-200-08-05).

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию по истечении 60 дней 
с даты первого опубликования настоящего сообщения в «Российской газете» 
и «Вестнике Банка России». 

Участниками первого собрания кредиторов являются кредиторы, предъ-
явившие свои требования в течение 30 календарных дней со дня опубликова-
ния сведений о ликвидации кредитной организации, а также в период 
деятельности временной администрации Банка России. Датой предъявления 
требования является дата его получения представителем ликвидатора.

При предъявлении требований кредитор обязан указать наряду с сущест-
вом предъявляемых требований сведения о себе, в том числе: фамилию, имя, 
отчество, дату рождения, реквизиты документа, удостоверяющего личность, 
и почтовый адрес для направления корреспонденции (для физического лица), 
наименование, место нахождения (для юридического лица), контактный 
телефон, а также банковские реквизиты счета, открытого на имя кредитора в 
одном из банков Российской Федерации (при его наличии), на который могут 
перечисляться денежные средства в рамках расчетов с кредиторами в ходе 
ликвидации.

Ямал не устает 
удивлять

Сейчас возрастает роль 
имеющихся на Ямале 
подготовленных месторождений. 
Большая Ачимовка может давать 
около 80 миллиардов кубометров 
газа в год и несколько десятков 
тысяч тонн газового конденсата

Зеленая улица 
для кресла-коляски

Фонд социального страхования помогает 
инвалидам

СОЦЗАЩИТА

Марина Оргеева

В РОССИЙСКОЙ Федерации 
создана целая система соци-
ального страхования, при-
званная обеспечить социаль-
ную и экономическую поли-
тику государства по реализа-
ции социальных гарантий и 
повышению уровня социаль-
ной защищенности граждан 
страны.

С 2005 года Фонд социального 
страхования Российской Федера-
ции осуществляет финансирова-
ние и обеспечение инвалидов тех-
ническими средствами реабили-
тации (ТСР), протезами и протез-
но-ортопедическими изделиями 
(ПОИ).

Учитывая особое геополити-
ческое положение Калининград-
ского региона, возникают опре-
деленные сложности по доставке 
ТСР в область, только понима-
ние и постоянная поддержка гу-
бернатора, правительства облас-
ти, таможенных и транспортных 
организаций, всегда готовых 
предоставить «зеленую улицу», 
позволяют оперативно их разре-
шать.

Если раньше кресла-коляски в 
основном поступали в качестве 
гуманитарной помощи, то теперь 
инвалиды могут быть уверены, 
что после окончания срока поль-
зования ТСР или ПОИ они полу-
чат новые, а не эксплуатируемые 
кем-то ранее, которые для даль-
нейшего использования необхо-
димо было ремонтировать, при-
водить в состояние, пригодное к 
использованию. 

Очень слаженно региональное 
отделение работает со службой 
МСЭ (медико-социальная экс-
пертиза), которая в максимально 
короткие сроки оформляет инди-

видуальные программы реабили-
тации инвалидов.

За два прошедших года инва-
лидам выдано 477 кресел-коля-
сок различных модификаций, 848 
человек получили слуховые аппа-
раты, изготовлено и выдано 6200 
протезов и ортезов, около 5 тысяч 
пар ортопедической обуви.

Восемьдесят два процента за-
явок инвалидов, нуждающихся в 
указанной помощи, удовлетворе-
ны. 

В 2007 году Калининградское 
региональное отделение провело 
конкурсы по отбору поставщи-
ков. На процедурах вскрытия 
конвертов с заявками присутс-
твовали не только представители 
участников конкурса, но и пред-
ставители областного Совета ве-
теранов и областного общества 
инвалидов.

Задача регионального отделе-
ния и протезно-ортопедического 
предприятия — максимально 
приблизить оказание социаль-
ной помощи к месту проживания 
инвалидов. Для этого регулярно 
врач-ортопед и специалист реги-
онального отделения ведут при-
ем непосредственно в районных 
поликлиниках, где инвалид полу-
чает необходимые консультации 
по всем медицинским, социаль-
но-бытовым вопросам. Причем 
готовые протезы, протезно-орто-
педические изделия и средства 
технической реабилитации до-
ставляются в полном комплекте 
на дом лично инвалиду предста-
вителями протезно-ортопедичес-
кого предприятия ООО «Орто-
Реа-Балт», работающего не пер-
вый год на рынке предоставления 
данных услуг.

М. Оргеева, управляющий госу-
дарственным учреждением — 
Калининградским региональным 
отделением Фонда социального 
страхования РФ.
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Вниманию владельцев Свидетельств 
депонирования акций

ОАО «Автомобильный Всероссийский Альянс»

Уважаемые владельцы Свидетельств депонирования акций (СДА) 
ОАО «Автомобильный Всероссийский Альянс» (ОАО «AVVA»)!

Напоминаем вам о том, что СДА не является акцией, а вы в настоящее время не 
являетесь акционерами ОАО «AVVA», хотя обладаете полным правом ими 
стать.

Для того чтобы вы стали акционерами ОАО «AVVA» и могли пользоваться всеми 
правами акционеров, предоставленными Федеральным законом «Об акционер-
ных обществах» № 208-ФЗ, вы должны обменять СДА на акции ОАО «AVVA».

Для этого вам необходимо:
•  лично обратиться в московский офис ОАО «Центральный Московский Депози-

тарий» или в один из 20 его филиалов в регионах России и открыть лицевой 
счет в реестре акционеров ОАО «AVVA»;

•  после открытия лицевого счета направить по почте в адрес ОАО «AVVA» копию 
уведомления об открытии лицевого счета, заявление установленной формы и 
подлинники СДА.

Если вы будете следовать нашим рекомендациям, ваши СДА являются подлин-
ными и не изъяты из обращения, у вас открыт лицевой счет в реестре акционеров 
ОАО «AVVA», то зачисление  акций на ваш лицевой счет будет произведено в 
течение 15 рабочих дней.

В этой связи предлагаем вам как можно скорее воспользоваться вашим правом 
обменять СДА на акции ОАО «AVVA». 

Уточнить место нахождения филиалов ОАО «ЦМД» для открытия лицевого счета 
вы можете в московском офисе ОАО «Центральный Московский Депозитарий» 
по адресу: 105082, Москва, ул. Б. Почтовая, д. 34, стр. 8, телефон: (495) 221-13-
34, или на интернет-сайте www.mcd.ru.

Обмен СДА на акции ОАО «AVVA» вы можете осуществить, направив необходи-
мые документы по адресу: 105064, г. Москва, Гороховский пер., д. 3. 

Дополнительную информацию об обмене вы можете получить в ОАО «AVVA» по 
телефону: (495) 261-61-34 или на интернет-сайте www.avva.ru.

Руководство ОАО «AVVA»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Назад — в очередь
Окончание. Начало на с. 1

И в России также существуют 
похожие механизмы. «Если депу-
таты хотят расширить доступ ма-
лоимущих к товарам первой необ-
ходимости, то надо шире исполь-
зовать именно такие рычаги и 
предусматривать для этого средс-
тва в бюджете», — заметил Сушке-
вич. 

КАК ВАМ ЭТО?

Аркадий Злочевский,
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 

ЗЕРНОВОГО СОЮЗА:

— Регулировать цены надо, 
особенно в монопольном секто-
ре. Что касается конкретно зер-
нового производства, то у нас 
цены свободные. 

Исторический максимум на 
пшеницу третьего класса соста-
вил 240 долларов за тонну в 1996 
году. Два с половиной года назад 
цены доходили до 6 тысяч рублей. 
Сегодня — чуть выше 4 тысяч 
рублей. А хоть на копейку за это 
время хлеб подешевел? Если цены 
на какие-то ресурсы отпущены и 
нарушается их диспаритет на ту 
или иную продукцию, то госу-
дарство обязано компенсировать 
потери, которые несут произво-
дители конечной продукции. В 
этом году выделена субсидия на 
компенсацию затрат на топливо. 
Вот такой механизм и должен 
быть закреплен законодательно. 

Мушег Мамиконян,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ МЯСНОГО 

СОЮЗА РОССИИ:

— Наводить порядок с ценами 
необходимо. Для поддержания 
доступности продовольствия для 
всех слоев населения, а не только 
для тех, кто на него не считает де-
нег, российское правительство 

ввело 10-процентный налог на 
добавленную стоимость на важ-
нейшие продукты питания — мо-
лочные, мясные и ряд других. 

Значит, было бы логично, что-
бы в товарной цепочке относи-
тельно этих товарных позиций 
соблюдался определенный при-
оритет. А у нас получился пере-
кос: государство забирает 10 про-
центов у производителя мяса, на 
которого ложатся максимальные 
расходы на его производство, а 
те, кому тратиться не приходи-
лось, остаются с барышами. Ведь 
в розничной сети наценка, напри-
мер, на мясные полуфабрикаты 
(котлеты, пельмени, сосиски, ко-
торые покупают небогатые люди) 
составляет 40—45 процентов. 
Причем розница вымогает все 
больше и больше наценок. Этот 
конфликт между товаропроизво-
дителями и торговыми сетями в 
России нарастает. И решать его 
надо уже не внутри каждой отрас-
ли. Он принял межотраслевой ха-
рактер. 

Наталья Римашевская,
ЧЛЕН-КОРРЕСПОНДЕНТ РАН:

— Какое может быть регули-
рование цен, если у нас свобод-
ный рынок? К тому же мы все это 
уже проходили в советские вре-
мена. Зачем же снова наступать 
на старые грабли? 

Тут нужно разобраться с теми, 
кто конкретно накручивает цены. 
А это, как правило, торговля — не 
зря же говорят, что все новые оли-
гархи рождаются в торговле. Зна-
чит, заняться зарвавшимися лич-
ностями должно ведомство гос-
подина Грефа. Если в торговле все 
станут выполнять существующие 
законы, тогда не нужно будет 
изобретать ничего нового. 
Подготовила Ирина Кобылкина

Последний «ЮКОС»
«Роснефть» скупила большую часть активов 

компании-банкрота

ФОНДЫ

Олег Гладунов

ВЧЕРА состоялся аукцион по 
продаже лота номер 14 активов 
компании-банкрота «ЮКОС». 
Победителем стало ООО 
«Нефть-Актив», связанное с 
«Роснефтью» и купившее лот 
за 1,8 миллиарда рублей. 

Вчера же компания «Прана», собс-
твенники которой остаются неиз-
вестными, заключила договор 
купли-продажи имущества 
«ЮКОСа» по лоту номер 13, где са-
мым крупным активом было офис-
ное здание компании-банкрота в 
центре Москвы. Лот ушел с аукци-
она за фантастическую сумму свы-
ше 100 миллиардов рублей.

Имущество «ЮКОСа» распро-
дается в рамках процедуры банк-

ротства, а средства, вырученные от 
его продажи, пойдут на покрытие 
долгов компании-банкрота в раз-
мере 26,9 миллиарда долларов. 
Организатором торгов является 
Российский фонд федерального 
имущества. По данным, озвучен-
ным конкурсным управляющим в 
начале марта, все активы «ЮКО-
Са» оценивались в 25,6 — 26,8 
миллиарда долларов. 

Наибольший ажиотаж вызвал 
аукцион по продаже лота под 
«счастливым» номером 13, в кото-
рый входили исследовательские и 
офисные активы «ЮКОСа», в том 
числе 22-этажное здание головно-
го офиса в центре Москвы. Старто-
вая цена лота была вполне адек-
ватной — 22 миллиарда рублей, 
однако она резко пошла вверх, и 
началось нечто необъяснимое. Ос-
новную борьбу вели два участника 
— «Нефть-Актив» от «Роснефти», 
и «Прана» — неизвестно от кого. 
За 707 шагов аукционного торга 
цена взлетела  свыше 100 миллиар-
дов рублей, после чего компания 
«Нефть-Актив» сошла с дистан-
ции и победа досталась «Пране». 
Во вторник Федеральная антимо-
нопольная служба выразила сом-
нения по поводу структуры собс-
твенности «Праны», что могло 
стать препятствием для оформле-

ния покупки и лот отошел бы 
«Нефть-Активу». В связи с тем что 
залоговая сумма в 4,6 миллиарда 
рублей была внесена «Праной» со 
счета в Газпромбанке, пошли слу-
хи, что компания представляет ин-
тересы «Газпрома». Однако руко-
водство газового холдинга офици-
ально заявило, что не имеет ника-
кого отношения к загадочной ком-
пании, ворочающей сотнями мил-
лиардов рублей. То же самое отве-
тили представители «Интерроса» 
и «Русала», и только руководство 
«Базэла» воздержалось от ответа.

Между тем появилась инфор-
мация, что безумная цена лота но-
мер 13, в котором самый дорогой 
актив — здание центрального офи-
са, по мнению экспертов, стоит от 
силы 300 миллионов рублей, объ-
ясняется тем, что на счетах одной 
из трейдерских компаний, входя-
щих в лот, лежат дебиторские дол-
ги дочек «ЮКОСа» на миллиарды 
долларов. Однако конкурсный уп-
равляющий отверг эту информа-
цию.

Вчера «Прана» заключила до-
говор купли-продажи на приобре-
тенное имущество, в течение 14 
дней начиная с этой даты она долж-
на произвести окончательный 
платеж на счет «ЮКОСа». В аппа-
рате конкурсного управляющего 
надеются, что все необходимые 
документы будут представлены и в 
установленные законом сроки де-
ньги будут уплачены покупателем 
в полном объеме. 

Тем временем вчерашний аук-
цион проходил гораздо спокой-
нее — в 8 шагов. Стартовая цена  
1,66 миллиарда рублей выросла 
меньше 140 миллионов рублей. В 
ходе торгов основная борьба раз-
вернулась между все тем же 
«Нефть-Активом» и ООО «Тех-
никс». Третий участник торгов — 
ООО «Аккорд», — поддержал цену 
только на первом шаге и дальней-
шего участия в торгах не прини-
мал. Победителю, представляюще-
му «Роснефть», достался лот, вклю-
чающий в основном предприятия, 
оказывающие строительные, ре-
монтные, информационно-техно-
логические услуги. В него вошли 
также «бросовые» активы, уже вы-
ставлявшиеся на продажу 4 апреля 
и не нашедшие покупателя.

Напомним, что в 2004 году 
«Роснефть» потратила 9,3 милли-
арда долларов на покупку активов 
«ЮКОСа», причем большую часть 
этих денег предоставили междуна-
родные инвесторы. Тогда боль-
шую часть оставшихся активов ку-
пили европейская компания Eni и 
«Газпром». А вчера «Роснефть» 
поставила финальную точку в рас-
продаже «ЮКОСа». 

Тем временем 
Вчера Госдума приняла в первом чтении поправки в закон 
о федеральном бюджете, касающиеся механизма зачисле-
ния в федеральный бюджет суммы задолженности «ЮКО-
Са». Принятие этого законопроекта позволит пополнить 
бюджет-2007 на 400 с лишним миллиардов рублей. Как со-
общил первый заместитель председателя Комитета Госду-
мы по бюджету и налогам Виталий Шуба, ко второму чте-
нию законопроекта минфин должен представить информа-
цию о том, на какие цели будут потрачены эти деньги. Меж-
ду тем министр финансов Алексей Кудрин заявил, что эти 
средства будут направлены на реализацию задач, обозна-
ченных в Послании президента Владимира Путина Феде-
ральному Собранию. В частности, на увеличение уставного 
капитала государственных корпораций по развитию нано-
технологий планируется выделить 100 миллиардов рублей, 
а на реанимацию ЖКХ — 250 миллиардов рублей. 

Рост есть, счастья нет 
Аналитики оценивают возможности российской экономики

ТЕНДЕНЦИИ

Игорь Велетминский 

КЛЮЧЕВЫЕ условия для раз-
вития экономики в ближай-
шие восемь лет, по всей види-
мости, будут значительно ме-
нее благоприятными, чем в 
предшествующий период. Та-
кой вывод сделали вчера 
участники конференции 
«Россия в 2008 — 2016 годах: 
сценарии экономического 
развития», проведенной Цен-
тром развития информацион-
ного общества (РИО-Центр). 

Прозвучали три доклада, которые 
различались и степенью критики 
по отношению к действиям госу-
дарства, и оценками вероятности 
успеха тех или иных сценариев 
долгосрочного развития эконо-
мики. Впрочем, по общему мне-
нию, идея модернизационного 
проекта везде оказалась в центре 
внимания.  

А сценариев «вычленено» сра-
зу четыре. Условно они обозначе-
ны как «рантье», «модернизация», 
«мобилизация» и «инерция». 
Председатель правления РИО-
Центра Игорь Юргенс первого из 
выступавших, директора Инсти-
тута экономики РАН Руслана 
Гринберга, охарактеризовал как 
сторонника усиления роли госу-
дарства. Гринберг призвал власти 
в ближайшие годы придать реша-
ющее значение «гуманитарным 
факторам», увеличению финанси-
рования науки, образования и 
культуры.  

Суть доклада сопредседателя 
Совета по национальной страте-
гии Иосифа Дискина, обозначен-
ного Юргенсом как «более уме-
ренный государственник», мож-
но увидеть в призыве к осозна-
нию особенностей России. Пос-
кольку модернизационный про-
ект может возглавить только го-
сударство, то оно и должно отве-
тить на запросы новых социаль-
ных групп, сложившихся в пос-
леднее десятилетие, и предло-
жить план созидания «новой Рос-
сии с новыми ценностями». 

По определению Юргенса, «ус-
ловный либерал» Леонид Григо-
рьев, президент Института энер-
гетики и финансов, сформулиро-
вал нынешнюю проблему страны 
более просто: «Рост есть, а счас-
тья нет». Фоновая ирония, веро-

ятно, была призвана оттенить 
драматизм положения. По оценке 
Леонида Григорьева, страна толь-
ко сейчас начала выходить на 
предкризисный, образца 1989 
года, уровень ВВП. Правда, уро-
вень инвестиций сейчас — ниже в 
четыре раза. Среди граждан «на 
порядок выше степень дифферен-
циации интересов, чем в боль-
шинстве стран». Платформа, ко-
торая могла бы объединить всех 
россиян, очевидна — территори-
альная целостность, рост дохо-
дов, защита прав собственности, 
достойное финансирование соци-
альной сферы. Но при этом совер-
шенно неочевидны методы ее 
воплощения. Далее, превышение 
ввоза капитала над вывозом было 
объявлено позитивным событи-
ем, но, по мнению Григорьева, это 
свидетельствует о катастрофичес-
кой непригодности финансовой 
системы к инвестированию: «Мы 
ввозим спекулятивный капитал, 
который при любой угрозе кризи-
са начнет метаться». Одновре-

менно с этим «мы по-прежнему не 
знаем, куда деть 15 процентов 
ВВП, и сейчас вместо одного 
Стабфонда создано два».  

А теперь — о четырех сценари-
ях. Сценарий «рантье» предпола-
гает попытку жить на «ренту» от 
природных ресурсов. При этом 
варианте модернизация отбра-
сывается на периферию решае-
мых задач, а ресурсов вполне мо-
жет не хватить, особенно при не-
минуемом снижении цен на энер-
гоносители. Второй сценарий, 
«мобилизационный», базирует-
ся на концентрации ресурсов на 
важнейших направлениях разви-
тия, которые управляются «свер-
ху». «Инерционный» сценарий 
представляет собой скорее такти-
ческий, чем стратегический, ва-
риант решения проблем страны, 
в рамках которого власть по сути 
работает в режиме «пожарной 
команды». И, наконец, «модер-
низационный» сценарий. Он 
предполагает стратегию укрепле-
ния институтов рынка и государс-

тва, повышение эффективности 
бизнеса. «Это самый трудный 
путь, поскольку никому еще не 
удавалось модернизировать стра-
ну в короткие сроки после столь 
глубокого и всеобъемлющего 
кризиса», — отметил Леонид Гри-
горьев. К тому же «не может быть 
такой модернизации, при кото-
рой государство сначала себя вы-
таскивает за волосы, а затем ос-
тальных». А это — о неизбежных 
и желательных совместных дейс-
твиях власти, бизнеса и общества 
при таком повороте сюжета. 

Рейтинг «интуитивных веро-
ятностей» реализации того или 
иного сценария выглядит так. 
«Инерционный» — 50 процентов, 
«рантье» и «мобилизационный» 
— по 20 процентов, «модерниза-
ционный» — 10 процентов. 

Глава РИО-Центра Игорь Юргенс 
(справа): Условия для развития 
экономики в ближайшие восемь 
лет будут значительно менее бла-
гоприятными, чем сейчас.

Честное молоко 
Алексей Гордеев разделил продукты: 
свои — «для жизни», импортные — 

«для удовольствия»
НАЦПРОЕКТ

Михаил Чкаников

 «ДЕЛО не только в наших 
экономических амбициях, — 
подчеркнул Алексей Гордеев, 
— но и в стремлении дать на-
шим гражданам продукцию 
натуральную и качествен-
ную. И тем самым обеспечить 
еще и национальный проект 
«Здоровье». Министр сель-
ского хозяйства убежден, что 
нужно меньше средств тра-
тить на лекарства и больше — 
на качественное питание.

По его мнению, есть продукты 
«для жизни» и «для удовольс-
твия». Импортную еду он относит 
ко второй группе. «Западная про-
дукция не дает здоровья нашим 
гражданам», — сказал Алексей 
Гордеев.

Эти заявления министр сель-
ского хозяйства сделал на заседа-
нии рабочей группы по нацио-
нальному проекту «Развитие 
АПК», которое состоялось вчера 
во Владимирской области. На сей 
раз в центре внимания государс-
твенных чиновников, ученых и 
агробизнесменов оказалось мо-
локо.

То, что национальный проект 
«Развитие АПК» уже привел к рос-
ту производства мяса, — очевидно. 
А вот состоится заданный нацио-
нальным проектом прирост про-
изводства молока на 4,5 процента 
за 2 года — пока большой вопрос. 
На это есть объективные, можно 
сказать, биологические причины. 
С точки зрения бизнеса, цыпле-
нок, например, меньше, чем за 2 
месяца, способен приносить ин-
вестору отдачу. А для того чтобы 
корова дала молоко ее нужно кор-
мить, поить, содержать года пол-
тора, не получая при этом никакой 
прибыли. 

И на проектирование и строи-
тельство новых современных 
ферм потребовалось время. Те, что 
министр сельского хозяйства Рос-
сии осматривал во Владимирской 
области, стали поставлять молоко 
всего несколько месяцев назад.

В общем, молоко оказалось 
«медленнее» мяса. Алексей Горде-
ев назвал ситуацию в этом секторе 

сельского хозяйства напряжен-
ной, тем не менее он считает, что 
шансы и возможности достичь 
плановых показателей нацпроек-
та по производству молока есть.

Для этого коров надо правиль-
но кормить и содержать «в челове-
ческих условиях». По мнению ми-
нистра сельского хозяйства, эти 
два фактора дают 2/3 успеха. Но 
есть и третье обстоятельство — 
племенное качество животных. По 
сути — это производительность 
коровы. И если государство вкла-
дывает сейчас в сельское хозяйс-
тво деньги налогоплательщиков, 
то они вправе рассчитывать, что 
каждый рубль дотаций принесет 
максимальную отдачу. Пока это 
далеко не всегда и не везде так. Не 
в последнюю очередь потому, что 
отечественные коровы проигры-
вают по племенным показателям.

Владимирская область, где со-
стоялось заседание, может стать 
счастливым исключением из об-
щероссийского правила — здесь 
хорошее стадо, хорошего племен-
ного скота в относительных циф-
рах здесь в пять раз больше, чем в 
среднем по стране. И поэтому вла-
димирские коровы занимают по-
четное шестое место по продук-
тивности.

Что еще очень важно: на совре-
менных фермах, построенных на 
деньги национального проекта 
«Развитие АПК», получают моло-
ко высокого качества. От этого вы-
игрывают потребители. И перера-
ботчики готовы платить за него 
достойные деньги. В результате 
рентабельность молочного дела 
оказывается довольно высокой — 
30—40 процентов.

Такие цифры и не снятся вла-
дельцам старых ферм. На них час-
то едва сводят концы с концами.

В результате у производителей 
качественного молока появляется 
шанс вытеснить с рынка не только 
импортные продукты «для удо-
вольствия», но и отечественные 
«не для жизни». При этом министр 
снова призвал производителей 
честно маркировать свою продук-
цию: «цельное молоко» или «вос-
становленное». А то и просто «мо-
лочный напиток». Документы для 
этого подготовлены, но введение 
обязательной маркировки пока 
откладывается.
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Компания «Прана», 
собственник 
которой 
неизвестен, купила 
«кусочек «ЮКОСа» 
за 100 миллиардов 
рублей

СОБСТВЕННОСТЬ

Татьяна Зыкова

РОСИМУЩЕСТВО потребова-
ло  от Союза журналистов 
России и еще нескольких ор-
ганизаций  до 18 мая освобо-
дить арендуемые ими поме-
щения в центре Москвы, в зда-
нии на Зубовском бульваре. 

Вчера утром эту новость распро-
странили на ленты информ-
агентств, и она стала предметом 
живейшего обсуждения депута-
тов Госдумы. Однако чуть позже 
балансодержатель здания на Зу-
бовском бульваре — РИА «Ново-
сти» — распространило офици-
альное заявление, в котором го-
ворится, что примерно 300 из 900 
квадратных метров площадей 
Союз журналистов использовал 
не по назначению. Одним сло-
вом, сдавал непрофильным, пос-
торонним коммерческим орга-
низациям. Все эти нарушения 
были установлены в апреле во 
время комплексной проверки ис-
пользования здания РИА «Ново-
сти» в Москве московским уп-
равлением Росимущества. Во 
время проверки неожиданно об-
наружилось, что, например, в 
офисных помещениях Союза 
журналистов России некая орга-
низация содержала целый звери-

нец, в том числе лис, енотов, бар-
суков, мангустов. В итоге Роси-
мущество приняло решение о 
том, что несколько организаций, 
в том числе и МИД России, в те-
чение месяца должны освобо-
дить около 5000 квадратных мет-
ров площадей в здании РИА «Но-
вости» на Зубовском бульваре. 
Дальнейшее их использование 
определит  собственник здания — 
Росимущество. 

По словам секретаря Союза 
журналистов России, помещения 
были выделены Указом прези-
дента России Бориса Ельцина в 
бессрочную аренду. 

«Поэтому журналисты их ос-
вобождать не собираются, а если 
Росимущество будет настаивать, 
то обратятся в суд», — заметил 
представитель Союза журналис-
тов. Заместитель  председателя 
Комитета Госдумы по информа-
ционной политике Борис Резник 
предложил поручить Комитету 
по собственности проверить за-
конность этих действий и доло-
жить депутатам.

Напомним, что коммерческая 
аренда офисного квадратного 
метра в этом районе Москвы варь-
ируется от 500 до 1,5 тысячи дол-
ларов за метр в год, а стоимость 
квадратного метра — 5—8 тысяч 
долларов за метр. 100 метров в 
этом здании будет стоить пример-
но 6 миллионов долларов. 

Попросили «на выход»
Росимущество лишило несколько 
организаций права аренды здания 

в центре Москвы

КОШЕЛЕК

Татьяна Юрьева

ЕСЛИ вы звоните со стацио-
нарного телефона и при этом 
пользуетесь безлимитным та-
рифом, то звонки на мобиль-
ники должны быть бесплат-
ными. Об этом заявил вчера в 
Санкт-Петербурге министр 
информационных техноло-
гий и связи Леонид Рейман.

Необходимые поправки в поста-
новление правительства № 310 
отправлены на согласование в 
федеральные ведомства, переда-
ет ПРАЙМ—ТАСС. Правда, ми-
нистр заметил, что у Федераль-
ной антимонопольной службы 
уже есть ответное требование. 
Она считает, что в таком случае 
надо вводить посекундную тари-
фикацию. Но это, как отметил 
Рейман, «достаточно сложно, 

поскольку потребуется замена 
большого количества оборудо-
вания на сетях и может привести 
к повышению тарифа». И вооб-
ще, считает министр, сегодня 
«это ненужное изменение». Что 
касается тех, кто выбрал повре-
менной тариф, то вполне спра-
ведливо, что они должны опла-
чивать звонки на мобильные те-
лефоны, заметил Рейман. Как 
нововведение отразится на ко-
шельке тех, кто пользуется ком-
бинированным тарифом, ми-
нистр ничего не сказал. 

Напомним, что с 1 июля 2006 
года «держатели» мобильников 
не платят за входящие звонки с 
городских телефонов. За них это 
делают владельцы стационарных 
телефонов. Кроме того, с 1 февра-
ля 2007 года домашний телефон 
можно оплачивать тремя спосо-
бами: повременно (за минуты), 
безлимитно (абонентская плата) 
или комбинированно.

Связь без денег
Звонки на мобильные телефоны могут 

стать бесплатными
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ОБРАЗОВАНИЕ

Александр Сусоев

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ТАКОГО в Кузбассе еще не слу-
чалось: победителем област-
ного этапа Всероссийского 
конкурса «Учитель года 2007» 
стал преподаватель дисцип-
лины, которая традиционно 
считается не самой основной 
в школьном образовании, — 
ОБЖ (основы безопасности 
жизнедеятельности).

Школа №45 города Прокопьевс-
ка, где работает Сергей Моска-
ленков, получила от губернатора 
гранд — 1 миллион рублей из об-
ластного бюджета на развитие 
материальной базы. А лауреату 
конкурса вручены кубок, золо-
той знак победителя и новенький 
автомобиль «Волга». Впрочем, 
сам виновник торжества твердо 
уверен, что его предмет отнюдь 
не второстепенный.

— Самая необходимая дис-
циплина для шахтерского реги-
она со сложными и опасными 
профессиями, высокой техно-
генной нагрузкой на террито-
рию, — говорит Сергей Алексан-
дрович. 

Вопреки расхожему мнению 
о непопулярности и боязни во-
енной службы Москаленков ут-
верждает, что авторитет Россий-
ской армии среди юношей воз-
рождается. Во всяком случае 
большинство из тех, кто прошел 
курс ОБЖ в 45-й школе, с охотой 
идут служить в армию. Так что 
патриотизму можно и нужно 
учить. Пример для них — препо-
даватель, отслуживший сроч-
ную в погранвойсках.

На первый взгляд принципы, 
по которым учит жить своих 
воспитанников учитель, просты 
и незамысловаты: люби родину, 
будь защитником для слабых, не 
чурайся никакой работы, отве-
чай за свои поступки… 

Своего четырехлетнего сына 
Даниила он воспитывает на тех 
же самых примерах и поступках.

— Я учу его тому, чему учил 
меня и мой отец: быть сильным, 
уверенным, отзывчивым, не па-
совать перед трудностями, — го-
ворит Москаленков. — Стара-
юсь, чтобы эталоном для моих 
воспитанников стал образ насто-
ящего отца и любящего своих 
близких мужчины, который до-
рожит семьей. Эти качества не 
так-то просто воспитать, и я рад, 
когда это у меня получается.

Мужская наука
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Северные подвиги 
встретились в музее 

СОБЫТИЕ

Александр Константинов, 
Наталья Юрченко 

ИСТОРИКО-ПАТРИОТИЧЕС-
КИЙ музей, посвященный ге-
роям — летчикам и полярни-
кам прошлого века — Шмид-
ту, Папанину, Чкалову, Гро-
мову и другим, открылся 
15 мая на выставке «Евроэкс-
помебель» в «Крокус Экспо». 
Два экспоната музея уже уни-
кальны — они были ядром 
первой в мире выставки на 
Северном полюсе.

Новой вехой в развитии музейно-
го дела стало 23 апреля 2007 года, 
когда открылась первая в мире вы-
ставка на Северном полюсе. «Что-
бы создать музей, посвященный 
героям, нужно самому совершить 
геройский поступок, — считает ав-
тор проекта, генеральный дирек-
тор, председатель совета директо-
ров выставочной компании MVK 
Алексей Шабуров. — Логично, что 
открывать музей, посвященный 
полярникам, нужно исключитель-
но на Северном полюсе». 

Путешественники держали 
путь на Северный полюс. На вер-
шине земного шара разбили па-
латку, полностью воссоздающую 
обстановку экспедиции Шмидта и 
Папанина в 1937 году. Вторая па-
латка — цветов российского флага, 
как символ преемственности по-
колений. 

Всего же в полярном музее бо-
лее трехсот экспонатов, многие из 
которых уникальны. Личные 
вещи, фотографии, партитуры Во-
допьянова из коллекций родствен-
ников Шмидта, Папанина, Водо-
пьянова. Материалы для музея 
предоставили партнеры: Музей 
имени И.Д. Папанина (Ярославс-
кая область), Мемориальный му-
зей В.П. Чкалова (Ульяновская 
обл.), Мурманский областной кра-
еведческий музей, Арктический и 
антарктический НИИ, Российский 
государственный музей Арктики и 
Антарктики (Санкт-Петербург), 
Центральный музей ВВС РФ, Му-
зей обороны Севастополя (Украи-
на), Фонд поддержки неигрового 
кино им. Р. Кармена, Красногорс-
кий государственный архив, Ассо-
циация полярников, команда жен-
ских экспедиций «Метелица».

«Эти музеи — сокровищницы 
подвигов нашей страны, которые в 
силу географической удаленности 
не всем могут быть доступны. Мы 
синтезируем музей «Роль истории 
в жизни и в бизнесе», который сам 
придет к людям», — говорит о сво-
ем деле А. Шабуров.

Выставки MVK ежегодно соби-
рают более 11 тысяч компаний-
участников и более одного милли-
она посетителей из 60 стран, реги-
онов России. Жители Санкт-Пе-
тербурга, Новосибирска, Казани, 
Ростова-на-Дону, Екатеринбурга 
— городов, где работают предста-
вительства MVK, смогут познако-
миться с музеем. Идут переговоры 
о работе музея в Госдуме и за рубе-
жом — в Германии и Франции.

Только лидеру под силу реали-
зовать проекты, воплощенные 
компанией. В прошлом году был 
организован беспосадочный пере-
лет по чкаловскому маршруту 
Москва — о. Удд (Дальний Восток) 
— Москва, приуроченный 70-лет-
нему юбилею перелета. На одном 
из заправщиков была проведена 
Первая выставка в стратосфере. 
Феерическими были выставка на 
Эйфелевой башне во Франции и 
Дни Франции в российском селе 
Париж Челябинской области с те-
лемостом между двумя Парижа-
ми. Эти проекты — показатель 
того, что команде MVK все по пле-
чу.

Выставка на Северном полюсе 
объединила яркие личности и спо-
собствует формированию пози-
тивного отношения к России. «Мы 
отправляемся на Северный полюс, 
чтобы сделать новые открытия в 
обширной, неисследованной об-
ласти человеческих отношений и 
чувств, объединяющих, казалось 
бы, противоположных людей для 
достижения общей цели. В экстре-
мальной обстановке мы ощутили 
себя частью единого целого — ком-
пании, страны, всего человечест-
ва. Наш проект призван привлечь 
внимание всех неравнодушных 
людей к великой истории нашей 
страны, страны с уникальным про-
мышленным, интеллектуальным, 
человеческим потенциалом, — 
слова А. Шабурова летят точно в 
цель. — Только наши реальные 
действия в настоящем позволят 
объединить прошлое с будущим и 
построить мир, о котором мы меч-
таем и в котором хотим жить».

Работа с языком
Работодателей обяжут платить за курсы русского для мигрантов
ГРАЖДАНСКАЯ ЭКСПЕРТИЗА

Елена Новоселова

В ГОСДУМУ внесен законо-
проект об обязательном зна-
нии русского языка трудовы-
ми мигрантами. Как пояснил 
один из его авторов, для 
иностранцев организуют спе-
циальные курсы, за которые 
будут платить работодатели. 
Можно ли прожить в стране, 
не зная языка? Может ли 
«безъязыкость» привести к 
социальному конфликту? Кто 
должен оплачивать лингвис-
тический ликбез иностран-
ных наемных рабочих и слу-
жащих? С этими вопросами 
корреспондент «РГ» обратил-
ся к русскому писателю Ана-
толию Гладилину, давно жи-
вущему во Франции. Именно 
в этой стране, как известно, 
проблема взаимоотношений 
государства и многочислен-
ных мигрантов стоит особен-
но остро. 

Российская газета | Не кажет-
ся ли вам, что специальные язы-
ковые курсы, да еще и такие, за 
которые должны будут платить 
работодатели, могут стать ис-
кусственной преградой для ис-
пользования иностранных специ-
алистов? 
Анатолий Гладилин | Смотря 
каких. Иностранные специалис-
ты высокого класса, которые нуж-
ны любой стране, вряд ли станут 
учить язык. Вспоминаю советс-
кие времена: мы тогда приглаша-
ли крупнейших зарубежных уче-
ных в области атомной промыш-
ленности. И не спрашивали, зна-
ют ли они русский язык. Если ста-
вится вопрос ребром, мол, обяза-
тельна корочка об окончании ка-
ких-то курсов, значит, стране не 
очень нужны классные специа-
листы. Представьте себе ситуа-
цию: пригласили какого-то очень 
уважаемого профессора, который 
большой специалист в области, 
скажем, электроники. А ему лет 
60. Ну не будет он учить русский. 
Просто не сможет. По опыту на-
шей русской эмиграции знаю, что 
люди после 50 язык, за редчай-
шим исключением, уже выучить 
не могут. Это беда и наших рус-
ских, которые не могут выучить 
эстонский в Эстонии, и тех сооте-
чественников, которые не могут 
справиться с латвийским в Лат-
вии. 
Другой аспект. Принимая закон о 
курсах для мигрантов, страна вы-
ставляет преграду притоку рабо-
чей силы. Почему Россия в этом 
заинтересована, при том что ог-
ромные пространства наши, ска-
жем в Сибири, совершенно не ос-
воены? Этих соображений я не по-
нимаю.

РГ | Но ведь и во Франции ставят 
эти преграды…
Гладилин | Действительно, но-
вый президент Николя Саркози 
хочет эту идею сделать законом. 
Но во Франции в отличие от Рос-
сии совсем другая ситуация. Ее 
уже захлестнула волна иммигра-
ции. Многие бегут от нищеты в 
Африке, зная, что здесь они сразу 
же получат социальное обеспече-
ние и другие блага. И если родите-
ли еще худо-бедно работают, то 
дети этого делать не собираются. 
Последняя деталь: показали по те-
левизору пригороды Парижа, ко-
торые очень недовольны выбора-
ми Николя Саркози. И некое полу-
уголовное, простите, рыло гово-
рит в телекамеру: «Мы позволили 
французам выбирать, а они вы-
брали Саркози. Тем самым они 
объявили нам войну! Но мы им 
покажем!» Отправить смутьяна на 
родину невозможно, потому что, 
родившись на французской терри-
тории, он имеет полноценное 
французское гражданство. Про-
изошло следующее: сами францу-
зы, строя демократическое обще-
ство, создали внутри себя «пятую 
колонну». Теперь-то спохвати-
лись, что пришли не «бедные го-
лодные африканцы», а завоевате-
ли со своей религией, идеологией 
и нравами. И ставить какие-то ба-
рьеры этой толпе просто жизнен-
но необходимо. 

РГ | Но как то, о чем вы говорите, 
укладывается в русло политкор-
ректности, с которой носится 
Запад?
Гладилин | Идеологически Запад 
не может отказаться от своей по-
зиции помощи развивающимся 
странам, но лингвистически это 
сделать давно пора. 
Вот если Россия боится получить у 
себя нечто подобное, что сейчас 
происходит во Франции, иными 
словами, если есть реальная опас-
ность угрозы чуждой культуры, то 
такой закон о курсах для мигран-
тов обязательно нужен. Это будет 
хоть какой-то фильтр тем, кто хо-
чет «в чужой монастырь со своим 
уставом». Человек, который знает 
язык, будет лучше понимать эту 
страну. К слову, в идее курсов и 
тестов как таковых ничего плохо-
го не вижу. Взять хотя бы экзамен 
на американское гражданство, ко-
торый заставляют сдавать всех 

мигрантов. Чтобы работать, нуж-
но помимо английского языка не-
плохо разбираться в устройстве 
государства. Это очень существен-
ный барьер. 

РГ | А кто должен платить за 
языковой ликбез мигрантов: ра-
ботодатели или государство? Бу-
дет ли этот закон работать? 
Ведь мало того, что невозможно 
заставить наших хозяев регист-
рировать рабочую силу из-за ру-
бежа, им навяжут еще и курсы…
Гладилин | Если страна действи-
тельно заинтересована в том, что-
бы люди не просто приезжали, но 
еще и работали, то надо организо-
вывать курсы. Вот положитель-
ный пример Франции той поры, 
когда она нуждалась в мигрантах. 
В Париже есть курсы «Альянс 
францез», где любой приезжий 
мог учить французский. Причем, 

если у вновь прибывших мигран-
тов не было средств и работы, за 
них платило государство. А вот 
чтобы предприниматели платили? 
Я с этим во Франции не сталкивал-
ся…

РГ | Судя по формулировке закона, 
язык мигрантам собираются да-
вать в очень скромном объеме — 
«необходимом для выполнения их 
служебных обязанностей». Важ-
нее было бы организовать стра-
новедческие курсы?
Гладилин | Такие вещи сейчас 
пытаются делать в Штатах. Спох-
ватилась и Голландия, которая 
сначала была абсолютно демокра-
тически открыта. Я еще помню, 
когда в Амстердаме можно было 
оставить велосипед на улице и не 
беспокоиться, то с ним что-то сде-
лают. Теперь, когда в стране полно 
людей с иным менталитетом, со-
вершенно другая атмосфера. Если 
вы приезжаете в столицу на маши-
не с иностранным номером, вам ее 
обязательно покалечат. Страна 
очень изменилась. Поэтому пра-
вительство было вынуждено ввес-
ти специальные курсы, где людям 
объясняли, куда они приехали. 

РГ | Вы человек, который профес-
сионально имеет дело с языком. 
Скажите, это действительно 
сила, способная стать причиной 
социального конфликта?
Гладилин | Сам по себе, навер-
ное, нет. Язык может стать при-
чиной национального конфлик-
та, когда в страну приходят заво-
еватели и вынуждают население 
силой учить другой язык. Так мог-
ло случиться, не победи мы в Ве-
ликой Отечественной. Если же на 
вашей территории обоснуется 
землячество «трутней», говоря-
щих на чужом языке, это, конеч-
но, к социальному конфликту в 

масштабах страны не приведет, 
но раздражать местное население 
будет. Я обычно защищаю инте-
ресы наших русских эмигрантов: 
им было действительно трудно 
начинать жизнь заново. Но в то 
же время приходится признать, 
что среди них было немало таких, 
кто и не собирался работать. Они 
остались девственно чисты в от-
ношении английского языка. 
Помню, когда я в первый раз при-
ехал к Сергею Довлатову, мы про-
гуливались по Нью-Йорку. В ка-
кой-то момент он остановился и 
сказал: «Толя, с этого шага вы 
больше не услышите ни одного 
английского слова». И дальше 
пошло: «А! Петя! А! Яша! Привет! 
Как дела?»

РГ | А сами вы ехали в эмиграцию 
с французским языком? 
Гладилин | Я приехал в Париж в 

сорок лет. К тому времени я абсо-
лютно забыл французский, кото-
рый когда-то учил в школе. При-
шлось начать с нуля. Ходил на кур-
сы «Альянс францез». Очень, ска-
жу вам, трудные. Мало того, что в 
зрелом возрасте голова уже «ва-
рит» не так хорошо, как в подрос-
тковом, сказалось и «профессио-
нальное» неприятие другого язы-
ка. Дело в том, что у писателей осо-
бые мозги: они отталкивают чу-
жие лексику и синтаксис, чтобы не 
засорять и не портить аналогиями 
свой собственный родной язык. 
Но тем не менее я выучил фран-
цузский, потому что это нужно 
было для работы.

РГ | Феномен Брайтон-Бич, где 
все говорят только по-русски, 
это наша национальная особен-
ность?
Гладилин | Это классический 
пример. То же самое можно уви-
деть и в Лос-Анджелесе. Меньше 
удалось сохранить такую «анклав-
ность» в Германии, хотя и там есть 
русские поселения такого типа. 
Опять повторяю: люди, которые 
приезжают в страну работать, а не 
дурака валять, язык учат. А те, кто 
едет за пособием по безработице, 
обходятся двумя-тремя словами в 
магазине или прачечной. Однако 
Брайтон-Бич — это не только наше 
изобретение. В том же Лос-Анд-
желесе есть районы, где все гово-
рят по-испански. 

РГ | Или по-китайски?
Гладилин | Да, хотя китайская 
община — особая тема. Это «вещь 
в себе». Китайцы прячут своих 
мигрантов, у них свои подпольные 
фабрики. «Всплывают» только те, 
кто освоился и хорошо лопочет на 
местной фене: английской, фран-
цузской или русской. А вот для тех, 
кто живет внутри этих цехов, сов-

сем не обязательно знать язык. 
Потому что их просто не выпуска-
ют в страну. У китайской мигра-
ции особые ментальность и ук-
лад.

РГ | Вы часто бываете в России. 
Нет ли у вас ощущения, что здесь 
произошло не только социальное, 
но и языковое расслоение? Люди, 
живущие в элитных и обычных 
районах, говорят на разных язы-
ках?
Гладилин | Приезжая в Россию, 
я общаюсь с московской элитой. 
В моем понимании это, конечно, 
не те, кто живет на Рублевке, а 
русская интеллигенция, которая, 
слава богу, еще есть в Москве. Так 
вот она, к счастью, говорит на 
прекрасном русском языке. А 
улица его практически не знает. Я 
уже не говорю о засилье мата, но 
меня поражает то, как русский 
язык уступает напору американс-
кого сленга. А уж когда на жарго-
не говорят теле- и радиожурна-
листы, такое ощущение, что име-
ешь дело с людьми без высшего 
образования. Впечатление не-
грамотности и разрушения русс-
кого языка. Те обрывки разгово-
ров, которые я слышу на улицах 
Москвы, афиши, которые читаю, 
реклама, которую вижу по теле-
визору, — все это меня приводит 
в замешательство, а иногда и в 
ужас. Потому что не все пони-
маю. Понимаю, конечно, что 
имелось в виду, но сама форма 
построения фраз нерусская. Я по-
нимаю, что иногда нет русских 
слов для обозначения некоторых 
понятий. Приходится брать аме-
риканские. Я не против иност-
ранных слов. Мне не понятно, к 
примеру, почему короткое слово 
«пенальти» надо было менять на 
«одиннадцатиметровый». Это 
смешно. Но как коверкают син-
таксис, нарушая весь строй русс-
кого языка! 

РГ | Главный герой вашего лучше-
го романа «Тень всадника» пере-
мещается во времени и из страны 
в страну. Наверное, должно было 
меняться и его языковое поведе-
ние. Сколько языков он знает и 
старались ли вы стилизовать его 
речь?
Гладилин | Он хорошо говорит 
по-французски, потому что был 
Сен Жюстом во время Великой 
французской революции, по-
шведски — потому что был коро-
лем Швеции, по-английски — был 
полковником Валенбергом и слу-
жил у северян в штабе генерала 
Шермана. Также он сидел в за-
стенках КГБ, а значит, знает рус-
ский. Однако роман написан по-
русски. Иногда я вставляю какие-
то слова и фразы на языках, кото-
рыми пользуется мой герой. Но 
писатель в первую очередь пишет 
для тех людей, которые говорят 
на его родном языке. 

Сбербанк возвращает 
похищенное

ЧП

Дмитрий Марусов

ДЕРЗКОЕ ограбление Сбербан-
ка в Чите раскрыто по горя-
чим следам. 

Ограбление филиала Сбербанка 
России, произошедшее в Чите в 
ночь с 11 на 12 мая, признанное са-
мым громким в регионе как мини-
мум за последние десять лет, а мо-
жет быть, и больше (если, конечно, 
не считать «подвигов» периода 
приватизации), было воспринято 
как вызов правоохранительным 
органам. Отрадно, что они этот вы-
зов приняли, а преступление рас-
крыто в рекордно короткий срок.

Отделение № 3 Сбербанка в 
Чите ограблено в ночь с 11 на 12 
мая. В помещении находились 
двое охранников, оба были убиты. 
Из хранилища и банкоматов пре-
ступники вынесли 38 миллионов 
690 тысяч рублей, 20 слитков золо-
та общим весом 250 граммов и 
семь слитков серебра весом 1750 
граммов. С места преступления 
грабители скрылись на автомоби-
ле. Позже сожженный автомобиль 
нашли на окраине города.

Как только стало известно о 
происшествии, в банке сразу же 
была создана собственная опера-
тивная группа во главе с председа-
телем Байкальского банка Сбер-
банка России Максимом Полетае-
вым. Благодаря совместным про-
фессиональным действиям опера-
тивной бригады следователей МВД 

России, УВД Читинской области, 
Управления ФСБ по Читинской 
области и сотрудников Управления 
безопасности Сбербанка России 
установлены лица, совершившие 
преступление, грабители объявле-
ны в федеральный розыск, задер-
жано несколько подозреваемых. 

«Преступная группа состояла 
из шести человек», — рассказал за-
меститель прокурора Читинской 
области Владимир Кандаков. У за-
держанных изъято 18 миллионов 
400 тысяч рублей из похищенных. 
Их имена в интересах следствия 
пока не разглашаются.

Байкальский банк Сбербанка 
России официально заявляет, что 
ни один клиент не пострадает в 
связи с данным трагическим инци-
дентом. Вся инкассированная вы-
ручка зачислена на счета клиентов 
своевременно и в полном объеме. 

По словам председателя Бай-
кальского банка Сбербанка Рос-
сии Максима Полетаева, в настоя-
щее время банк работает в обыч-
ном режиме, в том числе и его отде-
ление, пострадавшее в результате 
недавнего «налета», осуществля-
ются все виды банковских опера-
ций. Банк объявляет вознагражде-
ние до 300 тысяч рублей за любую 
информацию о случившемся, ко-
торая поможет в дальнейшем рас-
следовании.

Губернатор Читинской области 
Равиль Гениатулин назвал вызо-
вом дерзкое ограбление банка в 
Чите. «Это вызов, и на вызов дол-
жен быть дан адекватный от-
вет», — заявил глава региона. 

Кто на новенького?
 МАРКЕТИНГ

Иван Кудрявцев

АГЕНТСТВО Sportima, до не-
давнего времени носившее 
звание «главного спортивно-
го рекламиста страны» и за-
нимавшее лидирующие пози-
ции на рынке спортивного 
маркетинга, сейчас пережи-
вает не самое простое время. 

Недавно на информационном 
портале Чемпионат.Ру появи-
лась информация о том, что весь 
топ-менеджерский состав во гла-
ве с генеральным директором 
Викторией Восканян покинул 
компанию и ведет переговоры с 
крупнейшим мировым комму-
н и к а ц и о н н ы м  хол д и н г о м 
BBDO. 

Надо отметить, что экс-
Sportimовцы представляют ин-
терес для холдинга, являясь 
«универсальными» специалис-
тами, одинаково ориентирую-
щимися как в чисто рекламных и 
маркетинговых, так и спортив-
ных вопросах. Поскольку в мо-
мент образования агентства в 
России не было экспертов по 
спортивному маркетингу, со-
трудники учились на опыте зару-
бежных профессионалов. Для 
них периодически проводились 
обучающие программы, органи-
зовывались встречи и семинары 
с западными коллегами, напри-
мер, с Сэлли Хенкок из спорт-

консалтингового агентства Red 
Mandarin, с Саймоном Райнсом, 
издателем одного из крупней-
ших спортмаркетинговых спра-
в очников  — Interna t iona l 
Marketing Reports, представите-
лями ведущих агентств. 

Успешность переговоров 
между BBDO и Sportima подтвер-
дил и один из их участников. Он 
сообщил, что руководство хол-
динга крайне заинтересовано в 
квалифицированном поставщи-
ке услуг в сегменте рынка спор-
тивного маркетинга, каким и яв-
ляется бывшая команда агентс-
тва, поскольку многим клиентам 
BBDO необходимо грамотное 
позиционирование именно в об-
ласти спортивного маркетинга. 

С момента основания АСМ 
Sportima в 2002 году его прези-
дентом был Дмитрий Черны-
шенко, оставивший должность в 
пользу генерального директора 
Заявочного комитета «Сочи-
2014», но остающийся одним из 
основных его акционеров, а так-
же владельцем бренда. В списке 
клиентов Sportima такие компа-
нии, как «Газпром», Orion, 
«Росгосстрах», «Аэрофлот», 
Kodak, Avon, Faberlic, BORK, 
Samsung, Nissan, BMW, «Спорт-
мастер», Банк «Союз», Sitronics, 
Pantech и др. Вполне вероятно, 
что теперь по крайней мере часть 
этого списка войдет в клиент-
скую базу BBDO, а Дмитрий Чер-
нышенко останется при своем 
раскрученном бренде.

Расстрельное дело 
«Форбса»

Верховный суд вернулся к убийству 
Пола Хлебникова

ПРОЦЕСС

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Верховный суд вновь 
вернулся к делу об убийстве ре-
дактора русской версии журна-
ла «Форбс» Пола Хлебникова.

Поводом стала жалоба адвокатов 
Казбека Дукузова, обвиняемого в 
этом громком преступлении.

Они просили суд отменить за-
очный арест своего подзащитно-
го. Дело в том, что в марте нынеш-
него года Дукузов не явился на 
слушания в Мосгорсуде, причем 
уже вторично. Судья принял ре-
шение процесс приостановить, 
обвиняемого объявить в розыск и 
вынес постановление о его заоч-
ном аресте. 

Вчера Верховный суд признал 
правильными все эти решения. 

 Заседание судебной коллегии 
проходило в закрытом режиме. 
Кроме адвокатов обвиняемых на 
рассмотрении жалобы присутс-
твовал один из подсудимых, Муса 
Вахаев. Он сообщил, что, по его 
сведениям, Дукузов находится на 
лечении в одной из больниц Рос-
сии, предположительно — в Чеч-
не. Но где именно, ему неизвестно. 
А адвокат Дукузова Александр 
Чернов заявил после заседания, 
что он совсем не знает, где нахо-
дится его подзащитный, и если он 
объявится, то сразу же будет арес-
тован. Со стороны потерпевших, 
которыми признаны члены семьи 
Пола Хлебникова, никого в суде 
вчера не было. 

 Напомним, что Мосгорсуд в 
марте должен был повторно при-
ступить к рассмотрению дела об 
убийстве Хлебникова. Обвиняют-
ся в убийстве двое, Дукузов и Ва-
хаев. По делу проходит также мос-
ковский нотариус Фаиль Садрет-

динов, который, по версии следс-
твия, причастен к преступлению 
как посредник. Он находится под 
стражей. 

В мае прошлого года Мосгор-
суд на основании оправдательно-
го вердикта коллегии присяжных 
признал всех троих подсудимых 
невиновными. Но Верховный суд 
по протесту Генпрокуратуры от-
менил оправдательный приговор 
и вернул дело на новое рассмотре-
ние. Родственники Пола Хлебни-
кова перед повторным судом 
вновь просили проводить рас-
смотрение дела в открытом режи-
ме и взять под стражу подозревае-
мых. В свою очередь адвокаты об-
виняемых расценили это заявле-
ние родственников убитого жур-
налиста как давление на суд.

 В Генпрокуратуре считают, 
что следствие верно установило 
как исполнителей, так и заказчи-
ков убийства. Заказчиком был 
назван один из деятелей былого 
ичкерийского правительства 
Хож-Ахмед Нухаев. Он дал про-
странное и откровенное интер-
вью Полу Хлебникову, который 
на основе этих бесед написал 
книгу «Разговор с варваром». 
Когда книга вышла, Нухаев оби-
делся на нелицеприятные для 
него оценки журналиста — рас-
считывал на похвалу, а не на кри-
тику. За вознаграждение он пред-
ложил участникам преступной 
группы убить автора. 

В ходе расследования сыщики 
пришли к выводу, что убийство 
совершено Казбеком и Магоме-
дом Дукузовыми, Мусой Вахае-
вым и Магомедом Эдильсултано-
вым. Магомед Дукузов и Эдиль-
султанов ныне скрываются от пра-
восудия. Как утверждает следс-
твие, помимо убийства Хлебнико-
ва члены этой преступной группы 
причастны и к другим убийствам.

Убийцы Пола Хлебникова до сих пор не ответили за преступление.

Анатолий Гладилин: У писателей 
особые мозги — они отталкивают 
чужую лексику, чтобы не засорять 
свой родной язык.

Люди, которые приезжают 
в страну работать, а не дурака 
валять, язык учат
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Сегодня жители планеты отме-
чают Всемирный день инфор-
мационного сообщества, уч-
режденный в 2006 году по ре-
шению ООН. 

Информатика в корне изме-
нила облик цивилизации. Она 
произвела настоящий взрыв в 
мировой экономике, резко по-
высив количество и качество 
выпускаемой продукции. Но 
значение информатики гораздо 
шире. Она предоставляет чело-
вечеству невероятную прежде 
роскошь: главным богатством 
становятся знания, открывают-
ся невиданные возможности са-
мообразования.

Но как это всегда бывает, 
прогресс имеет и теневую сто-
рону. Информационный бум 
идет крайне неравномерно, по-
рождая «цифровое неравенс-
тво» и новое расслоение обще-
ства. Появляются информаци-
онные богачи, средний класс и 
инфобедняки. Инфобогачи — 
это крупнейшие корпорации, 
вкладывающие гигантские 
средства в развитие информа-
ционных телекоммуникацион-
ных технологий (ИКТ), а также 
люди, имеющие к ним неогра-
ниченный доступ. Информаци-
онный средний класс — это 
движущая сила постиндустри-
альной эпохи, но они лишь 
пользователи. Ведь управляют 
информационными потоками 
инфобогачи. И, наконец, инфо-
бедняки. Они не только имеют 
низкие доходы, а потому не мо-
гут пользоваться новыми техно-
логиями. Многие из них даже 
не стремятся овладеть этими 
новыми возможностями. Увы, 
такова большая часть населе-
ния Земли.

По данным Мирового банка, 
рынок ИКТ поделен между раз-
личными регионами мира до-
вольно неравномерно. Так, на 
долю США приходится 34 про-
цента, на Европу — 29, Японию 
— 12, на остальные страны — 
25 процентов. Государства, кон-
тролирующие более 80 процен-
тов рынка, объединены в орга-
низацию экономического со-
трудничества и развития 
(ОЭСР). Таким образом, этот 
клуб богачей создал для себя 
благодатный замкнутый круг, 
где научные исследования и 
первоклассные кадры обеспе-
чивают создание новых бо-
гатств, служащих основой для 
дальнейшей поддержки собс-
твенной науки и образования.

Как выглядит наша страна в 
этом «табеле о рангах»? С ка-
кими показателями встречаем 
мы Всемирный день информа-
ционного сообщества? В пос-
леднее время мининформтехно-
логий, минэкономразвития, ми-
нобрнауки и другие ведомства 
начали целый ряд новых про-
грамм в сфере информацион-
ных технологий. По данным ру-
ководителей этих министерств, 
сектор развивается неслыхан-
ными для современной россий-
ской экономики темпами. Каза-
лось бы, страна должна посте-
пенно перемещаться на передо-
вые позиции в мире. Однако 
все не так благостно. 

По данным британского жур-
нала Economist, который провел 
исследование по многим стра-
нам, Россия по сравнению с 
прошлым годом опустилась на 
пять позиций. Она поставлена 
на 57-е место, поделив эту 
строчку с Египтом. Заметим, 
что по результатам исследова-
ния, проведенного Всемирным 
экономическим форумом, наша 
страна по уровню развития ИКТ 
вообще заняла лишь 70-ю 
строчку, уступив большинству 
стран Восточной Европы и При-
балтики и оказавшись в одной 
группе с Филиппинами, Трини-
дадом и Тобаго, Азербайджа-
ном и Болгарией. 

Почему такой провал на 
фоне победных рапортов? Поп-
робуем разобраться. Чтобы по-
лучить объективную картину в 
сфере ИКТ в разных странах, 
эксперты оценивают их состоя-
ние по шести показателям: уро-
вень развития инфраструктуры, 
бизнес-среды, социальной и 
культурной среды, проникнове-
ние ИКТ в частный и корпора-
тивный сектора, политика госу-
дарства в сфере ИКТ, правовое 
обеспечение электронного раз-
вития. 

Так вот один из самых весо-
мых показателей — это воз-
можность быстрого и широкого 
доступа к сетям как можно 
большего числа пользователей. 
В России широкополосный до-
ступ активно развивается лишь 
в Москве, Санкт-Петербурге и 
ряде крупных городов. Однако 
от них намного отстало боль-
шинство регионов России. 
Здесь услуги широкополосного 

доступа слабо представлены 
из-за высоких цен и отсутствия 
интересного содержания. 

Еще одно узкое место — ма-
лое число в регионах обще-
ственных пунктов доступа по 
технологии Wi-Fi. А ведь под-
ключение к Сети по этой техно-
логии открывает возможности 
для малого бизнеса, торговых 
точек, банковских отделений, 
образовательных учреждений. 
Словом, для всех, кто не может 
пока у себя дома использовать 
скоростной Интернет. 

Низко оценивается эксперта-
ми и государственная политика 
нашей власти в сфере построе-
ния информационного обще-
ства. Имеются в виду бюджет-
ные расходы, стратегии элект-
ронного развития и электронно-
го правительства, а также он-
лайновые госзакупки. У нас до 
сих пор не разработана Страте-
гия построения информацион-
ного общества в России. В об-
щем, политика российской 
власти среди шести критериев 
развития информационных тех-
нологий получила самые низкие 
оценки экспертов. Из почти 70 
стран мы опередили по этому 
показателю только Иран. 

Слабо развиты у нас и госу-
дарственные услуги, предостав-
ляемые населению и бизнесу в 
электронной форме. Сколько 

говорилось о необходимости 
иметь так называемое «единое 
окно» для регистрации нового 
предприятия или получения го-
сударственной услуги через Ин-
тернет в режиме реального вре-
мени. И здесь наши горе-ре-
форматоры нашли уникальное 
решение: «единое окно» выро-
дилось в «единую дверь». Под 
крышей одного здания собраны 
десятки «окошек», в каждом из 
которых вам предлагается от-
стоять полноценную очередь. 
Авторы этого изобретения мо-
гут претендовать на патент и 
игнобелевскую премию. 

Сегодня в России существу-
ет огромное количество разроз-
ненных информационных сис-
тем. Их число множится, госу-
дарственные затраты на их со-
здание и поддержку постоянно 
растут. Но нет третьей доверен-
ной стороны, которая осущест-
вляла бы взаимодействие меж-
ду гражданами и властью, а 
также между различными орга-
нами власти. Молчит и обще-
ственность — представители 
гражданского общества, тот са-
мый «информационный сред-
ний класс» не формулирует го-
сударству свои потребности. 

Не первый день идет речь о 
создании в стране единого опе-
ратора информационных сис-
тем, который мог бы аккумули-
ровать и распределять различ-
ные данные. По мнению специ-
алистов, без решения этой за-
дачи все другие инициативы по 
информатизации останутся пус-
тым звуком. В последние годы 
в России тратятся серьезные 
средства на ИКТ-инфраструкту-
ру, программные средства и т.
д., но обмену информацией ме-
шают административные грани-
цы, которые существуют между 
органами государственной 
власти различного подчинения. 

И еще одно важное замеча-
ние. В современном мире, оку-
танном одной общей сетью, по-
явилось много новых угроз. На-
пример, стали возможны атаки 
на важные информационные 
объекты, что ведет к ослабле-
нию экономики и общества в 
целом. Чтобы повысить дове-
рие к электронной торговле, к 
электронным банковским систе-
мам, к телемедицине, к элект-
ронному правительству, необхо-
дима сплоченность всех стран в 
вопросах информационной бе-
зопасности. 

Если государство, бизнес, 
простые граждане совместно 
возьмутся за решение задач 
построения в России информа-
ционного общества, вопрос 
можно решить в течение бли-
жайших десяти лет. Это истори-
чески короткий промежуток 
времени. Возможно, что в сле-
дующий Всемирный день ин-
формационного сообщества мы 
сможем претендовать на до-
стойное для нашей страны мес-
то в информационной Вселен-
ной.

Позади планеты всей 
По уровню развития информационных технологий 
Россия занимает 70-е место в мире

Система получения 
госуслуг через 
Интернет может 
претендовать 
на игнобелевскую 
премию 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СОВЕТНИК ГЛОБАЛЬНОГО 
АЛЬЯНСА ПО ИНФОРМАЦИОННО-
КОММУНИКАЦИОННЫМ 
ТЕХНОЛОГИЯМ И РАЗВИТИЮ ООН

АНДРЕЙ КОРОТКОВ

КНИГИ

Павел Зайцев

ВЧЕРА в Доме русского зару-
бежья в Москве вручалась ли-
тературная премия Александ-
ра Солженицына. В связи с ее 
десятилетием в этом году 
премия была удвоена.

Премия Александра Солженицы-
на впервые вручалась в 1998 году 
в тогда еще старом здании Дома 
русского зарубежья на Нижней 
Радищевской. Первым ее лауреа-
том стал ныне покойный акаде-
мик В. Н. Топоров, гениальный 
филолог и лингвист, автор слова-
рей забытых языков и одновре-
менно многих статей в популяр-
нейшей энциклопедии «Мифы 
народов мира». И уже тогда к пре-
мии Солженицына высказыва-
лись претензии: мол, страшно да-
лека она от живого литературно-
го процесса. С другой стороны, от 
Солженицына, естественно, жда-
ли премий за лагерную тему или 
по крайней мере за антисоветс-
кую. Но и этого не произошло.

С тех пор премию получили 
вполне «живые» писатели: Ва-
лентин Распутин и Леонид Боро-

дин, Инна Лиснянская и Юрий 
Кублановский, Ольга Седакова и 
Алексей Варламов. В этом году 
равноценные призы по 25 000 
долларов получили блестящий 
филолог Сергей Бочаров и выда-
ющийся лингвист Андрей Зализ-
няк. 

Сергей Бочаров, литературо-
вед, сотрудник Института миро-
вой литературы РАН, настолько 
авторитетен в филологической 
среде, что может позволить себе 
даже не быть доктором наук, а 
только кандидатом. Его много-
численные статьи и книги: «Ро-
ман Л. Н. Толстого «Война и мир» 
(три переиздания)», «Поэтика 
Пушкина», «О художественных 
мирах: Сервантес, Пушкин, Бара-
тынский, Гоголь, Достоевский, 
Толстой, Платонов», «Сюжеты 
русской литературы», «Филоло-
гические сюжеты» среди моло-
дых филологов являются чем-то 
вроде катехизиса, без их освое-
ния заниматься серьезной наукой 
как бы нельзя. «Сюжеты русской 
литературы» необходимо прочи-
тать и любому начинающему пи-
сателю, чтобы понять, в какую 
колоссально сложную и насы-
щенную культурную сферу он 
пришел дерзать.

Андрей Зализняк, член-кор-
респондент РАН, несомненно, 
один из самых крупных мировых 
лингвистов не только сегодняш-
него дня, но и последнего столе-
тия, специалист в области совре-
менной и исторической грамма-
тики русского языка, сравнитель-
ного и общего языкознания. Он 
преподает в МГУ, в университе-
тах Парижа и Женевы. Автор 
книг: «Грамматический словарь 
русского языка» (два издания), 
«Древненовгородский диалект» 
(два издания), «Слово о полку 
Игореве: взгляд лингвиста». Пос-
ледняя книга с научной неизбеж-
ностью доказывает оригиналь-
ность древнейшего памятника 
русской поэзии, который не пер-
вый век подвергают сомнению, 
приписывая его авторство более 
поздним писателям. И это доказа-
тельство Андрея Зализняка, ли-
шенное какого бы то ни было па-
фоса, построенное на безукориз-
ненной лингвистической базе, 
значит гораздо больше, чем, на-
пример, доказательство ориги-
нальности «Тихого Дона». Если 
вся русская литература берет свое 
начало из позднейшей «поддел-
ки», то и вся литература стано-
вится вроде «поддельной». Науч-

ный подвиг ученого заслуживает 
не просто премии, но и нацио-
нального поклона.

В начале церемонии, собрав-
шей более двухсот человек гос-
тей, были зачитаны формулиров-
ки присуждения премий. Сергей 
Бочаров: «За филологическое со-
вершенство и артистизм в иссле-
довании путей русской литерату-
ры; за отстаивание в научной про-
зе понимания слова как ключевой 
человеческой ценности». Андрей 
Зализняк: «За фундаментальные 
достижения в изучении русского 
языка, дешифровку древнерус-
ских текстов; за филигранное 
лингвистическое исследование 
первоисточника русской поэзии 
«Слова о полку Игореве», убеди-
тельно доказывающее его под-
линность». 

Затем по традиции, утверж-
денной премией, Сергей Бочаров 
и Андрей Зализняк произнесли 
свои речи, которые они имели 
возможность написать с февраля 
этого года, когда были объявле-
ны лауреаты. Этот «нобелевс-
кий» принцип премии остается 
неизменным.

Цена слов
Премия Александра Солженицына отметила юбилей

Премии лауреатам вручала жена 
писателя Наталья Солженицына.

Как сделать семью 
счастливой?

Сегодня открывается II Всероссийская 
конференция «Семья, дети 

и демографическая ситуация в России»

ДЕМОГРАФИЯ

Галина Брынцева

В ТЕЧЕНИЕ двух дней участ-
ники дискуссии будут обсуж-
дать такие насущные вопро-
сы, как рождаемость, качест-
во и продолжительность 
жизни в стране; проблемы 
многодетных семей и детей-
сирот. 

Организатором конференции вы-
ступила некоммерческая органи-
зация «Национальная корпора-
ция экономического развития» 
при поддержке Администрации 
президента РФ и при участии чле-
нов Общественной палаты, Сове-
та Федерации, Государственной 
Думы и правительства России. 
Ожидается, что в ее работе при-
мет участие и министр здравоох-
ранения и социального развития 
Михаил Зурабов.

Накануне открытия конфе-
ренции на вопросы «РГ» ответил 
председатель ее оргкомитета со-
ветник президента РФ Сергей 
САМОЙЛОВ.

Российская газета | Сергей Ни-
колаевич, какие все же задачи 
ставит перед собой конференция?
Сергей Самойлов | Это вторая 
общероссийская конференция по 
такой, безусловно, актуальной те-
матике. Первая состоялась осенью 
прошлого года. В дискуссии со-
шлись два вида мнений. С одной 
стороны, свою точку зрения на де-
мографические процессы в стране 
высказывали те, от кого так или 
иначе зависит стратегия государс-
твенной политики в этой сфере — 
специалисты, ученые, представи-
тели федеральных органов испол-
нительной и законодательной 
власти. 
С другой стороны, им оппониро-
вали представители регионов —
практики, которые, реализуя на 
деле основные направления де-
мографической политики, сталки-
ваются со всем тем букетом про-
блем, что «дарит» нам нынешнее 
социально-экономическое поло-
жение России, ищут и находят 
пути их решения. Такое наложе-
ние взгляда практиков на видение 
проблем федеральной властью 
дает более ясную картину проис-
ходящих процессов, уточненную 
реальной жизнью. Поэтому на ны-
нешней конференции решили 
продолжить такой разговор уже 
более основательно. По сути дела, 
она должна стать своего рода 
«мозговым штурмом» представи-
телей исполнительной и законо-
дательной власти всех уровней, 
бизнес-сектора и общества, кото-

рый поможет скорректировать 
проводимую политику. 

РГ | На конференции будет подго-
товлен какой-то итоговый доку-
мент?
Самойлов | Планируется, что ее 
участники примут резолюцию, ко-
торая обобщит предложения, про-
звучавшие на этой и на осенней 
конференциях, и соответственно 
будет содержать рекомендации фе-
деральному законодателю, феде-
ральным и региональным органам 
исполнительной власти. Этот доку-
мент будет передан в Администра-
цию президента РФ, в правительс-
тво РФ и в Государственную Думу.

РГ | В обществе уже высказыва-
ется мнение, что России нужен 
еще один национальный проект — 
«Демография. Семья». Что вы ду-
маете по этому поводу,  не прозву-
чит ли похожее на конференции?
Самойлов | Думаю, прозвучит. 
Потому что уже при подготовке 
конференции такие предложения 
высказывались. Но есть ли необ-
ходимость в таком «специальном» 
проекте? Ведь и президентом, и 
другими первыми лицами госу-
дарства вопросы демографии, се-
мейной политики уже определены 
как наиважнейшие, приоритет-
ные, поскольку являются ключе-
выми в реализации действующих 
нацпроектов. В конечном счете все 
четыре национальных проекта на-
правлены на укрепление институ-
та семьи — через улучшение сфер 
образования и здравоохранения, 
через решение проблемы доступ-
ности жилья, через преобразова-
ние села, повышение качества жиз-
ни. Может быть, потому демогра-
фию, семейную политику и не ста-
ли выделять в отдельный феде-
ральный проект, что все составля-
ющие такого возможного проекта, 
по сути, уже реализуются. 
К тому же сегодня серьезно совер-
шенствуется Концепция демогра-
фической политики России. Она 
будет рассчитана на долговремен-
ный срок — практически на целое 
поколение. Что очень правильно. 
И в этом документе также заложе-
ны задачи повышения рождаемос-
ти, снижения смертности, улучше-
ния качества жизни семьи. Думаю, 
наша конференция весьма свое-
временна еще и потому, что прой-
дет в преддверии президиума Со-
вета при президенте РФ по реали-
зации приоритетных националь-
ных проектов и демографической 
политике, где и будет рассматри-
ваться проект Концепции демог-
рафической политики РФ до 2025 
года. И, надеюсь, итоговые доку-
менты конференции помогут при 
его обсуждении.

Хмельной экспресс
Окончание. Начало на с. 1

Многие из них были в состоя-
нии тяжелейшего алкогольного 
опьянения и едва стояли на но-
гах, — говорит Афанасий Борхо-
нов. — Некоторые не понимали, 
что с ними происходит, их при-
шлось выводить из вагонов за 
руки. Снятых с поезда военно-
служащих мы передали военной 
комендатуре. Их сразу же увезли. 
Расследованием занимается во-
енная прокуратура.

Пострадавших среди пассажи-
ров нет, если не считать нервных 
переживаний от драк прапорщи-

ков между собой. Одна из провод-
ниц благодарила милиционеров и 
плакала. После того как бурятские 
милиционеры освободили поезд 
от дебоширов, он отправился в 
путь с небольшим опозданием.

Как сообщили в военной про-
куратуре Улан-Удэнского гарни-
зона, в настоящее время прово-
дится проверка в отношении 11 
предполагаемых участников стол-
кновения. 

Десять военнослужащих, не 
причастных к инциденту, после 
снятия с поезда были направлены 
в свои воинские части.

Плюс 300 приходов
Окончание. Начало на с. 1

РГ | Что, по-вашему, изменится в 
нашей, коренной, церкви с присо-
единением к ней приходов РПЦЗ?
Кураев | В составе наших управля-
ющих церковных органов появят-
ся люди из русского православного 
церковного зарубежья, которые 
могут оказаться более «колючи-
ми» и дискуссионно настроенны-
ми. От этого может измениться ха-
рактер протекания заседаний Си-
нода или соборов нашей церкви. 

РГ | Что собой представляет рус-
ское православное зарубежье?

Кураев | Русское православное за-
рубежье не едино, в нем несколько 
ветвей. Часть приходов и епархий 
всегда была в союзе с Московской 
патриархией. Именно с нею были 
связаны такие выдающиеся лич-
ности, как митрополит Антоний 
Сурожский, Владимир Николае-
вич Лосский. Николай Бердяев в 
Париже был прихожанином храма, 
относящегося к Московской пат-
риархии. У нас нет богословских 
разногласий с так называемой Аме-
риканской автокефальной церко-
вью. До 70-х годов прошлого века 
это была Русская епархия. Но кро-
ме них в Западной Европе сущест-

вует сеть русских приходов, осно-
ванных нашими эмигрантами, но 
подчиняющихся Константино-
польскому патриарху. Именно с 
ними связан знаменитый право-
славный богословский институт в 
Париже и имя священника и фило-
софа Сергия Булгакова.

РГ | Цикл фильмов Никиты Ми-
халкова о русской эмиграции ос-
тавляет впечатление, что речь 
идет о людях, сохранивших рус-
скую культуру и уникальный несо-
ветский опыт.
Кураев | Я только что вернулся из 
поездки по канадским приходам 

РПЦЗ. Да, согласен, что они мно-
гое сохранили. Но разные вещи со-
храняют по-разному. Весенний 
листик, подобранный в лесу, прос-
то кладут в книгу. А рыбу или гри-
бы, чтобы сохранить, чистят, су-
шат, солят, потрошат, то есть изме-
няют. Если я хочу сохранить науч-
ную школу, мне постоянно нужно 
что-то новое — новые студенты, 
преподаватели, методики исследо-
вания, аппаратура и т.д. Зарубеж-
ные церкви есть своего рода закон-
сервированность. Но надо понять: 
то, что законсервировано и сохра-
нено, это и есть православие или 
его мумия.

Справка «РГ»
В поезде Чита—Челябинск ехали к местам службы в воин-
ские части уральских и сибирских регионов 22 выпуск-
ника 328-й школы прапорщиков из Читы. Она, по данным 
пресс-службы СибВО, считается одной из лучших в Рос-
сийской армии. В школе готовят специалистов службы 
ракетно-артиллерийского вооружения.

ПОДРОБНОСТИ

Игорь Калиновский

ОМСК

ПРИЧИНОЙ прецедента стало 
заявление издателя местного 
делового еженедельника о 
попытке давления на журна-
листов со стороны сотрудни-
ков омского Управления по 
борьбе с организованной пре-
ступностью. 

В прокуратуру он, в частности, со-
общал о звонках офицера УБОП, 
который пытался принудить его к 
отказу от публикации материалов 
об этом подразделении. 

Конфликт с правоохранитель-
ными органами у журналистов 
возник при подготовке материала 
о законности прослушивания те-
лефонных разговоров омских ад-
вокатов. Как рассказал издатель 
еженедельника Сергей Сусликов, 
звонившие люди пообещали ему 

проблемы, если публикации уви-
дят свет, а позже и «уголовное дело 
за что-нибудь». В заявлении на 
имя прокурора Омской области он 
потребовал привлечь названных 
им офицеров к ответственности за 
ущемление свободы слова. 

— Странно, что угрозы про-
звучали от людей, по роду службы 
призванных защищать от пре-
ступников. События взбудоражи-
ли весь коллектив. Мы отнеслись 
к ним со всей серьезностью, — по-
делилась редактор еженедельни-
ка Наталья Ворохоб. — Пришлось 
даже из сотрудников редакции 
сформировать оперативную 
группу, которая сопровождала 
доставку издания из типогра-
фии. 

Уголовное дело по этой статье 
возбуждено впервые в истории 
омских СМИ. Журналисты наме-
рены идти до конца и требовать 
привлечь к ответственности 
должностных лиц, пытавшихся 
их запугать.

Это сладкое слово 
«свобода»

Прокуратура Омска возбудила уголовное 
дело по факту давления на журналистов
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Конь и трепетная лань
В Сербии утвердили состав 

нового правительства 

КОНФЛИКТ

Владимир Белоусов 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

САРАЕВО—БЕЛГРАД

СЕРБИИ чудом удалось избе-
жать политического кризиса. 
Всего за полчаса до полуно-
чи, когда истекал предусмот-
ренный законом срок для 
формирования правитель-
ства, парламенту все-таки 
удалось утвердить состав но-
вого кабинета министров.

Как и предполагалось, правитель-
ственную коалицию составили 
четыре демократические партии 
— Демократическая партия пре-
зидента Сербии Бориса Тадича, 
блок Демократической партии 
Сербии (ДПС) во главе с премье-
ром Воиславом Коштуницей и ее 
уже традиционный партнер — 
партия «Новая Сербия», а также 
партия «Г17 +». Суммарно эти по-
литические силы представлены в 
парламенте 130 депутатами, что 
на четыре голоса больше, чем тре-
бовалось для принятия положи-
тельного решения. В итоге за но-
вое правительство Сербии прого-
лосовали даже больше, чем ожи-
далось, — 133 депутата скупщины 
из 244 присутствовавших на засе-
дании.

В состав нового кабинета по-
мимо премьера и вице-премьера 
войдут 22 министра и один ми-
нистр без портфеля. Единствен-
ным вице-премьером в новом 
правительстве Сербии стал пред-
ставитель Демократической пар-
тии Божидар Джелич, в компе-
тенцию которого вошли вопросы 

европейской интеграции. Кроме 
того, представители ДП получи-
ли в свое распоряжение 12 минис-
терств. Пост министра иностран-
ных дел должен занять нынеш-
ний советник президента Тадича 
по внешнеполитическим вопро-
сам Вук Йеремич, министра обо-
роны — экс-глава парламентско-
го комитета по безопасности Дра-
ган Шутановац. 

Сторонники премьера Кошту-
ницы получили шесть минис-
терств, сохранив контроль над 
МВД. Это ведомство будет воз-
главлять нынешний министр 
Драган Йочич. Во главе нового 
министерства по делам Косово и 
Метохии должен встать советник 
премьера, координатор сербской 
делегации на переговорах по ста-
тусу края Слободан Самарджич.

Тем не менее далеко не все в 
сербском парламенте разделяют 
оптимизм правящей коалиции. 
Депутаты победившей на выбо-
рах в январе 2007 года, но так и не 
сумевшей прийти к власти Серб-
ской радикальной партии, пред-
ставители Социалистической 
партии Сербии, Союза социал-
демократов Воеводины и Либе-
рально-демократической партии 
голосовали против правитель-
ства и его программы. Они указа-
ли на множество несовпадений в 
подходах демократических пар-
тий по ряду важнейших вопросов 
внешней и внутренней политики. 
А также на весьма напряженные 
личные отношения лидеров этих 
партий. Оппозиционеры убежде-
ны: век нового правительства бу-
дет недолог, а первый же серьез-
ный вопрос станет для демокра-
тов непреодолимой преградой.

Ирак отдали генералу
Джордж Буш назначил ответственного 

за «горячие точки»

СОБЫТИЕ

Андрей Степанов

ПРЕЗИДЕНТУ США Джорджу 
Бушу наконец удалось подо-
брать кандидатуру на пост 
координатора военных дейст-
вий в Ираке и Афганистане. 
Им стал начальник оператив-
ного управления в Пентагоне 
Дуглас Льют. 

Если кандидатуру генерала одоб-
рит сенат, то нового координато-
ра назначат заместителем совет-
ника президента по националь-
ной безопасности Стефена Хэдли 
и он будет отчитываться непос-
редственно перед хозяином Бело-
го дома.

Президент Буш учредил пост 
координатора военных действий 
для претворения в жизнь своей 
новой стратегии в Ираке и сгла-
живания склок между различны-
ми соперничающими ведомства-
ми, прежде всего Пентагоном и 
государственным департамен-
том.

Нельзя сказать, что поиск 
«нужного человека на нужное 
место» оказался делом простым. 
Непопулярность длящейся уже 
более четырех лет войны в Ираке, 
неясность относительно полно-
мочий военного координатора и 
давление конгресса на президен-
та Буша с целью скорейшего вы-
вода американских войск из этой 
страны весьма затрудняли запол-

нение генеральской вакансии. От 
обычно заманчивых предложе-
ний президента США уже отказа-
лись трое отставных генералов. 
Весьма характерна попавшая в 
прессу реакция одного из них — 
Джона Шихана: «Проблема в том, 
что нынешняя администрация 
абсолютно не знает, куда идет. 
Вместо того чтобы отправиться в 
администрацию Буша, зарабо-
тать себе язву и в конце концов 
уйти, я ответил — «спасибо, 
нет».

Наблюдатели рассматривают 
возможное назначение Льюта как 
очередное звено в цепи кадровых 
перестановок среди военного ко-
мандования, отвечающего за ход 
боевых действий в этих двух стра-
нах. Сам президент Буш как бы 
отстраняется от непосредствен-
ного контроля за ситуацией и на 
авансцену выдвигает генерала 
Льюта в качестве своеобразного 
«агнца для заклания», на которо-
го в случае неудач американской 
армии обрушится основной вал 
критики. Но эта мера, по мнению 
наблюдателей, запоздала и не 
только не спасет положение, но 
может внести еще большую сумя-
тицу в командную вертикаль.

К тому же сам Льют в прошлом 
уже намекал, что предпочел бы 
отыскать политическое решение 
иракского конфликта. Еще два 
года назад он заявил, что США 
должны передать все дела ирак-
ским военным, когда те будут го-
товы взять власть. 

19 траянских 
нарушений

Избиратели решат судьбу румынского лидера

СКАНДАЛ

Федор Лукьянов

 «РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

БУХАРЕСТ — БУДАПЕШТ

В ПРЕДСТОЯЩУЮ субботу 
гражданам Румынии в ходе 
референдума предстоит дать 
ответ на весьма непростой 
вопрос, который поставил пе-
ред ними парламент: хотят ли 
они и дальше видеть на посту 
президента страны господи-
на Траяна Бэсеску?

Политическая кухня Румынии 
очень часто напоминает живой те-
атр абсурда. Очередная «поста-
новка» прошла на минувшей неде-
ле во время телевизионного ток-
шоу. Сначала в прямом эфире вы-
ступил премьер, который в пух и 
прах разнес своего бывшего при-
ятеля-президента. А потом в теле-
эфир вместо рядовых граждан 
первым неожиданно прорвался 
сам президент. Сидя на диване у 
себя дома, разъяренный Бэсеску 
буквально «рвал и метал». 

Напомним, что парламент Ру-
мынии ровно месяц назад, 19 апре-
ля, подавляющим большинством 
голосов на 30 дней приостановил 
полномочия президента страны с 
формулировкой «за злоупотреб-
ления властью и превышение пол-
номочий». Дотошные депутаты 
подсчитали, что Бэсеску, пришед-
ший к власти на волне румынской 
«оранжевой революции» в 2004 
году, в общей сложности 19 раз на-
рушал Основной закон страны. 
Вердикт, принятый подавляющим 
числом депутатов парламента в от-
ношении президента, звучал как 
«виновен» и достоин импичмента. 
Сам Бэсеску, естественно, настаи-
вает, что не нарушал законов стра-
ны, и теперь надеется получить на 
референдуме поддержку народа, 
которая позволит ему начать но-
вый виток противостояния с пар-
ламентом и премьером. 

До проведения референдума 
ему отказано в полномасштабном 
доступе к СМИ, однако он чуть ли 
не каждый день колесит по стране, 
проводит митинги, а на днях даже 
участвовал в демонстрации в Ис-

пании, чтобы получить поддержку 
около миллиона румын, работаю-
щих в этой европейской стране. 

Считающийся временно отре-
ченным от власти, бывший моряк, 
капитан корабля Бэсеску винит в 
обострении политического кризи-
са в стране своих противников из 
стана левых. 

В первую очередь социал-де-
мократов во главе с бывшим пре-
зидентом Илиеску, которого он 
обвиняет чуть ли не в геноциде 
собственного населения. Достает-
ся и оппонентам-центристам во 
главе с нынешним премьером По-
песку-Тэричану. Все они, по мне-
нию Бэсеску, раздувая кризис, пы-
таются скрыть свои темные де-
лишки, связанные с приватизаци-
ей госсобственности. 

«Парламент пытается повли-
ять на прокуратуру, которая изуча-
ет множество полицейских досье 
на высокопоставленных полити-
ков, — говорит Бэсеску. — Это 
была их игра». Впрочем, в таких 
же грехах обвиняет оппозиция и 
самого президента. В свое время, 
будучи министром транспорта, он 
отвечал за приватизацию некогда 
крупнейшего румынского морско-
го флота, от которого сегодня ос-
тался всего один действующий ко-
рабль.

Масштабы коррупции в Румы-
нии в самом деле впечатляющие. 
П о  д а н н ы м  Tra ns p a re n c y 
International, на сегодняшний день 
Румыния является самой коррум-
пированной страной ЕС. 

Несмотря на свою эксцентрич-
ность и склонность к конфликтам, 
ярко проявившуюся в противосто-
янии с правительством и парла-
ментом, Бэсеску до сих пор попу-
лярен в народе. Прямота в словах и 
явный популизм сделали его лю-
бимцем простых румын, значи-
тельная часть которых живет в 
бедности, и, по оценкам беспри-
страстных наблюдателей, в суббо-
ту он, скорее всего, победит на ре-
ферендуме. Народ в большинстве 
своем не проголосует за его отстав-
ку, а парламенту и премьер-ми-
нистру Кэлину Попеску-Тэричану, 
несмотря на все старания, придет-
ся отказаться от попыток объявить 
ему импичмент.

Прямота в словах и явный популизм сделали президента Траяна Бэсеску 
любимцем простых румын. 

Отдых в стиле чучхе
Бывший охранник Ким Чен Ира 

рассказал о дачах «вождя»

О КОМ ГОВОРЯТ

Олег Кирьянов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СЕУЛ

СЕВЕРОКОРЕЙСКИЙ лидер 
Ким Чен Ир имеет более двад-
цати личных дач в разных 
частях страны, каждую из ко-
торых охраняют минимум 
три роты солдат. 

Об этом со ссылкой на бывшего 
сотрудника охраны Ким Чен Ира 
сообщил южнокорейский ежене-
дельный журнал «Чуган Тона».

Строительство личных дач для 
Ким Чен Ира началось еще в кон-
це 1970-х годов, причем с самого 
начала они больше напоминали 
небольшие дворцы с прекрасны-
ми видами, чем скромные дома, 
где предпочитал отдыхать его 
отец — Ким Ир Сен. Нынешний 
лидер Северной Кореи имеет, как 
выяснилось, любимую дачу на 
каждое время года либо для опре-
деленного вида отдыха. Напри-
мер, в начале лета Ким, как прави-
ло, выбирается на дачу, располо-
женную на морском побережье у 
города Вонсан, куда едет сначала 
на машине, а затем на морском ка-
тере в сопровождении корабля се-
верокорейского ВМФ. Обратно 
же в столицу «вождь» предпочи-
тает возвращаться на поезде. 

Когда в Северной Корее стано-
вится жарко, Ким Чен Ир в основ-
ном проводит свободное время на 
какой-либо из горных дач, одна из 
которых расположена в окрест-
ностях красивейшей горы Пэкту-
сан, считающейся у корейцев свя-
щенной. Для отдыха весной и осе-
нью, которые считаются лучши-
ми сезонами на Корейском полу-
острове, Ким выбирается на «фа-
зенды» к западу от Пхеньяна — в 
местечко Ончхонли или Ённам-
ли. 

Кстати, почти у всех дач есть 
общая черта — где-нибудь непо-

далеку обязательно расположена 
железнодорожная станция, а на 
территории объекта — причал с 
выходом к морю или озеру, отку-
да можно ловить рыбу. Это четко 
отражает личные пристрастия 
Ким Чен Ира — из всех видов 
транспорта он предпочитает же-
лезную дорогу, а на досуге боль-
ше всего любит порыбачить.

Правда, в провинциях Север-
ная и Южная Хванхэ есть дачи, 
предназначенные для второго 
любимого после рыбалки хобби 
вождя — охоты. Эти дачи очень 
большие по площади. Террито-
рия одной из них составляет бо-
лее сотни квадратных километ-
ров. Со слов бывшего сотрудника 
охраны Ким Чен Ира Ли Ён Гука, 
на этих дачах специально для 
«царских охот» содержат не-
сколько сот оленей и множество 
фазанов, чтобы не было проблем 
с добычей. 

Особо следует отметить «объ-
ект № 72», под коим значится дача, 
расположенная в местечке Ёхори 
уезда Рагвон провинции Южная 
Хамгён. Она самая большая по 
площади и, по свидетель ству оче-
видца, самая красивая и впечатля-
ющая. На ней расположено семи-
этажное здание, но этажи такие, 
что составляют три-четыре стан-
дартных в высоту. Здание стоит на 
берегу моря. Окна на первом эта-
же идут от пола до потолка, от чего 
кажется, что здание уходит под 
воду, из-за чего оно получило не-
официальное название «подвод-
ный павильон». Один этаж в рези-
денции отведен непосредственно 
для Ким Чен Ира. Площадь каж-
дого из этажей составляет более 
двух с половиной тысяч квадрат-
ных метров. Как и полагается, на 
территории есть причал для ры-
балки, а также пляж — купаться 
Ким также очень любит. 

Глава Северной Кореи Ким Чен Ир 
на досуге больше всего любит 
порыбачить. 

Глава Казахстана 
поделился властью

Нурсултан Назарбаев изменит конституцию в пользу парламента

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владислав Воробьев

ПРЕЗИДЕНТ Казахстана Нур-
султан Назарбаев в среду сде-
лал парламенту предложе-
ние, от которого ни депутаты, 
ни сенаторы точно отказы-
ваться не станут. 

При этом эксперты уверены: пре-
зидентская инициатива, если она 
будет принята, по сути остается 
единственным способом в буду-
щем уберечь страну от конфликта 
между возможными преемника-
ми главы государства.

На совместном заседании пар-
ламента Назарбаев обнародовал 
проект поправок к конституции. 
О том, что в Казахстане грядут по-
литические реформы, местные 
политики вместе с политологами 
говорили давно. Однако очевид-
но, лишь единицы до вчерашнего 
дня знали, что казахский лидер 
разом согласится с большин ством 
подготовленных, в том числе и 
оппозицией, предложений по ог-
раничению президентской влас-
ти. Вчера Назарбаев фактически 
одобрил 80 процентов инициа-
тив, выдвинутых госкомиссией 
по вопросам демократизации.

Еще по ходу выступления На-
зарбаева перед парламентариями 
стало понятно — глава государ-
ства предлагает изменить в Ка-
захстане форму правления с пре-
зидентской на президентско-пар-
ламентскую. Во внесенном им за-
конопроекте предельно четко 
прописана полноценная реформа 
политической системы. 

Назарбаев предлагает: сокра-
тить срок полномочий главы го-
сударства с 7 до 5 лет, увеличить 
количество депутатов мажилиса 
на 30 человек — до 107 человек, а 
сената — на восемь человек — до 
47, исключить норму о так назы-
ваемом императивном мандате, 
который обязывал депутатов го-
лосовать так, как решит партия, 
от которой они избраны. Кроме 

того, президент Казахстана счи-
тает необходимым внести в дейст-
вующую конституцию поправку, 
согласно которой предполагается 
установить ответственность и 
усилить подконтрольность пра-
вительства перед парламентом. 
«Премьер будет представлять 
партию парламентского боль-
шинства», — заявил Назарбаев. 
Добавив, что предлагает упрос-
тить процедуру выражения пар-
ламентом недоверия как прави-
тельству в целом, так и отдельным 
министрам. Кроме того, прези-
дент Казахстана предложил ис-
ключить из конституции запрет 
на государственное финансиро-
вание общественных объедине-
ний.

При подготовке законопроек-
та команда Назарбаева, очевид-
но, учла реформаторский опыт в 
первую очередь Украины. За пос-
ледние несколько месяцев укра-
инские политики смогли нагляд-
но продемонстрировать, как пло-
хо подготовленная конституци-

онная реформа по переходу от 
президентской к парламентской 
форме государственного управ-
ления способна привести к серь-
езному политическому кризису. 
Казахстанский лидер настолько 
уверен в отсутствии заложенных 
в его законопроекте «мин замед-
ленного действия», что предло-
жил депутатам немедленно при-
ступить к обсуждению документа 
и принять его в самое ближайшее 
время.

Видимо, по этому вопросу ка-
захстанские парламентарии не 
станут спорить с президентом и 
постараются уложиться в отве-
денный им срок. Поскольку даже 
оппозиция положительно оцени-
ла предложения Назарбаева. «В 
целом первые шаги по измене-
нию конституции, которые были 
предложены президентом, вызы-
вают оптимизм: власти действи-

тельно намерены идти на серьез-
ные политические реформы», — 
заявил лидер общенациональной 
социал-демократической партии 
Казахстана Жармахан Туякбай.

При этом, правда, политики 
пока расходятся во мнении о том, 
какими будут первые результаты 
предлагаемой реформы. Так, 
председатель комитета мажилиса 
Казахстана по международным 
делам, обороне и безопасности 
Серик Абдрахманов считает, что 
в случае принятия поправок к 
конституции внеочередные вы-
боры в парламент состоятся уже 
осенью. С ним согласен и лидер 
партии «Справедливость» Мак-
сут Нарикбаев: «Я думаю, ни де-
путатам, ни государству не будет 
выгодно оставлять парламент без 
изменений». Однако с ними в 
корне не согласен председатель 
Конституционного совета рес-
публики Игорь Рогов: «Из зако-
нопроекта не вытекает, что долж-
ны пройти досрочные парламент-
ские выборы».

Семилетний срок полномочий 
главы государства Нурсултана 
Назарбаева завершится в 2012 
году.

КОММЕНТАРИЙ

Рустем Лебеков, 
ДИРЕКТОР ЕВРАЗИЙСКОГО ЦЕНТРА 

ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ:

— Можно выделить три вари-
анта дальнейшего развития со-
бытий. Центр власти может 
сместиться к премьеру, избран-
ному парламентом. Возможен 
вариант двоевластия, когда фор-
мально отошедший от дел пре-
зидент контролирует преемни-
ка. Но если компромиссной фи-
гуры не найдут, то, возможно, 
Назарбаеву придется оставаться 
у власти до последнего. В любом 
случае очевидно, что президент 
стремится не допустить дестаби-
лизации в стране. По моему мне-
нию, его преемником станет 
компромиссная и весьма неожи-
данная для многих в Казахстане 
фигура.

Президент Нурсултан Назарбаев 
поддержал процесс демократиза-
ции в Казахстане. 

Кнопка для Саркози 
Во Франции прошла инаугурация нового президента

ПОДРОБНОСТИ

Николай Паклин

ПАРИЖ

В СРЕДУ в Елисейском дворце 
состоялась официальная це-
ремония инаугурации Нико-
ля Саркози на пост президен-
та Франции. Чуть ранее ново-
испеченный глава государ-
ства принимал дела у теперь 
уже бывшего лидера страны 
Жака Ширака.

Уходящий президент встретил 
своего преемника на ступеньках 
официальной резиденции фран-
цузских лидеров — Елисейского 
дворца. Не теряя времени на вза-
имные приветствия, Ширак и Сар-
кози поднялись в рабочий кабинет 
старого главы государства, где но-
вый лидер Франции забрал не-
большой чемоданчик с ядерным 
кодом. Теперь в руках нового пре-
зидента находятся ключи от фран-
цузских ядерных «сил сдержива-
ния». В этом, собственно, и заклю-
чался главный момент передачи 
президентской власти.

Затем уже бывший глава госу-
дарства спустился в сопровожде-
нии своего преемника во дворик 
Елисейского дворца, сел в машину 
и уехал. И уже в среду вечером Ши-
рак отправился на отдых в Марок-
ко. Все, что он хотел сказать фран-
цузам, экс-президент сказал нака-
нуне в телеобращении, которое де-
сятки телеканалов транслировали 
в прямом эфире. «Мы являемся 
наследниками великой нации. На-
ции, которую уважают, которой 
восхищаются, с которой считают-
ся в Европе и во всем мире. Будьте 
же всегда едины и проявляйте со-
лидарность друг с другом», — по-
желал Ширак согражданам.

После отъезда Ширака новый 
французский лидер под звуки мар-
ша прошел в Елисейский дворец, 
где его уже ждали ушедший в от-
ставку премьер Доминик де Виль-
пен, председатели сената и Нацио-
нальной ассамблеи. Глава Консти-
туционного совета Жан-Луи Де-
бре объявил окончательные итоги 
президентских выборов, после 
чего Саркози вручили знаки кава-
лера Большого креста и массив-
ную золотую цепь из 16 медальо-
нов, символизирующих рода войск 
и сферы экономики. А также орде-
на Почетного легиона, ведь прези-
дент республики по традиции яв-
ляется Великим магистром орде-
на. В получении президентских 
регалий Саркози расписался.

В своем выступлении на тор-
жественной церемонии новый 

французский лидер акцентировал 
внимание на тех изменениях, ко-
торые намерен осуществить в 
стране в годы своего президент-
ства. «Я не имею права разочаро-
вать французов. Я должен добить-
ся результатов», — заявил новоис-
печенный глава государства. В 
частности, он обещал укрепить 
власть и порядок, улучшить усло-
вия жизни, а также защищать не-
зависимость Франции.

После завершения речи в честь 
нового президента прогремел ору-
дийный салют. Церемония вступ-
ления в должность завершилась 
возложением венка на Могилу не-
известного солдата у Триумфаль-
ной арки. 

Затем президент возложил вен-
ки к памятнику генералу де Голлю 
и братской могиле 35 участников 
французского Сопротивления, 

расстрелянных гитлеровцами 
в 1944 году в Булонском лесу. 

Сейчас главная забота Саркози 
заключается в том, чтобы сформи-
ровать новое правительство. Ожи-
дается, что его состав объявят в 
четверг вечером, самое позднее — 
в пятницу утром. Пока известно, 
что кабинет возглавит политичес-
кий советник Саркози Франсуа 
Фийон, а пост министра иностран-
ных дел займет социалист, врач по 
профессии Бернар Кушнер.

В студенческие годы он воз-
главлял Союз студентов-комму-

нистов, выступал против войны во 
Вьетнаме. Позже вступил в Соци-
алистическую партию. Кушнер со-
здал организацию «Врачи без гра-
ниц». В ходе последней избира-
тельной кампании он был одним 
из самых близких сотрудников 
кандидата Социалистической пар-
тии Руаяль и выступал с резкими 
нападками на Саркози. 

Между тем
На важный пост советника по национальной безопасности 
метит нынешний посол Франции в США Жан-Давид Левитт. 
Он — ревностный сторонник «исторического союза» Франции 
и Соединенных Штатов. В этом назначении французская газе-
та «Фигаро» усматривает подтверждение «более ярко выра-
женной атлантической ориентации», предложенной Саркози.

Радость праздника разделили 
с Николя Саркози его падчерица 
Юдит Мартэн (слева) и жена 
Сесилия (справа). 

Кстати
На территории северокорейской столицы существует еще 
одно место отдыха Кима, которое призвано выполнять 
функции убежища и подземного командного пункта на 
случай войны. Все здания этой резиденции соединены 
между собой подземными ходами, есть и несколько бун-
керов, правда, на какую они уходят глубину, бывший ох-
ранник Ким Чен Ира ответить не смог — его туда не допус-
кали.
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ПРОЕКТ

Юлия Баталина

СКУЛЬПТОР Эрнст Неизвест-
ный, поэтесса Белла Ахмаду-
лина, композитор Леонид Де-
сятников, писатель Андрей 
Битов, а также множество 
российских и зарубежных ар-
тистов, музыкантов, искусст-
воведов станут гостями и 
участниками фестиваля «Дя-
гилевские сезоны: Пермь — 
Петербург — Париж», который 
уже в третий раз пройдет в 
Перми в мае этого года.

Фестиваль проводится по инициа-
тиве Георгия Исаакяна — художес-
твенного руководителя Пермско-
го театра оперы и балета. Прово-
дится он для Перми… и для Дяги-
лева. Согласно данным социоло-
гических исследований, еще не-
давно всего лишь около 1% пермя-
ков знали, что детские годы Сергея 
Дягилева прошли в Перми. Да и 
для европейских деятелей культу-
ры, хорошо знающих имя велико-
го импресарио, его «родственные» 
отношения с Пермью зачастую 
становятся большим сюрпризом.

Вот почему фестиваль — имени 
Дягилева. Вот почему открывает-

ся памятник Дягилеву работы 
Эрнста Неизвестного. Вот почему 
проводится конкурс продюсерс-
ких проектов и по его итогам 
вручается Дягилевская премия. 

В течение 10 дней, с 15 по 24 
мая, вся культурная жизнь Перми 
будет подчинена главному собы-
тию. Каждый вечер Пермский 
театр оперы и балета как «хозяин» 
фестиваля будет показывать гос-
тям свои последние спектакли, в 
том числе оперы «…по имени Руса-
лочка» Дворжака и «Синдерелла, 
или Сказка о Золушке» Массне.

Здесь же состоится мировая 
премьера оперы Николая Сидель-
никова «Чертогон», а вместе с ней 
будет впервые в Перми исполнена 
опера Леонида Десятникова 
«Бедная Лиза». 

Среди выставочных проектов 
фестиваля — графика и скульпту-
ра Эрнста Неизвестного, картины 
Михаила Ларионова и Натальи 
Гончаровой, эстампы Отто Дикса, 
театральная экспозиция «Век 
Баланчина». 

Имя Джорджа Баланчина 
будет звучать на фестивале часто. 
Хотя бы в связи с презентацией 
первой в России монографии о 
творчестве этого хореографа, 
написанной директором фести-
валя Олегом Левенковым.

Дягилев вернулся 
на родину

В Перми открылся фестиваль в его честь

Сиреневые звуки
Праздник музыки Рахманинова 

пройдет на его родине

ФЕСТИВАЛЬ

Ярослав Седов

В ТАМБОВСКОЙ области на-
чались торжества, посвящен-
ные двум юбилеям: 70-летию 
ее образования и 25-летию 
главного музыкального со-
кровища края: музея-усадьбы 
Сергея Рахманинова «Иванов-
ка». Композитор жил здесь с 
1890 по 1917 год в своем име-
нии и создал большую часть 
своих лучших произведений. 

После революции имение было 
варварски разрушено. Возрожде-
ние началось в 70-е годы XX века 
усилиями Александра Ермакова, 
нынешнего директора музея, 
Юрия Рахманинова, внучатого 
племянника композитора, и Ири-
ны Архиповой, президента Меж-
дународного союза музыкальных 
деятелей. 

Ныне усадьба «Ивановка» — 
музыкальный центр, известный 
во всем мире. Начальник управ-
ления культуры Тамбовщины 
Сергей Чеботарев считает, что 
музей вправе гордиться не только 
визитами своих давних звездных 
друзей Ирины Архиповой, Миха-
ила Плетнева, Николая Луганс-
кого, которые приедут участво-
вать и в торжествах, но и насы-
щенной музыкальной жизнью. 
Об этом он рассказал в интервью 
«Российской газете».

РГ | Не находите ли вы курьез-
ным, что Тамбовская область — 
край с многовековой культурой —
отмечает 70-летие, то есть 
юбилей своего «советского» ста-
туса? 
Сергей Чеботарев | Советский 
период - тоже часть истории на-
шей культуры, а юбилей — хоро-
ший повод привлечь к ней внима-
ние. Мы сейчас готовимся создать 
музей славы края, где были бы 
представлены все этапы его исто-
рии. Мы очень рады, что открытие 
программы празднования 70-ле-
тия образования Тамбовской об-
ласти состоялось в Москве, в Гале-
рее искусств Зураба Церетели, где 
в течение месяца работала выстав-
ка «Художники земли Тамбовс-
кой». В экспозиции было пред-
ставлено более семидесяти работ 
наших авторов — членов регио-
нального отделения Союза худож-
ников России. А вообще история 
Тамбова — это и поэт Гаврила Де-
ржавин, который был нашим гу-
бернатором, и Георгий Чичерин, 
родившийся здесь, и Иван Мичу-

рин, музей которого — одна из на-
ших уникальных достопримеча-
тельностей, и классик советской 
живописи Сергей Герасимов, в 
доме которого сейчас тоже вели-
колепный музей его творчества. 
Но для нас важно, что художест-
венная жизнь продолжается, что 
мы живем не только прошлым.

РГ | Каковы главные акции рахма-
ниновских юбилейных торжеств? 
Чеботарев | Основные пройдут, 
конечно, в Ивановке. Рахманинов 
очень любил здешние места, пи-
сал: «В Ивановку я всегда стре-
мился». Там он написал Первую и 
Вторую симфонии, все четыре 
фортепианных концерта, оперы 
«Франческа да Римини» и «Ску-
пой рыцарь», «Литургию Святого 
Иоанна Златоуста», виолончель-
ные и фортепианные сонаты, кан-
тату «Весна», поэму «Колокола», 
множество пьес и романсов.
Только что там открылся ежегод-
ный «Сиреневый фестиваль». Рах-
манинов очень любил сирень, и 
фестиваль приурочен к сезону ее 
цветения. В его программе наряду 
с академическими концертами — 
конкурс русской народной песни 
под председательством Александ-
ры Стрельченко. 
А в июне там пройдут выступления 
и мастер-классы Михаила Плетне-
ва, который празднует в этом году 
свое 50-летие. Именно Плетнев по 
масштабу дарования и мастерства, 
а также по характеру интерпрета-
ций может быть назван сегодня 
продолжателем исполнительских 
традиций Рахманинова. 
В августе Плетнева сменит Нико-
лай Луганский. Параллельно этим 
событиям в Ивановке и Тамбове 
все лето идут акции, связанные со 
всеми музыкальными жанрами и 
инструментами: ассамблеи скри-
пичного искусства, организован-
ные совместно с Московской кон-
серваторией.

РГ | Достанется ли что-то от 
этого музыкального богатства 
другим городам области? 
Чеботарев | Конечно. Директор 
«Ивановки» Александр Ермаков — 
человек очень энергичный, к нему 
едут отовсюду, и сам он при подде-
ржке администрации области и гу-
бернатора Олега Бетина устраива-
ет выступления гостей «Иванов-
ки» как в Тамбове, так и в окрест-
ных городах. А самое главное, у нас 
есть та самая музыкальная жизнь, 
ради которой творил Рахманинов.

КИНО

Валерий Кичин

ВЕЧЕРОМ 16 мая на Лазурном 
берегу Франции при большом 
стечении звезд торжественно 
открылся 60-й Каннский 
международный кинофести-
валь. В его главном конкурсе 
участвуют 22 фильма, причем 
два — из России. Жюри воз-
главляет англичанин Стивен 
Фрирз — режиссер, поставив-
ший оскароносную «Короле-
ву».

Семейную драму-притчу Андрея 
Звягинцева «Изгнание» собрав-
шиеся в Канне журналисты уви-
дят сегодня, и о первых впечатле-
ниях я смогу рассказать уже в сле-
дующем номере. Картину Алек-
сандра Сокурова «Александра» 
покажут в четверг, 24 мая.

Фестиваль юбилейный, и, 
зная любовь Канна к концепту-
альным неожиданностям, можно 
ожидать появления новых мани-
фестов, которые так любит 
предъявлять этот самый пре-
стижный киносмотр планеты, 
разведывая, легализуя и поощряя 
наметившиеся тенденции в кино-
искусстве. В качестве предзнаме-
нования здесь склонны рассмат-
ривать даже сам выбор фильма 
«Мои черничные ночи» для цере-
монии открытия: родившийся в 
Шанхае гонконгский режиссер 
Вонг Кар Вай впервые снял свое 
кино на английском языке и с 
англо-американскими актерами, 
причем в производстве картины 
участвовал французский Studio 
Canal, а прокатывать ее будет 
крупнейшая голливудская дист-
рибьюторская компания Вайн-

штейна. Означает ли это, что 
Канн собирается отойти от своего 
принципа настойчивых поисков 
национального своеобразия и 
провозгласить приход эры кос-
мополитического кино, покажут 
дальнейшие события.

Перелистывая пухлый каталог 
юбилейного фестиваля, можно 
отметить заметно возросшее 
участие в мировом кинопроцессе 
угасших было кинематографий 
Центральной и Восточной Евро-
пы. Много лет, например, не 
достигало фестивальных орбит 
когда-то знаменитое кино Венг-
рии — теперь оно возвращается с 

конкурсным фильмом Белы 
Тарра «Человек из Лондона», 
одинокий герой которого стано-
вится свидетелем убийства и 
оказывается перед лицом новых 
моральных вызовов. Все чаще 
привлекает всеобщее внимание 
кино Румынии, и здесь многого 
ждут от бытовой драмы Кристиа-
на Мунджиу «4 месяца, 3 недели и 
2 дня», действие которой проис-
ходит в последние дни режима 
Николае Чаушеску. 

За своей третьей Золотой 
пальмовой ветвью приедет в 
Канн боснийский кинорежиссер 
и музыкант Эмир Кустурица — 
его трагикомедия «Обещай мне» 
расскажет о сербе, который ищет 
собственную жену. Вернется в 
Канн и другой его лауреат — аме-
риканский режиссер Гас Ван 

Сент. Он продолжает поиски 
нового стиля, о которых впервые 
заявил фильмами «Слон» (Золо-
тая пальмовая ветвь 2003 года) 
и «Последние дни»: в новой кар-
тине «Параноид-парк» он в 
документальной манере отсле-
живает судьбу 16-летнего скейт-
бордиста Алекса, который стал 
нечаянным убийцей паркового 
охранника.  Криминальную 
историю «Для стариков здесь 
места нет» привезут любимцы 
Каннского фестиваля братья 
Джоэл и Этан Коэны, которых 
теперь часто упрекают в заигры-
вании с коммерческим кино.

Впервые за многие годы поя-
вилась в каннском конкурсе Гер-
мания, причем проблесками 
своего возрождения немецкое 
кино обязано турецкому эмиг-
ранту Фатиху Акину, три года 
назад взявшему Золотого медведя 
Берлинского фестиваля за фильм 
«Головой об стену». Теперь он 
покажет в Канне семейную драму 
«Другой берег» — снова о про-
блемах трудной адаптации 
немецких турков к новым для них 
европейским реалиям.

Из наиболее громких имен 
конкурса — несомненно, Квентин 
Тарантино, который появится 
здесь со своей версией нашумев-
шего двойного проекта «Доказа-
тельство смерти». Уже завтра 
пройдет показ нового триллера 
«Зодиак» Дэвида Финчера, кото-

рый в широко известных филь-
мах «Семь» и «Бойцовский клуб» 
зарекомендовал себя как мастер 
саспенса. Теперь он построил 
свою картину на реальной судьбе 
серийного киллера, терроризи-
ровавшего Сан-Франциско на 
пороге 70-х годов ХХ века. Уни-
кален другой случай из жизни, 
выбранный для своего третьего 
фильма Джулианом Шнайбелем 
(«Когда спустится ночь»): герой 
его драмы «Скафандр и бабоч-
ка»— главный редактор журнала 
Elle Жан-Доминик Бобби в 1995 
году впал в кому и очнулся пара-
лизованным. Все, что он мог, — 
это слегка моргнуть левым веком, 
и, пользуясь этим последним 
доступным ему средством обще-
ния, он сумел продиктовать свои 
мемуары.

В какой-то мере провокацион-
ным, вероятно, станет фильм 
Маржани Сатрапи и Венсана 
Паронно «Персеполис» — очеред-
ная история спасения мира раз-
вернется, во-первых, при некоем 
тоталитарном исламском режиме, 
во-вторых, в жанре анимационно-
го черно-белого кино. И, конечно, 
сегодня трудно представить себе 
крупный фестиваль без южноко-
рейского кино. В каннском кон-
курсе участвуют сразу два его 
ведущих мастера — Ким Ки-дук с 
тюремным романом «Дыхание» и 
Ли Чан-дон с семейной драмой 
«Тайный солнечный свет».

Хозяева фестиваля — францу-
зы — представлены тремя филь-
мами: «Старая любовница» Кат-
рин Брейя, мюзиклом Кристофа 
Оноре «Песни любви» и «Техи-
лим» Рафаэля Наджари — драмой 
о таинственном исчезновении 
отца еврейского семейства в 
Иерусалиме.

Чтобы увидеть все это, в столи-
цу мирового кино съезжаются 
более 30 тысяч профессионалов 
киноиндустрий, освещать собы-
тие будут 4 тысячи журналистов и 
кинокритиков. Чтобы отобрать 
64 игровых фильма, которые 
составят пять главных фестиваль-
ных программ, его дирекция 
отсмотрела более 1600 картин, так 
что само участие в конкурсе такого 
ранга можно считать большим 
успехом. Победителей Канна-07 
объявят на заключительной цере-
монии вечером 28 мая.

Радость нашего возвращения в 
главный конкурс Канна омрача-
ется тем, что наших картин нет ни 
в одной из побочных, но не менее 
важных каннских программ. 
Даже состязание студенческих 
работ мировых киношкол 
Cinefondacion, в котором всегда 
не только участвовали, но и 
побеждали наши вгиковцы, уже 
много лет обходится без русского 
кино. Значит, новая тенденция 
отечественного кинообразова-
ния — учить кинематографу не 
талантливых молодых людей, а 
только тех, чьи родители могут 
заплатить, уже дает свои печаль-
ные результаты. Странным 
выглядит и то обстоятельство, что 
в интернациональной «деревне», 
раскинувшейся вдоль набереж-
ной, есть павильоны всех главных 
кинематографических держав, 
есть Польша, Чехия, Таиланд, 
даже Нигерия есть и Марокко, и 
только нет страны под названием 
Россия. Фестиваль тут не вино-
ват — это мы сами начинаем 
привыкать к положению марги-
налов на обочине прогресса. 

Маргиналы на обочине
Вчера в Канне начался 60-й Международный кинофестиваль

Чтобы отобрать 
64 игровых фильма дирекция 
отсмотрела более 1600 картин

На зрителя в Канне кинозвезды 
смотрят далее с плакатов.
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Моцарт 
на бамбуке

В Москве пройдут 
гастроли Оркестра 

народных инструментов 
радиовещания Китая

МУЗЫКА

Павел Басинский

25 МАЯ в рамках Фестиваля 
китайской культуры-2007 в 
Москве в концертном зале 
им. П.И. Чайковского состо-
ится выступление Оркестра 
народных инструментов ра-
диовещания Китая, который 
выступит с программой «Ча-
рующие звуки Поднебесной — 
Путешествие в музыку импе-
раторов».

В 1953 году, когда образовывался 
Оркестр народных инструментов 
радиовещания Китая, целью его 
было сохранить наследие и про-
двинуть в массы традиционную 
китайскую музыку. Репертуар со-
стоял только из национальной 
музыки разных народностей Ки-
тая. Коллектив был создан впер-
вые как Оркестр китайских на-
родных инструментов, состоя-
щий из четырех секций: струнной 
смычковой, струнной щипковой, 
духовой и ударной. Были обнов-
лены такие традиционные музы-
кальные инструменты, как цим-
балы, щипковый струнный инс-
трумент, возраст которого насчи-
тывает тысячи лет, бамбуковый 
духовой инструмент высокого 
тона, бамбуковая свирель, басо-
вые струнные инструменты, ба-
рабан и бамбуковая флейта. На-
стоящей «жемчужиной» коллек-
тива долгое время оставался глав-
ный дирижер Пэн Сювэнь, по-
койный маэстро традиционной 
китайской музыки. Он работал с 
оркестром в течение 43 лет и внес 
небывалый вклад в его развитие. 
Как один из основателей совре-
менного традиционного китайс-
кого оркестра Пэн Сювэнь посвя-
тил свою жизнь сочинению тра-
диционной китайской оркестро-
вой музыки, состоящей из многих 
частей. За свою жизнь он написал 
около 400 произведений, кото-
рые расширили рамки примене-
ния китайских народных инстру-
ментов. 

Сейчас главным дирижером 
оркестра стал выдающийся дири-
жер Пань Капанг. Этот молодой и 
очень талантливый музыкант 
окончил Центральную консерва-
торию в 1990 году со степенью 
магистра. Его учителями были 
великие профессора китайской 
музыкальной культуры. Пань 
Капанг посетил несколько меж-
дународных мастер-классов по 
дирижерскому искусству, кото-
рые давали дирижеры с мировой 
славой.

Наряду с исполнением при-
дворной музыки династии Цин, 
музыки провинции Гуандонг, 
музыки Джаньнан Сижу, что в 
переводе означает «музыка шелка 
и бамбука с южной реки», оркес-
транты исполняют китайскую 
оперную музыку, включая Пекин-
скую оперу и разные местные 
оперные театры: куньшаньскую 
оперу, театра Бангцзы провинции 
Хэбэй, театр Ючжу провинции 
Хэнань и т.д. Еще одно направле-
ние, наиболее любимое широкой 
публикой, — это прекрасное 
исполнение музыки малых народ-
ностей Китая, таких, как мяо, дун, 
туцзя и уйгуры.

Результатом работы музыкан-
тов стала обработка около 40 
классических и современных 
европейских произведений, 
включая Струнную серенаду 
соль-мажор Моцарта, «Кармен-
сюиту» Бизе, Венгерскую рапсо-
дию Листа, «Картинки с выстав-
ки» Равеля, «Облака» Дебюсси, 
сюиту «Жар-Птица» Стравинс-
кого и увертюру к оперетте «Кан-
дид» Бернстайна. 

Успехи, которых добился 
оркестр за последние 40 с лишним 
лет, не только продвинули китай-
скую оркестровую музыку, но и 
послужили источником вдохно-
вения для некоторых композито-
ров Европы. Швейцарский ком-
позитор Генрих Швайцер написал 
«Симфонию для Востока и Запа-
да» для западного симфоничес-
кого оркестра и оркестра китайс-
ких народных инструментов.  
Теперь знаменитый оркестр сыг-
рает и в России.

ГАСТРОЛИ

Александр Алексеев

ПОПУЛЯРНАЯ рок-группа из 
Санкт-Петербурга — одна из 
немногих на сегодняшней 
сцене, кто продолжает тради-
ции социального рока 80-х. С 
лидером и вокалистом груп-
пы «Пилот» Ильей Кнабен-
гоффом, он же Илья Черт, 
встретился корреспондент 
«Российской газеты».

Российская газета | Вы наме-

ренно решили поставить ре-
корд — проехать практически 
всю Россию, в том числе и неболь-
шие города?
«Пилот» | Окажемся везде, где хо-
тят нас услышать. Это будет и эф-
фективно, и благостно — столицы и 
так уже закормлены музыкой. 

РГ| В туре, наверное, наслуша-
лись о себе разного?!
«Пилот» | Многие нас называют 
философской и глубоко идеологи-
ческой группой. Но мы захотели 
дать понять слушателям, что при 
всей серьезности материала «Пи-

лот» смотрит на мир отнюдь не со 
сдвинутыми бровями. Как раз к 
туру мы выпустили новый альбом 
«10 лет — полет нормальный» для 
того чтобы посмеяться над собой, 
показать, что у нас все в порядке с 
чувством юмора. 

РГ | Сейчас время хитов, которые 
люди привыкли скачивать из Ин-
тернета. Но вы традиционно за-
писываете именно концептуаль-
ные альбомы — для того, чтобы 
оставаться в традициях лучшего 
классического рока?
«Пилот» | Альбом для нас — кар-

тина. Песни в альбоме — краски, 
которыми сия картина написана. 
Поэтому прослушивание от-
дельных песен может создать не-
верное впечатление о группе и о 
том, что она пытается донести. Мы 
играем музыку, которая нам на 
данный момент интересна. И пи-
шем песни о том, что для нас явля-
ется важным в момент «здесь и 
сейчас». И так как социальные 
проблемы общества являются со-
ставляющей частью нашей жизни, 
мы пишем и об этом.

РГ | Возможно, такому подходу к 
творчеству вас научил Юрий 
Шевчук, опекавший «Пилот», 
когда тот еще был начинающей 
группой?
«Пилот» | Мы — разные. Но мы 
дружим с Юрой, хотя в последнее 
время и мало общаемся: и у нас. и у 
него полно своих дел, а времени 
всегда не хватает. За последнее 
время Юра дал нам несколько хо-
роших советов по вопросам орга-
низации жизни и творчества внут-
ри коллектива.

РГ| Существует ли, по-вашему, 
сейчас социальный рок, в тех тра-
дициях, которые были в 80-х —  
начале 90-х?
«Пилот» | Существует, конечно. 
Только вы еще не скоро услышите 
и увидите представителей по-на-
стоящему социального рока по ра-

дио и по ТВ. Личность, неугодна 
СМИ. Она обладает собственным 
мнением и своей точкой зрения, 
далеко не всегда совпадающими с 
общепринятыми. Гораздо безо-
паснее иметь дело с теми, кто удов-
летворяет запросы населения по 
«хлебам и зрелищам». 

РГ | Фашизм и скинхеды — это 
тоже темы и проблематика для 
современного социального рока?
«Пилот» | Время от времени, но я 
постоянно слышу об этом или на-
блюдаю сие. На мой взгляд, сущес-
тво, делящее себе подобных по ка-
тегориям — «группа крови», «на-
циональность», «цвет кожи», 
«язык общения» и т.д., — просто 
еще не Человек. Ибо разум в таком 
существе не развит, а уж Дух — 
просто спит. Такое отношение к 
себе подобным — просто элемен-
тарная неразумность. Агрессив-
ность таких существ лишь под-
тверждает наличие в них невежес-
тва, а соответственно, страха пе-
ред жизнью и миром. Эта агрес-
сия — просто кормежка Чувства 
Собственной Важности. Чем мень-
ше и слабее существо, тем чаще 
оно огрызается и кусается, ибо бо-
ится. Это тысячелетняя мудрость. 
«Я верю в то, что песни могут оста-
навливать бомбы!» «Пилот» бла-
годарен Сиду и группе «Тараканы» 
за эту строчку. Мы можем лишь 
присоединиться к этим словам.

«Пилот» равняется на Шевчука
В честь 10-летия рок-музыканты отправились в тур по 50 городам России

Сергей Рахманинов за любимым 
инструментом.
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Группа «Пилот» смотрит в мир «не со сдвинутыми бровями».

Солистка китайского оркестра 
порадует Москву неожиданной 
музыкой.
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Въезд в центр может 
стать платным 

Но при этом увеличится и количество дорог 

МЕГАПОЛИС

 Любовь Виталина

СОЗДАНИЕ комфортного и 
безопасного города — такова, 
по мнению столичных влас-
тей, основная задача страте-
гии развития Москвы до 2025 
года. 

На заседании правительства Мос-
квы мэр Юрий Лужков, в частнос-
ти, отметил, что «первая стратеги-
ческая цель среди равных — это 
цель повышения удобства, ком-
форта и безопасности жизни мос-
квичей». 

Среди основных задач, которые 
должны войти в стратегию разви-
тия Москвы, по мнению Ю. Луж-
кова, необходимо выделить разви-
тие реального производства. Но не 
того, которое загрязняет природ-
ную среду, построено на экспан-
сивном использовании природных 
ресурсов, а производства, в основе 
которого лежат высокие техноло-
гии — самые современные дости-
жения отечественной науки. 
Однако, если мыслить реально, то 
на пути к светлому будущему могут 
возникнуть вполне объективные 
трудности. В частности, если рань-
ше идея платного въезда в центр 
Москвы лишь витала в воздухе, то 
вчера мэр столицы сказал об этом 
как об уже вполне реальном деле. 
«Мы можем встать перед необхо-
димостью введения ограниченно-
го въезда автотранспорта в город, а 
также перед необходимостью 
установления платы за въезд в 
пределы Третьего транспортного 
кольца», — подчеркнул Ю. Луж-
ков. Причем, как отметил столич-
ный градоначальник, это проблема 
не 2025 года, а ближайших 
нескольких лет. Первый замести-
тель мэра, руководитель комплек-
са экономической политики и 
развития города Юрий Росляк 
добавил, что реальное ограниче-

ние въезда машин в центр про-
изойдет лишь тогда, когда наряду с 
платными дорогами появятся 
бесплатные дублеры. Тем более, 
как подчеркнул мэр Юрий Лужков, 
в Москве есть ресурс для увеличе-
ния количества дорог. «Дорог 
может стать больше, в частности за 
счет строительства магистралей 
над железнодорожными путями. 
Такие дороги будут альтернативой 
вылетных трасс», — заключил 
мэр. 

При формировании стратегии 
развития Москвы необходимо 
также, по словам руководителя 
департамента экономической 
политики и развития города 
Марины Оглоблиной, обратить 
особое внимание на привлечение 
в столичную экономику высокок-
валифицированных специалис-
тов. По ее мнению, в ближайшие 
годы в Москве может возникнуть 
дефицит трудовых ресурсов. При-
мерно на 10 процентов не будет 
хватать работников в основных 
отраслях экономики города. Поэ-
тому просто необходимо делать 
ставку на обновление производс-
тва, которое к 2025 году может 
полностью исчерпать материаль-
ные ресурсы. 

Все участники заседания пра-
вительства сошлись на том, что 
какими бы благими ни были цели 
и задачи на перспективу, важно 
вычленить основное — уже сейчас 
представлять, как будет выглядеть 
Москва через 18 лет. Такое четкое 
видение и должно выработаться в 
процессе создания технической 
концепции развития города до 
2025 года. Кто конкретно будет 
разрабатывать саму стратегию, 
определится в процессе конкурса. 
Как отметил заместитель мэра по 
международным и внешнеэконо-
мическим связям Иосиф Орджо-
никидзе, самое главное, чтобы к 
этому сроку Москва вошла в двад-
цатку самых комфортабельных 
городов мира.  

За прилавок только 
в сарафане 

Для того чтобы торговать матрешками, 
нужно выучить иностранный язык

ТОРГОВЛЯ

Евгения Павлова 

УЖЕ в ближайшее время все 
продавцы, которые торгуют 
сувенирами в центре столи-
цы, должны будут не только 
облачиться в русские нацио-
нальные костюмы, но и сдать 
экзамен на знание английс-
кого языка. 

Префектура Центрального адми-
нистративного округа решила 
ужесточить контроль за организа-
цией торговли на сувенирных яр-
марках. Как рассказали коррес-
понденту «РГ», сейчас в центре 
Москвы на постоянной основе ра-
ботают три ярмарки, на которых 
торгуют предприятия и частные 
предприниматели, прошедшие 
конкурсный отбор в окружном уп-
равлении потребительского рын-
ка. Приобрести матрешки, подно-
сы, платки и шали, ювелирные из-
делия из камня, кованые и дере-
вянные поделки от лучших отечес-
твенных мастеров можно на пло-
щади Революции, в Камергерском 
и Лаврушинском переулках. А вот 
многочисленные развалы на Арба-
те, Китай-городе, на подступах к 
Красной площади, где иностран-
ных туристов соблазняют различ-
ными значками, ушанками и воен-
ной формой, стихийные. Вещи там 
неизвестного происхождения, а 
цены сногсшибательные. 

Те же ярмарки, которые сейчас 
работают и в дальнейшем будут 
организовываться при поддержке 
префектуры, легко можно найти, 
ориентируясь на красные сарафа-

ны и рубашки продавцов. Как 
сообщил заместитель префекта 
Михаил Орлов, именно эта одежда 
будет рабочей для торговцев суве-
нирами. На одном из столичных 
текстильных объединений для 
мужчин уже шьются косоворотки, 
а для женщин — сарафаны. В 
общем, все как и положено в рус-
ском национальном стиле. Торгов-
цы, регулярно общающиеся с 
иностранными туристами, обяза-
ны владеть и минимумом английс-
кого языка. Без этого их просто не 
допустят к прилавку. Кроме того, 
префект ЦАО Сергей Байдаков 
поручил провести бесплатный 
семинар для всех предпринимате-
лей и продавцов, чтобы более 
подробно познакомить их с про-
граммой «Золотое кольцо Моск-
вы» и ее основными достоприме-
чательностями. 

На ярмарках, организуемых 
префектурой, можно не только 
купить красивую вещь, но и увидеть, 
как она создается. Например, кузне-
цы на глазах москвичей и гостей 
столицы за считаные минуты хоть и 
не блоху подкуют, но причудливую 
розу или подкову на счастье запрос-
то выкуют. А еще прямо с ярмарки 
можно отправиться на экскурсию 
по исторической Москве. Каждую 
субботу в 12.00 и 12.30 с площади 
Революции организуются бесплат-
ные пешие экскурсии по одному из 
13 маршрутов «Золотого кольца 
Москвы». А 18 мая в рамках Дня 
культурно-исторического наследия 
пройдут сразу две экскурсии — в 
10.00 и 11.00. Как сообщил зам. 
префекта Михаил Орлов,  префек-
тура намерена организовывать и 
дополнительные экскурсии. 

Только 
для мигрантов
Впервые иностранцам 

предложат работу через 
ярмарку вакансий 

ЗАНЯТОСТЬ 

Ольга Константинова 

ВЧЕРА в Москве прошла пер-
вая ярмарка вакансий для 
трудовых мигрантов. Ее орга-
низаторы — правительство 
Москвы и федеральная наци-
онально-культурная автоно-
мия азербайджанцев России 
«Азеррос». 

Как рассказали «РГ» в столичном 
комитете межрегиональных свя-
зей и национальной политики, 
главная цель ярмарки не просто 
помочь двум сторонам — работо-
дателю и соискателю — найти друг 
друга, но и перевести трудовую 
миграцию в Москве в более регули-
руемое и цивилизованное «русло». 
Нынешней весной был заключен 
трехсторонний договор о социаль-
ном партнерстве между комитетом 
межрегиональных связей, Всерос-
сийским азербайджанским конг-
рессом и «Азерросом». После этого 
национально-культурные автоно-
мии активно включились в процесс 
адаптации приезжающих в Москву 
мигрантов из других государств. В 
частности, помогают своим сооте-
чественникам найти работу в рос-
сийской столице. 

Столичные власти пригласили 
на ярмарку вакансий несколько 
десятков работодателей, остро 
нуждающихся в квалифицирован-
ной иностранной рабочей силе, в 
свою очередь «Азеррос» предло-
жил попытать счастье на ней по-
тенциальным соискателям — при-
чем не только азербайджанцам, но 
и гражданам других стран — Мол-
давии, Киргизии, Казахстана. Но 
только тем мигрантам, которые 
легально находятся в Москве, име-
ют разрешение на работу, но не мо-
гут трудоустроиться. 

Если работодатель и работник с 
полуслова поймут друг друга и пер-
вое собеседование пройдет успеш-
но, можно сказать, что иностранец 
уже нашел работу. Следующий его 
шаг — это визит в отдел кадров со-
ответствующей компании  для 
оформления в штат. Если же соис-
кателю понадобится юридическая 
консультация, он может тут же, на 
ярмарке, обратиться к сотрудни-
кам Московского городского цен-
тра «Защита», которые ответят на 
любой вопрос, касающийся самых 
различных аспектов трудового за-
конодательства.

ТРАНСПОРТ

Екатерина Севрюкова,
Ирина Огилько

ВО ВТОРНИК, в день 72-летия 
столичной подземки, метро-
политеновцы отметили нача-
ло проходки последнего 
участка тоннеля от станции 
«Кунцевская» в сторону 
«Парка Победы», разбив перед 
началом работ бутылку шам-
панского на удачу. 

«В сентябре будет закончена 
проходка тоннелей, чтобы к де-
кабрю, когда участок откроется 
для пассажиров, успеть проло-
жить рельсы и установить инже-
нерное оборудование в тонне-
ле», — сообщил Николай Бабуш-
кин, замначальника Московско-
го метрополитена. По его сло-
вам, на участке между станция-
ми «Кунцевская» и «Парк Побе-
ды» будет открыта станция 
«Славянский бульвар». От «Кун-
цевской» линия пройдет через 
действующие станции «Моло-
дежная» и «Крылатское» и дой-
дет до Строгино. Часть участка 
линии пройдет в транспортном 
Серебряноборском тоннеле. 

После начала движения по 
новому участку Арбатско-Пок-
ровской линии (возможно, в 
будущем она получит новое 
название — Покровско-Митинс-
кой линии) по ней пустят 40 пар 
поездов. 

В течение двух недель, сооб-
щили в пресс-службе московского 
метрополитена, на  Сокольничес-
кой линии привычную фразу 

«Осторожно, двери закрывают-
ся» будут произносить артисты 
театра и кино. Ведь именно от 
Сокольников 72 года назад   в рейс 
до парка культуры им.Горького 
отправился первый метропоезд.  

Ко дню рождения метрополи-
тена было приурочено и другое 
событие — открытие южного вес-
тибюля станции «Маяковская». 
Она считается одной из красивей-
ших и старейших  в столичном 
метро. Напомним: вестибюль был 
закрыт на реконструкцию почти 

два года назад, сразу после ввода в 
строй  нового выхода на 1-ю Твер-
скую-Ямскую улицу.  Починить  
два старых вестибюля сразу ока-
залось невозможно — в сутки 
через «Маяковскую» проходят 
около 48 тысяч человек. Во время 
реконструкции были отремонти-
рованы и заново возведены фун-
даменты эскалаторов, установле-
ны современные подъемные  

машины. На полу южного выхода 
из метро  уложили новое гранит-
ное покрытие, обновили мрамор-
ную облицовку стен и внешнюю 
отделку фасада здания. Кроме 
того, в вестибюле установлены 
новые кассы и турникеты. 

В ближайшие два месяца 
откроется выход со станции 
«Арбатская» Арбатско-Покровс-
кой линии метрополитена, 
закрытый на реконструкцию в 
мае прошлого года. «Вестибюль 
станции «Арбатская» будет иметь 

свой исторический облик», — 
заявил  начальник столичного 
метрополитена Дмитрий Гаев. 
Кроме того, в августе будет введен 
в строй участок от станции «Чка-
ловская» до станции «Трубная», 
осенью — станция «Сретенский 
бульвар», а в декабре — Строгин-
ский участок Арбатско-Покровс-
кой линии. А в  будущем году 
пассажиров столичного метропо-
литена ждет настоящий сюрприз. 
В подземке можно будет поймать 
радиостанции FM-диапазона. 

Кстати, в день своего рожде-
ния столичный метрополитен 
преподнес необычный подарок 
москвичам. Один из поездов на 
«синей ветке» московской под-
земки превратился в картинную 
галерею. Авторами большинства 
полотен стали ученики Школы 
акварели Сергея Андрияки. 

Новый поезд — это своеобраз-
ный «музей на колесах», создан-
ный на базе состава «Русич». В 
нем сокращено до минимума ко-
личество сидячих мест, окна вы-
глядят почти как амбразуры, зато 
улучшено освещение и полностью 
отсутствует реклама. Всего в мет-
росоставе  десять «залов» или 
пять сдвоенных вагонов. Как по-
яснили «РГ» в Школе акварели 

Сергея Андрияки, внутри поезд 
специально оборудован как на-
стоящий выставочный зал — в 
каждом вагоне предусмотрен свой 
цвет стен, пола, обивки, нет лишь 
смотрительниц и памяток «рука-
ми не трогать». Снаружи стены 
поезда обклеены специальной 
пленкой с репродукциями аква-
рельных натюрмортов. Авторами 
внутренней экспозиции стали 
старшеклассники Школы акваре-
ли, оформление снаружи выпол-
нено по произведениям   Сергея 
Андрияки. 

Как уточнила  «РГ» пресс-сек-
ретарь Московского метрополи-
тена Елена Крылова, дополни-
тельная плата за проезд в уни-
кальном поезде, разумеется, 
браться не будет. 

По предварительной инфор-
мации, поезд будет курсировать 
не менее полугода. Будет ли в этот 
период времени меняться экспо-
зиция и что станет с поездом по 
завершении шестимесячного пе-
риода, организаторы проекта 
пока не решили. 

Осторожно, 
двери открываются

Объявлять остановки теперь будут известные актеры

МНЕНИЕ 

Ольга Игнатова 

МОСКВА — обычный мегапо-
лис, а не воплощение всего 
лучшего, что есть в России. 
Такого мнения, судя по дан-
ным проведенного Фондом 
«Общественное мнение» мо-
ниторинга, придерживается 
61 процент россиян. Кстати, и 
сами столичные жители (49 
процентов) поддерживают их 
в этой оценке. 

«То, что думают россияне о моск-
вичах, всегда представляется со-
циологам крайне интересным, — 
пояснил «РГ» заведующий анали-
тическим отделом фонда «Обще-
ственное мнение» Григорий Кер-
тман. — Мы следим за динамикой 
настроений россиян: становятся 
ли они более благожелательными 
по отношению к жителям Перво-
престольной либо их отношение 
меняется в худшую сторону?»

Отношение россиян к москви-
чам год от года существенно не 
изменилось. Вот вывод, который 
сделали в настоящее время соци-
ологи. «Что касается отношения 
жителей страны к городу в целом, 
то его скорее всего можно назвать 
равнодушным, — комментирует 
«РГ» ведущий специалист фонда 
Людмила Преснякова. — Боль-
шинство респондентов полагают, 
что Москва — просто большой 
город. Два года назад такую 
оценку дали 65 процентов опро-
шенных, пять лет назад — 59. 
Оценки, что это все-таки самый 
лучший город в стране, встреча-
ются реже. Не слишком меняется 
позиция россиян и по отношению 

к москвичам. Как и пару лет 
назад, так и теперь они (73 про-
цента) убеждены, что жители 
столицы — особая каста, сущест-
венно отличающаяся от всех 
остальных россиян. Происходит 
это потому, что москвичи живут 
намного лучше, чем провинциа-
лы, — богаче, комфортнее, циви-
лизованнее. Москвичи, кстати, в 
70 процентах случаев также 
полагают, что они заметно отли-
чаются от жителей других рос-
сийских городов и сел». 

И все же позитивные эмоции в 
целом по отношению к российс-
кой столице заметно преоблада-
ют над негативными как у самих 
москвичей (82 процента), так и у 
жителей других регионов (36 
процентов); при этом более трети 
немосквичей (37 процентов) 
заявили, что не испытывают по 
отношению к столице вообще 
никаких эмоций. Примечатель-
но: москвичи гораздо чаще, чем 
остальные россияне, склонны 
полагать, что за пределами сто-
лицы преобладает негативное 
отношение к ней: среди первых 

так думают 50 процентов, среди 
вторых — только 33 процента. 

По словам Людмилы Пресня-
ковой, в ответ на вопрос, какие 
позитивные и какие негативные 
качества присущи москвичам, 
негативные характеристики дали 
43 процента опрошенных, а 
позитивные — 27 процентов.

Говоря о негативных качест-
вах москвичей, респонденты 
чаще всего (в 19 процентах случа-
ев) упрекали их в заносчивости, 
высокомерии, снобизме, пренеб-
режении к другим, неуважении к 
провинциалам. Грубость и хамс-
тво («беспардонные», «наглые 
как танки», «нахальные») увиде-
ли в жителях столицы 4 процента 
опрошенных. Равнодушие и эго-
изм («безразличные к окружаю-
щей среде и окружающим 
людям», «только о себе думают») 
— 5 процентов. Неприветливость 
(«негостеприимные, недруже-
любные», « никогда не подскажут 
дорогу») — 3 процента. Просто 
нелюбовь к приезжим («очень не 
любят нас, приезжих, хотя гряз-
ную работу выполняем мы») — 

2 процента. Среди негативных 
черт упоминались также суетли-
вость и нервозность, лень, лице-
мерие и хитрость. 

Но не все так плохо. Многие 
россияне прекрасно отдают себе 
отчет в том, что неважно, где 
человек живет, главное — что у 
него внутри. Среди позитивных 
качеств москвичей примерно 
треть называли качества, которые 
можно обозначить как деловые: 
предприимчивость и деловитость 
(«умеют зарабатывать деньги»), 
решительность и целеустремлен-
ность («могут добиться всего, 
чего захотят», « настойчивые и 
уверенные в себе»), трудолюбие 
(«очень любят работать»), поря-
дочность и обязательность 
(«москвичи — хорошие деловые 
партнеры»). Часть опрошенных 
— примерно 8 процентов — отме-
чают приветливость, доброжела-
тельность и отзывчивость моск-
вичей («больше других отклика-
ются на призыв помочь людям 
материально»). По мнению неко-
торых респондентов, столичных 
жителей отличает интеллект и 

образованность, а также воспи-
танность, интеллигентность и 
высокий культурный уровень. 
Кто-то считает их более успеш-
ными и состоятельными, стойки-
ми и выносливыми («у москвичей 
большая способность к выжива-
нию», «они быстро перестраива-
ются под текущие моменты 
жизни»). 

Среди жителей регионов 
неизменным остается представ-
ление, что москвичи живут 
лучше, чем остальные россияне, 
его разделяет 79 процентов опро-
шенных, всего 11 процентов 
полагает, что столичные жители 
живут так же, как и прочие граж-
дане нашей страны, и только 2 
процента думают, что в Москве 
людям живется хуже (два года 
назад было соответственно 81, 14 
и 1 процент). А вот среди самих 
москвичей мнения по этому воп-
росу за прошедшее время изме-
нились: они стали реже говорить, 
что в столице живется лучше (60 
процентов против 66 два года 
назад), и чаще — что так же, как и 
везде (25 против 18 процентов). 

Высокомерные, 
но трудолюбивые и порядочные 

Так оценивают россияне москвичей

Новый поезд — это своеобразный 
«музей на колесах», созданный 
на базе состава «Русич»

Скоро всех продавцов матрешек нарядят в единую униформу «а-ля рус».

Замначальника столичной подзем-
ки Николай Бабушкин пообещал 
в декабре открыть новый участок 
Арбатско-Покровской линии.

Когда 
поединок — 

не драка
СПОРТ 

Михаил Фалалеев

ДВА дня 400 мальчишек от 10 
до 17 лет в столичном дворце 
спорта «Сокольники» дра-
лись за кубок военно-спор-
тивного клуба и приз префек-
та Восточного администра-
тивного округа Москвы. Дра-
лись в буквальном смысле 
слова — турнир был по армей-
скому рукопашному бою.

Это масштабное спортивное со-
стязание проводится уже четвер-
тый год и пользуется не только 
поддержкой городских и феде-
ральных властей, в том числе — 
Комитета по делам молодежи, но и 
популярностью среди молодежи: 
зрителей и болельщиков пришло 
несколько тысяч.

Хотя поначалу все было не так 
безоблачно. Когда в 1998 году пол-
ковник запаса, пограничник Алек-
сандр Медведев создал клуб «Русь», 
который резко по своей идеологии 
и методам воспитания отличался 
от многих молодежно-рэперских 
тусовок, в чем только офицера не 
обвиняли. А когда мальчишкам 
стал помогать другой бывший офи-
цер-спецназовец Игорь Волоки-
тин, то и вовсе заподозрили в нехо-
рошем: молодежный клуб не про-
сит ни копейки из бюджета, все за-
рабатывают и оплачивают сами. 
Может, готовят боевиков?

Некоторые доносы «куда следу-
ет» в клубе до сих пор висят на стен-
ках как память. Но во всем деталь-
но разобрался и помог отбить на-
веты начальник УВД ВАО Москвы 
генерал-майор милиции Евгений 
Дубенский. И его полностью под-
держал префект округа Николай 
Евтихиев. Кстати, и милицейский 
генерал, и глава администрации 
округа наградили победителей сво-
ими призами — ноутбуком и двумя 
плазменными телевизорами.

Сейчас в военно-патриотичес-
ком клубе «Русь» свыше тысячи 
воспитанников. Причем, стать 
членом клуба не просто — надо 
пройти годовой испытательный 
срок в одном из шести отрядов, у 
каждого из которых своя специа-
лизация: есть и пограничная на-
правленность, и воздушно-десант-
ная, разведывательная, спецна-
зовская, просто спортивная. При 
этом надо обязательно помогать 
детям-сиротам, сиротам из семей 
погибших в вооруженных конф-
ликтах, ветеранам.
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Петарды 
влетели 

в копеечку 
УЕФА наказал РФС 

за поведение российских 
болельщиков в Таллине 

СКАНДАЛ

Ярослав Юрин

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций оштрафовал 
Российский футбольный 
союз на 10 тысяч швейцарс-
ких франков за использова-
ние российскими болельщи-
ками пиротехнических 
средств во время отборочного 
матча Эстония—Россия, ко-
торый состоялся почти два 
месяца назад, 24 марта. 

Во время отборочного матча Евро-
2008 поклонники сборной России 
взрывали петарды, что было отме-
чено судейской бригадой из Сло-
вении в итоговом протоколе. 

— Эта сумма выше стандартно-
го штрафа, — отметил генераль-
ный секретарь РФС Евгений Кала-
куцкий. — А все потому, что мы по-
пали в разряд «рецидивистов» — 
случай в Таллине уже двенадцатый 
за последние пять лет. Мы всегда 
рады полным трибунам и очень 
уважаем российских болельщи-
ков, которые поддерживают сбор-
ную как дома, так и на выездах. Но 
среди них, к сожалению, есть те, 
чьи действия выливаются для РФС 
в штрафы, а для основной массы 
россиян, приезжающих на зару-
бежные стадионы, — в более жест-
кие условия приема. Мы убеди-
тельно просим болельщиков воз-
держаться от использования файе-
ров и помогать пресекать подоб-
ные действия со стороны тех, для 
кого интересы сборной и боль-
шинства ее поклонников — пустой 
звук...

Моуриньо 
не сдал собаку

Тренер «Челси» ради 
терьера попал в полицию

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Илья Зубко

НЕПРИЯТНОСТИ неотступно 
преследуют в последнее вре-
мя главного тренера «Челси» 
Жозе Моуриньо. Команда иг-
рает неудачно, самого порту-
гальца вот-вот уволят, а тут 
еще и возникли проблемы с 
законом.

Инцидент, случившийся вечером 
во вторник в лондонском доме Мо-
уриньо, россиянам представить 
непросто. В гости к тренеру и его 
семейству пожаловали двое поли-
цейских, которые имели претен-
зии к... любимой собаке Жозе. Как 
выяснили стражи порядка, йорк-
ширский терьер недавно покидал 
пределы Англии вместе со своим 
хозяином, а когда вернулся, жи-
вотному не сделали нескольких 
необходимых прививок. Британс-
кое законодательство на этот счет 
очень строгое, и если предусмот-
ренные законом процедуры не 
были выполнены, домашнего пи-
томца забирают в приемник на ка-
рантин на целых шесть месяцев.

Интересно, что главы семьи в 
момент визита полицейских дома 
не было. Моуриньо присутствовал 
на традиционном вечере, где луч-
шие игроки «Челси» получали 
призы по итогам сезона. Неприят-
ные новости тренеру по телефону 
сообщила его супруга Тэми. Мо-
уриньо пулей вылетел из зала и, от-
махнувшись от любителей авто-
графов и репортеров, дежуривших 
на входе, поймал такси и помчался 
домой. Ворвавшись в родное жи-
лище, португалец наотрез отказал-
ся выдавать служителям закона 
собаку. Около часа он говорил с по-
лицейскими на повышенных то-
нах, после чего те решили забрать 
с собой самого Моуринью.

Наставника «Челси» привезли 
в участок, где у него сняли отпечат-
ки пальцев и провели воспитатель-
ную беседу о недопустимости та-
кого поведения с сотрудниками 
полиции, после чего отпустили 
восвояси. Интересно, что во время 
всей этой шумихи исчез сам винов-
ник скандала. Теперь Моуриньо 
занят поисками терьера, а фото-
графию пропавшей собаки уже 
опубликовали британские таблои-
ды. Нашедшего собаку просят 
срочно позвонить по указанным в 
газетах телефонам.

Тринадцать швов 
и две шайбы

Форвард «Детройта» Томас Хольмстрем стал 
главным творцом победы своего клуба над «Анахаймом»

НХЛ 

Михаил Харламов 

ЗА ОКЕАНОМ продолжаются 
полуфинальные серии розыг-
рыша Кубка Стэнли. В Запад-
ной конференции за путевку в 
финал детройтские «Красные 
крылья» борются с «Утками» 
из Анахайма. Команды после 
двух встреч в городе моторов 
перебрались в Анахайм.

Два стартовых матча этих сопер-
ников на льду «Джо Луис Арены» 
выдались более чем напряженны-
ми. «Детройт» с «Анахаймом» по 
разу сумели огорчить друг друга, 
причем оба матча закончились с 
разницей в одну шайбу. 

Финалисты «Запада» действи-
тельно достойны друг друга, и бо-
лельщики с нетерпением ждали 
третьей игры этой серии. И ожида-
ния оправдались в полной мере. 
«Дакс», вырвавшие накануне по-
беду в овертайме, разбудили, похо-
же, спящего медведя и вчера были 

растерзаны «Рэд Уингз» в пух и 
прах.

Хозяева с первых минут запер-
ли «Детройт» в их же зоне, но 
каждый бросок упирался в стену 
по имени Доминик Гашек. 41-лет-
ний чешский ветеран в этот вечер 
тащил все, что летело в его сторо-
ну, отразив в итоге 29 бросков, и 
записал на свой счет уже четыр-
надцатый «сухарь» в сериях плей-
офф. 

В то же время, отбившись от 
стартового натиска, вовсю зарабо-
тала шведская ударная сила «Рэд 
Уингз». Лидстрем, Зеттерберг, Са-
муэльссон, Францен и Хольмстрем 
на пятерых набрали 9 очков, при-
неся своей команде уверенную по-
беду со счетом 5:0. Последний из 
этого скандинавского квинтета То-
мас Хольмстрем был признан пер-
вой звездой матча, хотя сразу пос-
ле встречи был вынужден отпра-
виться в госпиталь. 

Дело в том, что форвард гостей, 
забросивший в конце первого пе-
риода шайбу в ворота Жигера, пос-
ле перерыва попал «под прицел». 

Защитники «Анахайма» Пронгер 
и Нидермаайер подкараулили 
шведа возле борта, и в итоге Томас 
был вынужден покинуть лед в со-
провождении медиков, а голова 
его была залита кровью. 

В раздевалке скандинаву нало-
жили аж тринадцать швов, тем не 
менее нападающий «Красных 
крыльев» смог вернуться на лед и 
дать достойный ответ своим обид-
чикам. Хольмстрем оформил 
«дубль» и еще один раз точно ас-
систировал партнеру, после чего с 
перевязанной головой еще в тече-
ние почти получаса стойко отвечал 
на вопросы журналистов.

— Честно говоря, я первый раз 
вижу, чтобы игрока умышленно 
атаковали сразу два соперника, да 
еще и сзади, — делился своими впе-
чатлениями швед. — Сегодня вся 
команда выглядела великолепно, а 
что делал Гашек — вообще никако-
му объяснению не поддается. 

Так или иначе, «Детройт» те-
перь ведет в серии со счетом 2:1, и 
уже сегодня полуфиналисты сыг-
рают четвертый матч серии. 

Два гола, сэр!
Юношеская сборная России обыграла сверстников 

из Англии на их поле 

ФУТБОЛ

Юрий Ярыгин

В СТАРТОВОМ матче второго 
отборочного раунда ЧЕ-2007 
для игроков 1988 года рожде-
ния команда Равиля Сабито-
ва одержала победу над юно-
шеской сборной Англии — 2:0. 
Причем на ее поле. 

Мячи в ворота юных потомков 
основателей футбола забили Па-
вел Мамаев, перешедший недав-
но из столичного «Торпедо» в 
ЦСКА, и московский спартаковец 
Артем Дзюба. Напомним, что 
наша главная сборная проведет в 
этом году два матча отборочного 
турнира Евро-2008 с англичана-
ми. Наши юноши показали своим 
взрослым коллегам, что футбо-
листов с туманного Альбиона 
можно побеждать даже на их 
поле.

Встреча проходила в неболь-
шом английском городке Уолсолл 
на поле стадиона «Бэнкс». Шансы 
российской команды рассматри-
вались не очень высоко. Многие 
заранее жалели ее, поскольку она 
попала в отборочную группу №3, 
которую сразу же назвали «груп-
пой смерти». Не повезло россий-

ским парням, говорили скептики. 
Да уж, о везении в данном случае 
можно было говорить только с 
иронией. Конкуренты в борьбе за 
единственную путевку в финаль-
ную часть юношеского чемпио-
ната Европы у питомцев Сабито-
ва оказались как на подбор — 
сборные Англии, Голландии и Че-
хии. Хоть стой, хоть падай! К тому 
же отборочный турнир решено 
было проводить в Англии. 

В общем, все было против на-
ших парней. А они (вот уж кра-
савцы!) на глазах у почти пяти ты-
сяч английских болельщиков всу-
хую обыграли своих сверстников 
из Англии. Сенсация, да и только! 
Немалый вклад в нее внес голки-
пер нашей команды Сергей Боро-
дин, выступающий за клуб «Кры-
лья Советов-СОК» из Димитров-
града. Кроме Сергея и авторов го-
лов в игре с англичанами приняли 
участие Андрей Кузнецов и Рус-
лан Камболов (оба — «Локомо-
тив»), Сергей Голяткин («Ру-

бин»), Валерий Соколов и Артем 
Першин (оба — «Сатурн»), Анд-
рей Иванов («Спартак»), Игорь 
Смольников («Торпедо»), Мак-
сим Андреев («Зенит-2»), Алек-
сандр Салугин (ивановский «Тек-
стильщик-Телеком») и Никита 
Андреев (таллинская «Лева-
дия»).

Сразу после завершения встре-
чи футболистов и тренеров юно-
шеской сборной России поздра-
вил президент Российского фут-
больного союза Виталий Мутко. 
Он пожелал команде успешно вы-
ступить и в оставшихся играх.

В другом матче третьей отбо-
рочной группы юные голландцы 
взяли верх над чехами с таким же 
счетом — 2:0. 

Сегодня наши ребята встре-
тятся с командой Чехии, а хозяева 
турнира — с командой Голландии. 
Юношам из Чехии и Англии от-
ступать некуда, в случае пораже-
ния они лишатся всех шансов на 
выход в финальный раунд. 

Между тем
За 15 дней до отборочного матча Евро-2008 с Андоррой 
национальная сборная России заняла в апрельском рей-
тинге ФИФА 17-е место. По сравнению с предыдущим 
рейтингом, опубликованным месяц назад, подопечные 
Гуса Хиддинка опустились на одну позицию. Лидирует в 
рейтинге ФИФА команда Италии. 

Малыш и Саша
Дмитрий Кириллов по прозвищу Малыш

и Александр Поветкин выйдут на ринг в Москве

БОКС

Андрей Зявгустов

30 ИЮНЯ в спорткомплексе 
«Олимпийский» состоится 
большой боксерский вечер. 
Одним из главных его собы-
тий станет бой за титул чем-
пиона мира по версии Меж-
дународной федерации бокса 
(ИБФ) в легчайшем весе (до 
52,2 кг). 

На ринг выйдут обладатель пояса 
Рикардо Варгас из Мексики и 
претендент — российский боец 
Дмитрий Малыш Кириллов, ко-
торый сейчас занимает пятое 
место в рейтинге ИБФ и 15-е в 
рейтинге Всемирной боксерской 
организации. 

Всего в послужном списке 28-
летнего Дмитрия Кириллова, вы-
ступающего в первом легчайшем 
весе уже девять лет, 31 бой (28 
побед, 9 нокаутов). Это будет уже 
третий чемпионский бой Кирил-
лова. Два предыдущих он проиг-
рал. В первый раз — японцу Ма-
самори Токуяме. Это поражение 
не вызвало сомнений. Второй 
проигрыш — никарагуанцу Луису 
Альберто Пересу — был гораздо 
более спорен. Мнение судей раз-
делилось, а большинство специа-
листов сошлось во мнении, что 
Дмитрий выглядел сильнее свое-
го оппонента. Так что грядущий 
бой в «Олимпийском», вполне 
возможно, последний шанс Ки-
риллова стать чемпионом. Будем 
надеяться, что в этот раз подде-
ржка родных стен поможет Ма-
лышу одолеть соперника и пред-
взятость судей. Не так давно пре-
тендент заявил, что хочет стать 
первым российским чемпионом 
мира, который живет и трениру-
ется в своей стране. А уж если он 
еще и станет чемпионом на гла-
зах родных болельщиков, радос-
ти его, думается, не будет преде-
ла. 

Отметим, что Варгас вовсе не 

выглядит непобедимым. Из 54 
проведенных на профессиональ-
ном ринге боев 36-летний мекси-
канец выиграл только 39 (13 из 
них — нокаутом). Да и свой пос-
ледний поединок Рикардо проиг-
рал. Правда, он решил попробо-
вать свои силы в более тяжелой 
весовой категории. Неудачно. 

Привлекает внимание и еще 
один запланированный на этот 
день поединок. Восходящая звез-
да российского профессиональ-
ного бокса 27-летний Александр 
Поветкин в рейтинговом бою по-
мерится силами с Монте Двуст-
волкой Барреттом. Напомним, 
что Александр 11 раз выходил на 
профессиональный ринг и все 11 
раз побеждал. В нынешнем рей-
тинге Всемирного боксерского 
совета (ВБС) он занимает пят-
надцатое место. Но в ближайшее 
время его дела могут здорово 
улучшиться. До московского шоу 
российскому боксеру предстоит 
еще один бой. 26 мая в немецком 
Бамберге он встретится с канад-
цем Патрисом Леро. Если Повет-
кин побьет его, а потом и Баррет-
та, то войдет в десятку лучших 
бойцов по версии ВБС. А значит, 

еще на несколько шагов прибли-
зится к своей мечте — провести 
бой за титул чемпиона мира.

— После выигрыша всех титу-
лов в любительском боксе я очень 
хочу повторить свой успех уже 
как боксер-профессионал, — со-
общил Поветкин. — Я стремлюсь 
к тому, чтобы когда-нибудь стать 
чемпионом мира.

Отметим, что 35-летний Бар-
ретт станет самым серьезным со-
перником Поветкина за всю его 
профессиональную карьеру. На 
счету Монте 36 боев, 31 из кото-
рых он выиграл и 5 проиграл. 
Впрочем, в последнее время 
Двустволку преследуют неудачи. 
Проиграв в августе 2005-го по 
очкам Хасиму Рахману, он вышел 
на ринг спустя 14 месяцев. Но 
лишь для того, чтобы быть раз-
громленным Николаем Валуе-
вым. Таким образом, бой с По-
веткиным будет для Монте пос-
ледним шансом остаться в элите 
мирового бокса. В случае пора-
жения он смело может вешать 
перчатки на гвоздь.

Южного 
окружили немцы
Россиянин проиграл в Гамбурге в первом круге

ТЕННИС

Александр Ерастов

ПОСЛЕ долгого европейского 
турне москвич Михаил Юж-
ный наконец-то возвращает-
ся домой. Миша намерен хо-
рошо отдохнуть перед турни-
ром «Большого шлема» — От-
крытым чемпионатом Фран-
ции, который начнется уже 
28 мая. 

На соревновании из серии «Мас-
терс» в Гамбурге Михаил Южный 
не преодолел даже барьера пер-
вого раунда: в трех сетах со сче-
том 4:6, 6:2, 6:7 он уступил хозяи-
ну кортов Флориану Майеру.

Этот поединок назвали мат-
чем дня. «Невероятно! Почти 
10 тысяч зрителей, присутство-
вавшие на центральном корте, за-
таили дыхание, когда в третьем 
решающем сете теннисисты ра-
зыгрывали тай-брейк, — написа-
ла одна из местных газет. — Каж-
дое очко добывали спортсмены в 
упорной борьбе. Это зрелище 
было не для людей со слабыми 
нервами. Но Майер превзошел 
самого себя».

После матча счастливый не-
мец заявил: 

— Это самая лучшая моя побе-
да в профессиональной карьере! 
Но без поддержки родной публи-
ки такой результат был бы невоз-
можен.

Так уж получилось, что в ны-
нешнем мае Михаил прямо-таки 
намаялся с немцами. На позап-
рошлой неделе в Мюнхене в двух 
сложнейших партиях одолел на-
дежду Германии Бенджамина 
Беккера, но затем в финале — в 
трех сетах — проиграл баварцу 
Филиппу Кольшрайберу. После 
был Рим, где Мишу остановил, 
правда, испанец — «грунтовый 
король» и будущий победитель 
турнира Рафаэль Надаль. Юж-
ный снова перебрался в Герма-
нию — в Гамбург, где его в первом 
круге поджидал опять-таки хозя-
ин кортов — Флориан Майер.

Теперь счет личных встреч в 
противостоянии Южного с Майе-
ром стал 3:2 в пользу 24-летнего 
москвича. Тем самым Майер пок-
витался с россиянином за пора-
жение здесь же три года назад.

Теперь в Гамбурге остаются 
четыре россиянина — Николай 
Давыденко, Марат Сафин, Игорь 
Андреев, а также Дмитрий Турсу-
нов. Митя хоть и проиграл (точ-
нее, не доиграл, сославшись на 
травму) в российском дерби с 
Игорем, но продолжает с ним же 
выступать в паре. И дуэт Андре-
ев—Турсунов уже преодолел пер-
вый круг в соревновании пар.

А вот на женском турнире пер-
вой категории в Риме с призовым 
фондом 1 млн. 340 тыс. долларов 
основные российские пары всту-
пили в игру только вчера — со 
второго круга начали Надежда 
Петрова, Светлана Кузнецова, 
Динара Сафина. 

Накануне завершила свое вы-
ступление в Риме россиянка Ва-
силиса Бардина. Она ничего не 
могла поделать с Патти Шнидер 
из Швейцарии — 1:6, 2:6. Для по-
беды швейцарке потребовалось 
менее часа.

Катание назад
Вернутся ли Плющенко и Ягудин в любительский спорт?
ПРОВЕРКА СЛУХА

Анна Козина

НАКАНУНЕ в средствах мас-
совой информации появи-
лись сообщения о том, что 
олимпийские чемпионы 2006 
года — одиночник Евгений 
Плющенко и спортивная пара 
Татьяна Тотьмянина и Мак-
сим Маринин, а также побе-
дитель Олимпиады-2002 в 
Солт-Лейк-Сити Алексей Ягу-
дин возобновляют выступле-
ния за сборную. 

Причем в случае с героями Тури-
на, со ссылкой на президента Фе-
дерации фигурного катания на 
коньках России Валентина Писе-
ева, даже указывались точные 
даты первых официальных стар-
тов. Однако в разговоре с коррес-
пондентом «РГ» Валентин Нико-
лаевич посетовал на то, что жур-
налисты нередко извращают 
смысл его высказываний. 
Валентин Писеев | Желание сно-
ва кататься в любителях и у Плю-
щенко, и у Тотьмяниной с Марини-
ным, и у Ягудина действительно 
есть. Но желание и его осуществле-
ние — две разные вещи. И не надо 
на меня ссылаться, что они возвра-
щаются! Хотя я бы, конечно, очень 
этого хотел — поднимется уровень 
российского фигурного катания, 

поднимется интерес к нашему виду 
спорта. Но у каждого из перечис-
ленных спортсменов существуют 
проблемы, которые необходимо 
решать. Одного их желания, к со-
жалению, недостаточно. 

Российская газета | Как же об-
стоят дела на данный момент?
Писеев | Все вопросы находятся в 
стадии рассмотрения. Самая слож-
ная ситуация у Ягудина. Во-первых, 
он должен залечить травму бедра. 
Ему предстоит повторная операция 
на тазобедренном суставе. Как эта 
операция закончится, неизвестно. 
Во-вторых, Алексею нужно полу-
чить разрешение на выступление в 
любителях от Международного со-
юза конькобежцев (ИСУ), посколь-
ку он участвовал в двух профессио-
нальных турнирах по фигурному 
катанию. Что касается Тотьмяни-
ной и Маринина, то они еще не по-
советовались с тренером Олегом 
Васильевым. Их встреча, на кото-
рой они и определятся насчет свое-
го будущего, произойдет только в 
конце мая. Плющенко сам неод-
нократно говорил, что хотел бы 
вернуться. Но у него есть некото-
рые пожелания, условия: матери-
альная компенсация за то, что он 
потеряет, отказавшись от участия в 
различных шоу. Если же ребята все-
таки примут положительное реше-
ние, то их выступления состоятся. 
Олег Васильев и Алексей Мишин 

назвали мне следующий соревно-
вательный план: Таня и Максим на-
чнут выступать с чемпионата Рос-
сии, то есть 4—8 января 2008 года, а 
Женя, скорее всего, выйдет на лед 
уже 22—25 ноября на пятом, мос-
ковском, этапе серии Гран-при.

РГ | Насколько реально им возоб-
новить карьеру? Особенно Ягуди-
ну, который ушел аж в 2003 году.
Писеев | Вернуться можно. Дру-
гой разговор — на что можно при 
этом рассчитывать. Будучи олим-
пийским чемпионом вдруг ты не 
попадешь в тройку призеров на 

чемпионате мира?! Это, естествен-
но, не тот эффект. И рискнут ли 
спортсмены потерять авторитет, 
потерять те позиции, которые име-
ют? Одно дело выступать в шоу, ког-
да нет особых нагрузок и ответс-
твенности. Другое дело — в офици-
альных соревнованиях. Перед чем-
пионатами Европы и мира надо се-
рьезно работать. Начиная с июня 
полностью сосредоточиться на под-
готовке. Нельзя сидеть на двух сту-
льях. Иначе не получишь ничего.

У Тотьмяниной и Маринина тоже 
есть желание вернуться.
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Михаилу Южному не хватило удачи в поединке с Флорианом Майером.

Александр Поветкин привык 
побеждать.

Этот милый песик доставил 
Моуриньо много хлопот.
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МОСКВА +12…+24, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +3…+16, ясно

АНАДЫРЬ -3…+2, дождь

АРХАНГЕЛЬСК +4…+8, дождь

АСТРАХАНЬ +12...+24, ясно

БЛАГОВЕЩЕНСК +8…+15, дождь

ВЛАДИВОСТОК +9…+12, дождь

ВОЛГОГРАД +13...+27, ясно

ВОРОНЕЖ +13...+25, ясно

ЕКАТЕРИНБУРГ +5…+16, дождь

ИРКУТСК +9…+23, дождь

КАЗАНЬ +12…+26, ясно

КАЛИНИНГРАД +6…+15, ясно

КРАСНОДАР +11…+20, ясно

МАГНИТОГОРСК +4…+19, ясно

МУРМАНСК  -1…+3, дождь

НИЖНИЙ НОВГОРОД +12...+24, ясно

НОВОСИБИРСК +4…+16, дождь

ОМСК +5…+13, перем. обл.

ОРЕЛ +13…+26, ясно

ОРЕНБУРГ +6…+21, дождь

ПЕРМЬ +10…+24, дождь

РОСТОВ-НА-ДОНУ +13…+27, ясно

САМАРА +12…+27, дождь

СОЧИ +17…+24, ясно

СТАВРОПОЛЬ +10…+24, ясно

ТАМБОВ +14…+25, ясно

ТЮМЕНЬ +2…+16, дождь

УФА +8…+22, дождь

ХАБАРОВСК +6...+13, дождь

ЧЕЛЯБИНСК +4…+17, дождь 

ЧИТА -1...+13, перем. обл.

ЭЛИСТА +12…+26, ясно

ЮЖНО-САХАЛИНСК +4…+10, дождь

ЯКУТСК +2…+12, дождь

ЯРОСЛАВЛЬ +8...+18, дождь

ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Рыбы, любовные 
приключения 

мешают работе
17 МАЯ  / ЧЕТВЕРГ

С этого дня начинается новый звезд-
ный цикл, что не может не отразить-
ся и на нашей земной жизни.
Активная и созерцательная позиции 
звезд дополняют друг друга в Космо-
се. Попробуйте и вы сочетать в себе 
инициативу и наблюдательность. От-
крыто делитесь своими идеями с 
коллегами и руководством, не забы-
вайте прислушиваться к чужому 
мнению. 
Начавшийся период особенно благо-
приятен для вашей карьеры. Рекла-
ма, размещенная в четверг, окажется 
эффективной, если не будет слиш-
ком навязчивой. Бизнес пойдет ус-
пешно, его объемы будут возрастать. 
Весьма своевременными станут де-
ловые переговоры, в том числе и с 
иностранными партнерами. 
Разумно сочетайте работу и отдых. 
При этом постарайтесь избегать не-
обдуманных трат. Если вы — руково-
дитель, то сегодня лучший момент 
продумать вашу стратегию в области 
экологии и благотворительности. 
Поделитесь доходами с больницей 
или монастырем, найдите деньги на 
экологические программы, поза-
ботьтесь о социальной защищеннос-
ти сотрудников. 
Социально-политический фон дня 
благоприятен. Космическая ритмика 
способствует успешному решению 
юридических и хозяйственно-адми-
нистративных вопросов. На финан-
совых рынках прогнозируется пози-
тивная обстановка, в особенности 
это коснется нефтяной, химической 
и медицинской отраслей. День бла-
гоприятен для наращивания инвес-
тиций. 
Эмоциональный фон дня положи-
тельный и яркий, ведь Луна нежится 
в надежном знаке Близнецов. 

ОВЕН Недопустимо расслабляться и 
лениться, иначе уникальный шанс 
уйдет от вас. Постарайтесь правиль-
но оценить сложившуюся расстанов-
ку сил, и ваше превосходство над 
противником будет явным.

ТЕЛЕЦ Вы сейчас активны, как никог-
да, и настроены на довольно реши-
тельные поступки. Однако самое 
важное для вас — определиться с 
целями и методами достижения за-
думанного.

БЛИЗНЕЦЫ Небо призывает вас за-
ключать разнообразные деловые со-
юзы. Кроме того, кажется, к вам вер-
нулось «счастье в личной жизни»!

РАК День благоприятен для участия 
в сложных делах. Вы не потеряете 
впустую много времени, правильно 
оцените обстановку и добьетесь ус-
пеха.

ЛЕВ Вы редко удерживаетесь от 
участия в конфликтах, однако сегод-
ня у вас найдутся силы, и вы справи-
тесь со своей обычной воинствен-
ностью. Уделите внимание родите-
лям, справьтесь об их здоровье. 

ДЕВА Крупные покупки могут подор-
вать бюджет семьи. Будьте осмотри-
тельнее в своих тратах. Вы и сами 
прекрасно понимаете, что надо жить 
скромнее, ну хотя бы, по средствам.

ВЕСЫ Сегодня вам придется иметь 
дело с проблемами, причины кото-
рых — в далеком прошлом. Прояви-
те мудрость и выдержку. Справьтесь 
с собственными эмоциями, и успех 
придет к вам.

СКОРПИОН Не провоцируйте сканда-
лов. Эмоциональная неустойчивость 
и невнимательность — вот ваши ос-
новные враги. Кроме того, вы не-
сколько запустили свое здоровье, 
посетите стоматолога, проверьте 
давление.

СТРЕЛЕЦ Замечательный день. За-
нимайтесь, чем хотите. Кстати, имен-
но сегодня вы найдете удачное при-
менение своим талантам. И подумай-
те, какие дела в последние недели 
шли со скрипом, займитесь ими.

КОЗЕРОГ Удачный день. Вы будете 
себя чувствовать легко и раскованно 
в компании друзей и родственников, 
которые понимают вас с полуслова.

ВОДОЛЕЙ Вам надо постараться не 
ссориться с влиятельными лицами. 
Лучше попробуйте сегодня бросить 
курить и избавиться от прочих вред-
ных привычек.

РЫБЫ Любовные увлечения начина-
ют мешать работе. Вы ощущаете яв-
ную нехватку сил. Если не успеете 
взять себя в руки, можете упустить 
шанс преуспеть.

Можете ли вы обойтись 
без автомобиля?

У АКТЕРА Виктора Сухоруко-
ва намечаются сразу две пре-
мьеры. Он рассказал «РГ»:

— В рамках Московского фести-
валя в 20-х числах июня в кино-
театре «Октябрь» запланирова-
на премьера нового шедевра 
«Агитбригада «Бей врага!». 
Режиссер-постановщик — 79-
летний Виталий Мельников. Он 
известен зрителям по фильмам: 
«Начальник Чукотки», «Мама 
вышла замуж», «Старший сын», 
«Царская охота». Мельников 
предложил мне роль почти авто-
биографическую. События про-

исходят в Сибири во время 
войны. Концертно-киношная 
бригада дает представления «За 
победу советской армии». В этих 
суперприключениях я играю 
Никанора Васильевича Калин-
кина — контуженного солдата, 
участкового милиционера, 
мобилизованного НКВД упол-
номоченным по культуре. 

Кроме того, на выданье карти-
на Светланы Проскуриной «Луч-
шее время года». Необычный 
фильм, красивейшая история. Я 
играю там Васю-сапера. Все бабы 
будут рыдать в рукав и подол. 

Подготовила Елена Шмелева

Павел Воронин, 
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— Не могу, у меня дети малень-
кие, их надо в садик возить. Да и до 
работы общественным транспор-
том добираться долго и неудобно. 
Только от служебного дома до 
ближайшей станции метро надо 
потратить полчаса. А потом еще в 
подземке. На машине я преодоле-
ваю это расстояние до Думы за 
тридцать минут. Служебную ма-
шину я вызываю только в тех слу-
чаях, когда надо ехать в аэро порт.

Александр Мешков, 
ПУБЛИЦИСТ:

— Я всю жизнь обхожусь без 
автомобиля. Хотя был период 
служебной машины, и я знаю по 
собственному опыту, что отвы-
кать нелегко. Сейчас я живу в 

районе Выхино. Жизнь круто из-
менилась после того, как по одну 
сторону метро появились три 
рынка и два — по другую. Авто-
мобилей так много, что прихо-
дится овладевать искусством ла-
вирования между ними не только 
на мостовой, но и на тротуарах. 
Попасть в собственный подъезд с 
первого раза — уже удача.

Евгения Симонова, 
АКТРИСА:

— Простите, я за рулем, гово-
рить не могу.

Денис Мацуев, 
ПИАНИСТ:

— Я могу обойтись без авто-
мобиля, потому что живу неда-
леко от консерватории — моей 
площадки. Москва — сплошные 

пробки. Да и в столице я прово-
жу месяца три-четыре в год. Ос-
тальное время — на гастролях. 
Живу в самолете. Автомобиль я 
вожу, но не люблю это делать. 
Все дело в том, что я человек 
эмоциональный, темперамент-
ный, очень люблю скорость. А 
чем это чревато, не мне вам рас-
сказывать.

Андрей Канчельскис, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА «НОСТА»:

— Могу, а что здесь такого? Не-
смотря на то что мой водитель-
ский стаж более пятнадцати лет, 
если начинаются пробки, бросаю 
машину и передвигаюсь на метро. 
Команда, которую я возглавляю, 
находится на Урале, туда добира-
юсь на самолете. 

Руслан Барабаш, 
ПИАР-МЕНЕДЖЕР:

—Могу. Потому что мой авто-
мобиль вот уже второй месяц сто-
ит около подъезда. Пробки в на-
шем городе не позволяют свобод-
но пользоваться «железным ко-
нем». Исключение — только по 
выходным дням, когда надо вы-
ехать за город или за покупками в 
супермаркет.

Елена Ханга, 
ТЕЛЕВЕДУЩАЯ:

— Могу. Потому что у меня ав-
томобиля нет. И прав тоже. Ко-
нечно, комфортнее, когда сама 
водишь машину. У меня в семье 
водят машину и муж, и моя мама. 
А я исключительно пассажир.

Подготовила 
Елена Владимирова

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙ

ВОПРОС ДНЯ

1 ДЕНЬ КОНФЛИКТОВ И ИНТЕРЕСОВ
 ВЛАДИМИР КУЗЬМИН www.rg.ru/2007/05/16/konflikt.html

— В этом вопросе нужна твердость. Необходимо включать вопрос о 
неразмещении ПРО в любые переговоры с европейцами как усло-
вие других договоренностей. И подкрепить это размещением возле 
западных границ России тактических ракет, нацеленных на места 
размещения ПРО.

kanavin@rambler.ru. 
Сергей Канавин

— Было бы несколько странно, мягко говоря, если бы президент 
ответил согласием на размещение американской ПРО в Европе. 
Если еще и вето наложим на резолюцию Совбеза ООН о предостав-
лении свободы неким территориальным образованиям, поддержи-
ваемым США, — полнейший почет и уважение! С таким президен-
том не стыдно жить.

vzpm@vzpm.ru. Дмитрий
— Вопрос о польском мясе достал до печенок. Надо дать добро на 
его ввоз, провести саммит, подписать соглашения, которые нам 
нужны, а потом найти червяков в этом мясе и, если уж надо, за-
крыть его ввоз снова, притом обоснованно. Поляки все равно рано 
или поздно поставят плохое мясо опять. Так что мы теряем?

armen_business@mail.ru. 
Армен Шахназаров

2 ЗА ПРИЛАВОК ТОЛЬКО В САРАФАНЕ
 ЕВГЕНИЯ ПАВЛОВА www.rg.ru/2007/05/16/sarafan.html

— Интересно, как руководство префектуры думает соотнести дан-
ные нововведения, не соответствующие Конституции РФ, феде-
ральному трудовому законодательству, а также антимонопольно-
му?

ega413@rambler. Алексей

3 ВЪЕЗД В ЦЕНТР МОЖЕТ СТАТЬ ПЛАТНЫМ
 ЛЮБОВЬ ВИТАЛИНА www.rg.ru/2007/05/16/centr.html

— Мысль о том, что идея платного въезда в центр города витала в 
воздухе, конечно, интересная. На мой взгляд, должна была бы ви-
тать мысль о том, что в центре слишком много офисов и торговых 
центров, из-за чего, собственно, и много машин. Мы снова боремся 
с последствиями, а не с причинами.

Алексей

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ «РГ»

www.rg.ru

Уполномоченный 
по культуре
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ВАЛЕРИЙ КИЧИН
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ТВ3  11.00
ЧЕЛОВЕК С ПОЕЗДА **

Психологический триллер Патриса 
Леконта — культового режиссера 
французской «самой новой волны» 
90-х, мастера темных историй с 
фрейдистскими подкладками. Все 
началось с встречи на вокзале двух 
одиноких людей: один — бывший 
учитель, другой, сразу видно, — 
гангстер. Нормальному зрителю 
трудно поверить, но небритого типа с 
непонятными намерениями его но-
вый знакомец пригласит к себе пере-
ночевать. У них предчувствие, что 
они могут изменить жизнь друг дру-
га. Перед гангстером теперь встанет 
гамлетовского накала вопрос: гра-
бить банк или не стоит? Снято, как 
всегда у Леконта, в сумрачных, почти 
черно-белых тонах, таково же и на-
строение фильма. Учителя играет 
Жан Рошфор, гангстера Милана — 
поп-идол Джонни Холлидей. Фран-
ция — Германия — Великобритания, 
2002.

ЗВЕЗДА  20.20
МОНОЛОГ ***
Психологическая драма Ильи Авер-
баха по сценарию Евгения Габрило-
вича. Одна из лучших ролей Михаила 
Глузского: профессор Сретенский 
глубоко разочарован и ходом своих 
исследований, и тем, как складыва-
ются его взаимоотношения с доче-
рью (Маргарита Терехова) и с люби-
мой внучкой (Марина Неелова). 
Фильм-размышление о прожитой 
жизни, назначении интеллигента в 
нашем обществе, о крушении идеа-
лов и смертельной схватке между 
мечтой и реальностью. В ролях так-
же: Станислав Любшин, Евгения Ха-
наева, Леонид Галлис, Леонид Неве-
домский. «Ленфильм», 1972.

СТС  21.00
КОНВОЙ ***
Нашим зрителям эта довольно 
смешная комедия более знакома под 
названием «Конвоиры». Сержанту 
флотской полиции Року и его напар-
нику, матросу Эдди, поручили конво-
ировать опасного преступника Тони, 
обвиненного в избиении начальства. 
Оба приготовились к выполнению 
рискованного задания, грозный Тони 
оказался сексапильной девчонкой, в 
совершенстве владеющей искусст-
вом вертеть мужчинами как хочет. В 
ролях: Том Беренджер, Уильям Мак-
намара, Эрика Элениак. Режиссер — 
Деннис Хоппер, он же исполнитель 
одной из ролей. США, 1994.

КУЛЬТУРА  23.55
ЗАХВАТ ВЛАСТИ 
ЛЮДОВИКОМ XIV ***
Телевизионный фильм Роберто Рос-
селлини — итальянского классика, 
автора бессмертной ленты «Рим — 
открытый город». Медленная кос-
тюмная драма, где отец неореализ-
ма, однако, не отказал себе в удо-
вольствии фиксировать происходя-
щее в почти документальном стиле. 
В ролях: Жан-Мари Пат, Раймон 
Жюрдан, Сильвани, Доминик Вен-
сан. Франция, 1966.

РОССИЯ  0.50
ДОКТОР ЖИВАГО ***
Классическая экранизация запре-
щенного у нас романа Бориса Пас-
тернака. Чересчур монументальный 
(более трех часов демонстрации), ве-
ликолепно сыгранный и изысканно 
аранжированный пересказ сюжет-
ной канвы, почти свободный от не-
пременной для западного кино рус-
ской «клюквы». Хотя наш зритель 
непременно отметит то несоответс-
твие костюмов эпохе, то чересчур 
«западную» повадку актеров, то 
слишком слащавую внешность хоро-
шо играющего Юрия Живаго Омара 
Шарифа. Фильм получил 10 номина-
ций на «Оскара» и премии за сцена-
рий, оформление, операторскую ра-
боту, костюмы и мгновенно ставшую 
знаменитой музыку Мориса Жарра 
(«Песня Лары» у всех на памяти). 
Снимались также Джули Кристи 
(Лара), Джеральдин Чаплин (Тоня), 
Алек Гиннес, Род Стайгер, Клаус Кин-
ски. Режиссер — Дэвид Лин. США, 
1965.

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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На аукционе «Кристи» выставлен спасательный жилет, который принадлежал Мабель Франкателли, одной из пассажирок, спасшейся с «Титаника».
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